
У ПОДЗЕМКИ ОБНОВКА. До 1 июля в соб-
ственность Московскому метрополитену го-
род передаст 148 новых вагонов, сообщили
в среду, 31 мая, в столичной администра-
ции. Общая стоимость вагонов и комплекту-
ющих к ним составляет около 3 млрд. руб-
лей. Среди новых вагонов 40 - марки «ру-
сич», 35 - марки «яуза». Вагоны «русич» на-
ходятся в эксплуатации с 2003 года. Вагоны
модели «яуза» разработаны на основе но-
вейших технологий. Безопасность перевоз-
ки пассажиров обеспечивается экстренным
аварийным тормозом. Пожарная безопас-
ность - автоматической системой обнару-
жения и тушения пожара «игла».

МЫ МОСКВОЮ ПРИВЫКЛИ ГОРДИТЬСЯ...
Подавляющее большинство москвичей - 84
процента - остаются верны своему городу и
не променяют его ни на какой другой насе-
ленный пункт в пределах страны. Причем
женщины более привязаны к Москве, неже-
ли мужчины (89 процентов против 78 про-
центов соответственно). Об этом сообщили
в среду, 31 мая, в исследовательском хол-
динге ROMIR Monitoring, специалисты кото-
рого провели телефонный опрос почти ты-
сячи жителей столицы в возрасте от 18 лет
и старше, интересуясь, в каких городах
страны или мира они хотели бы жить. 

КОММУНАЛЬЩИКИ НА ВАХТЕ. В празд-
ничный и выходные дни 10, 11 и 12 июня
(День России) все службы Комплекса го-
родского хозяйства будут переведены на
круглосуточный режим работы, сообщили в
пятницу, 2 июня, в городской администра-
ции. Круглосуточное дежурство начнется с
17.00 9 июня и продлится до 10.00 13 июня.
С 10 по 12 мая будет, в частности, усилен
надзор за подвальными и чердачными по-
мещениями домов и зданий с пустующими
и сданными в аренду квартирами, организо-
вано круглосуточное дежурство во дворах и
подъездах. Особое внимание будет уделено
проверке бесхозных и припаркованных воз-
ле домов автомашин.

Консьерж - это все-таки профессия.
По сути дела человек, сидящий под
лестницей, - хозяин подъезда. Но для

того чтобы он себя таковым почувствовал,
ему необходим официальный статус. Ло-
гичнее всего, если консьерж будет блюсти
порядок на правах дружинника. И получит
от милиции соответствующее удостовере-
ние. Ведь фактически дежурный по подъ-
езду отвечает за порядок в доме. Но пара-
докс сегодня заключается в том, что сам
защитник на «боевом» посту является ча-
стным лицом. А потому более уязвимым,
нежели любой другой человек на службе.

Однажды нашему консьержу прямо в
глаза брызнули слезоточивым газом из
баллончика. Приехала милиция, которая
лишь подтвердила сей факт. Врачи обна-
ружили ожог роговицы глаза, а милиция -
«отсутствие состава преступления». В рай-
онном суде мы правды тоже не нашли. Ес-
ли бы на месте консьержа был человек при
исполнении служебных обязанностей, все
было бы иначе. Виновного ждало бы нака-
зание - штраф или даже статья.

А ведь кроме прочих обязанностей де-
журный на домашнем КПП - еще и наше
подъездное МЧС. Наши консьержи два
раза в день совершают пеший рейд от чер-
дака до подвала с заходом к каждому му-
соропроводу. Проверяют все потаенные
места на предмет подозрительных вещей.
Благодаря бдительности консьержей мы
можем спокойно уезжать летом на дачу. За
три с половиной года работы этой службы
в доме не было ни одной кражи.

Статус консьержу необходим и для того,
чтобы он имел право проверять документы
у незнакомых людей. А пока дежурному
приходится проводить фейс-контроль по
памяти или по списку. Все-таки надо пом-
нить, что консьерж не швейцар и не охран-
ник. Он хозяин подъезда.

Мне представляется важным и еще одно
соображение. Если решение о наделении
консьержей каким-либо статусом все-таки
будет принято, необходимо через СМИ и
другими доступными способами оповес-
тить об этом москвичей. Каждый житель
города должен хорошо усвоить, что де-
журные по подъездам - это не самодея-
тельный пенсионер на лавочке, а страж,
наделенный определенными полномочия-
ми. Тогда и сами консьержи будут чувство-
вать себя спокойнее и увереннее, и зло-
умышленники призадумаются о возмож-
ных последствиях своих действий.

ХОЗЯИНУ
ПОДЪЕЗДА –
СТАТУС!
Иветта
ТИТОВА,
заместитель
председателя
домкома № 5,
район 
Свиблово, СВАО

Евгения ПРИДАНЦЕВА,
кандидат биологических наук:

- Уверена, что московская водопро-
водная вода отвечает всем санитарным
требованиям. Я всю жизнь пью воду из-
под крана, как и вся моя семья. Что ка-
сается вкуса, это характеристика субъе-
ктивная. Может быть, московская вода
не такая вкусная, как родниковая, кото-
рую мы пьем в загородном доме, зато
гораздо мягче и вкуснее, чем в других
городах.

Денис ВОДЯКОВ,
главный специалист
Московского  городского
правового центра «Защита»:

- Я живу в ЮЗАО. Качество воды у
нас не очень хорошее. Мы дома поль-
зуемся специальным фильтром. И вкус
воды становится намного лучше. Да и
от разных лишних примесей она очи-
щается.

Евгений ЛОВЧЕВ,
мастер спорта международного
класса по футболу:

- Какая вода? Да нормальная. Не бе-
русь судить за всю Москву, но во вся-

ком случае в нашем районе, а живу я
недалеко от станции метро «Авиамо-
торная», пить ее можно. Ни сам я, ни
мои близкие никогда не травились, за-
правляя водичкой чайник. Правда, из-
под крана сырую воду по рекомендации
специалистов стараемся не пить...

Анна ПЕНДРАКОВСКАЯ, 
генеральный директор 
ГУП «Московское кино»:

- У нас вода не самая худшая в СНГ.
На юге России и Украины, на Урале, во-
обще во многих промышленных горо-
дах вода чрезмерно хлорирована. Мос-
ковская вода этого лишена и, судя по
всему, проходит неплохую очистку. В
Москве водой нельзя отравиться, а в
других городах страны можно.

Александр ЗАЙЦЕВ,
доктор технических наук:

- Часто и подолгу бываю в команди-
ровках в других городах и не могу при-
выкнуть  к «чужой» воде. По крайней
мере никогда не рискую пить из-под
крана, кипячу. В Москве - иное дело. И

чай московский кажется вкуснее, и ко-
фе ароматнее. А самое главное - воды в
столице вдоволь. А в Элисте, например,
водопровод работает утром и вечером,
а днем «отдыхает». И жители запасают
воду в кастрюлях.

Василий ФИЛИППОВ,
директор Политехнического
колледжа № 19:

- Наши выпускники будут работать
на водопроводных станциях Мосводо-
канала. Их основная задача как слеса-
рей аварийно-восстановительных ра-
бот - сохранить нынешние чистоту и
вкус воды, чтобы ее можно было пить
из-под крана. Кстати, я пью воду из во-
допровода. Считаю ее нормальной на
вкус.

Татьяна КАБАНОВА,
председатель ТСЖ «Дубки»:

- Я бы не сказала, что вода плохая,
но и положительно оценить ее не могу.
Во всяком случае, приходится пропус-
кать ее через фильтры, чтобы вскипя-
тить чайник или сварить супчик. Иначе

обязательно появляется накипь. Да к
тому же нашему дому уже больше 40
лет, трубы ржавые. Так что пить воду
прямо из-под крана никто из наших жи-
телей не рискует. Камней в организмах
у наших пенсионеров и так достаточно,
а еще и добавлять их сознательно? Нет,
это нам ни к чему...

Александр САХАРОВ,
главный инженер ООО
«Водокомплект»:

- В течение года состав питьевой во-
ды, поступающей в краны московских
квартир, несколько варьируется по ря-
ду показателей. Например, по жестко-
сти. Пейте московскую воду спокойно:
постоянный контроль неизменно под-
тверждает, что ее качество всегда соот-
ветствует требованиям соответствую-
щих нормативных документов, дейст-
вующих на территории Российской Фе-
дерации.

Алла СУРИКОВА,
кинорежиссер:

- Нашу воду пить нельзя, это самая
настоящая отрава. И никакое кипячение
не поможет. Я пью только ту воду, кото-
рая продается в бутылках.
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КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ КАЧЕСТВО ПИТЬЕВОЙ 

Людмила ШВЕЦОВА:
Национальные проекты:
московский вариант 2

Нашим корреспондентам уда-
лось принять участие в пред-
праздничном осмотре терри-

тории знаменитого спортивного
комплекса. Выездное совещание
возглавил первый заместитель мэра
в правительстве Москвы, руководи-
тель Комплекса городского хозяйст-
ва Петр Аксенов.

...Вечером в минувшую пятницу

Лужники были похожи на огромную
стройку. Кругом работают мини-тра-
кторы, самосвалы подвозят специ-
альную подготовленную для цветов
землю - про такую говорят, что она
дышит. Люди с лопатами «разреза-
ют» клумбу на кусочки, как торт, и
колдуют над эскизом будущего цвет-
ника. А это что за чудо? Прямо сре-
ди зеленых деревьев лежит белый

снег... Фу-ты, это специальное пар-
никовое покрытие греет почву для
рассады. Приодеться к празднику
собирается и Лужнецкая набереж-
ная.

- Вдоль набережной попробуйте
выложить «медовые соты», - так об-
разно назвал тротуарную плитку
Петр Аксенов. - И никаких искусст-
венных цветов на воде!

Петр Николаевич обращает внима-
ние на деревянные подпорки для
деревьев и предлагает заменить их
более эстетичными - из пластика.

Продолжение на стр. 5

НОВОСТИ

ВОДЫ В СТОЛИЦЕ?
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8 июля впервые в Москве пройдет Цветочная
олимпиада. Сейчас Лужники готовятся одновре-
менно к двойному празднику - к своему 50-летне-
му юбилею и городскому фестивалю цветников. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ 
ВСЕГДА РЕЗЕРВИРУЕТ 
СРЕДСТВА ДЛЯ РЕШЕНИЯ 
ВНЕЗАПНО ВОЗНИКАЮЩИХ ПРОБЛЕМ

От первого лица
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-Людмила Ивановна, националь-
ные проекты - по-вашему, это
гарантия решения насущных

проблем общества и государства или в
большей степени - выдвижение их на пе-
редний план в качестве первоочередных
задач для федеральной и региональной
властей?

- Меня не может не радовать тот факт,
что приоритетными национальными про-
ектами, которые были заявлены и начали
реализовываться в первую очередь,  ста-
ли программы по образованию и здраво-
охранению.  Это полностью совпадает с
приоритетами московского правительст-
ва. Когда Юрий Лужков выступал с пред-
выборной программой, он так обозначил
свои главные цели: лечить, учить и защи-
щать. Думаю, мы правильно поняли, ка-
кие цели преследовал президент, заявляя
национальные проекты в самых важных
для жизни людей сферах: проекты долж-
ны стать сигналом, стимулом для регио-
нальных властей, основой, к которой они
должны приложить свои собственные
усилия.

- И какие шаги уже предприняты для
реализации, например, национального
проекта по здравоохранению? Пришлось
ли вносить коррективы в городскую про-
грамму?

- Предвыборные лозунги мэра столицы
– это были не просто слова, это реальная
политика столичных властей. Каждый
второй рубль, заработанный москвичами
и поступивший в городской бюджет,  тра-
тится на решение социальных проблем, в
частности на охрану здоровья и образо-
вания горожан. В прошлом году на эти
цели потрачено 76,7 млрд. рублей, в теку-
щем году – на 15 процентов больше.

Если говорить о финансировании
здравоохранения, то, по нормам Всемир-
ной организации здравоохранения, в со-
циально ориентированном государстве
на эти нужды необходимо выделять не
менее 5 процентов от валового внутрен-
него продукта. В Москве выделяется не
менее 10 процентов. Для сравнения ска-
жу, что по России эта цифра составляет 3
процента.

Но выделение денежных средств – да-
леко не все, что нужно отрасли. Это толь-
ко базис, основа. Еще до того, как обна-
родован национальный проект по разви-
тию здравоохранения, была разработана
и вынесена  на рассмотрение столичного
правительства программа  «Московское
здравоохранение». После появления на-
ционального проекта мы ее, конечно,
скорректировали, внесли дополнитель-
ные предложения.

Москва – город, который отличается
своим стилем и методами в реализации
национальных проектов. В частности, в
столице сложилось свое мнение  по пово-
ду оплаты труда участковых терапевтов,
педиатров, медицинских сестер. Безу-
словно, работа участковых врачей – самая
важная и самая незащищенная сфера
практической деятельности нашей меди-
цины.  Нагрузка, напряжение на них ог-
ромные, молодежи туда идет мало.  

Повышение заработной платы участко-
вым врачам на 10 тысяч рублей  и меди-
цинским сестрам на 5 тысяч, безусловно,
будет способствовать притоку молодых
специалистов. Но, узнав об этом гряду-
щем повышении заработной платы неко-
торым категориям работников, мы пред-
положили, что эффект может быть не
только позитивным. Провели мониторинг
и сделали вывод: нужен  собственный,
дополненный и уточненный, вариант на-
ционального проекта. Представьте себе
поликлинику, где в одной упряжке рабо-
тают участковые врачи и специалисты.
Кстати, именно к специалистам в учреж-
дениях здравоохранения существуют
большие очереди.  Если бы мы их обош-
ли при повышении заработной платы, это
вызвало бы напряженность, конфликты в
коллективах и отток специалистов, кото-
рых и так не хватает. Кроме того, в феде-
ральном национальном проекте оставле-
ны за бортом государственной заботы
школьные врачи, врачи и медицинский
персонал интернатов, домов для преста-
релых – то есть люди, работающие на са-
мых трудных, социально значимых участ-
ках здравоохранения. 

Думаю, что к сентябрю этого года мы
выровняем ситуацию с зарплатой в ме-
дицине для всех ее работников. С 1 фев-
раля она уже выросла на 20 процентов.
С 15 мая увеличилась еще на 10 процен-
тов, и еще на 10 - с 1 сентября. Так что
медики, работающие в городских учреж-
дениях здравоохранения, не будут ущем-
лены по сравнению с теми, о ком поза-
ботилось Правительство РФ. Мы сдела-
ли это ни в коем случае не в пику феде-
ральному правительству, а потому, что
национальный проект побудил нас к
проявлению заботы обо всех медиках -

независимо от статуса учреждения, в ко-
тором они работают. Все они живут и ра-
ботают в Москве и в первую очередь -
для москвичей.

- Услугами медицинских учреждений,
расположенных в столице, пользуются
не только москвичи. Сюда едут за помо-
щью люди со всех концов России, из
стран ближнего зарубежья. Ведь в нашей
столице сосредоточены медицинские уч-
реждения европейского, мирового уров-

ня, где применяются самые высокие тех-
нологии. Изменится ли их статус, порядок
финансирования, их доступность в связи
с реализацией национального проекта?

- На развитие и финансирование высо-
ких медицинских технологий, на судьбу
учреждений, где они разрабатываются и
применяются, у нас тоже своя точка зре-
ния. Было бы идеально, если бы не толь-
ко в Москве, но и в каждом крупном го-
роде или хотя бы в каждом российском
регионе были медицинские центры, кото-
рые оказывали бы людям помощь на ба-
зе самых современных методов.  Но пока
это невозможно, мы посчитали правиль-
ным  предложить сосредоточить денеж-
ные средства на укреплении материаль-
ной базы там, где высокие технологии
уже применяются. Эти деньги нужны для
приобретения в такие центры и больницы
дополнительного оборудования, расход-
ных материалов. То есть  вкладывать
деньги, чтобы добиться наибольшего эф-
фекта с минимальными затратами, чтобы
высокие медицинские технологии приме-
нялись активнее. Мы предложили для
этого нашу московскую базу как наибо-
лее развитую и перспективную.

В Москве сегодня на базе высоких тех-
нологий оказывается около 60 видов ме-
дицинской помощи. Примерно 18 про-
центов койкомест в столичных больницах
отдается иногородним пациентам - на ос-
новании договоров, заключенных с реги-
онами, или по договорам с частными ли-
цами. В детских учреждениях здравоох-
ранения этот показатель еще выше – 23
процента. И если взрослые пациенты об-
ращаются в столичные больницы, как
правило, за экстренной помощью, то де-
тей привозят именно для оказания им вы-
сокотехнологичной медицинской помо-
щи, лечения тяжелых заболеваний. У Мо-
сквы есть для этого необходимый потен-
циал: и кадры, и оборудование, и научные
разработки.

На заре создания национальных проек-
тов  была идея разграничения ответст-
венности, в частности – закрепления вы-
соких медицинских технологий за учреж-
дениями федерального подчинения. Мо-
жет быть, это имеет смысл в качестве ре-
комендации и по отношению к другим ре-
гиональным медицинским учреждениям,
но только не к Москве.  Нельзя врача вы-

сочайшей квалификации, который в со-
вершенстве овладел передовыми техно-
логиями, ставить на более низкий уро-
вень только потому, что он работает в уч-
реждении не федерального, а городского
подчинения. К счастью, первоначальная
идея не нашла развития. Сейчас идет
речь о том, что заказы на оказание меди-
цинской помощи на базе высоких техно-
логий будут распределяться на конкурс-
ной основе. Мы готовим к этому конкур-

су наши медицинские учреждения и уве-
рены, что они не только станут соискате-
лями, но и получат такие заказы, а меди-
цинские учреждения, оказывающие по-
мощь на базе высоких технологий,  - со-
ответствующую финансовую поддержку
из федерального бюджета. 

- Нуждался ли в адаптации к москов-
ским условиям национальный проект по
развитию образования?

- Я согласна с экспертами - с теми, кто
обсуждал национальный проект по раз-
витию образования и предлагал расши-
рить его рамки. Замечательно, что в про-
екте предусмотрено увеличение заработ-
ной платы классным руководителям. Но
в Москве уже несколько лет назад приня-
то решение о 20-процентной надбавке за
классное руководство. Дополнительную
прибавку зарплаты этой категории педа-
гогов в рамках национального проекта
можно только приветствовать.

Что касается недостатков проекта, то
президент справедливо критиковал его
авторов за то, что они пошли на поводу у
Министерства финансов и заменили тер-
мин «общеобразовательное учреждение»
«общеобразовательной школой». Это не
просто термин. Такая замена вывела за
рамки проекта  тысячи учителей, педаго-
гов, работающих в сфере образования и
воспитания в условиях порой более
сложных, чем учителя общеобразова-
тельных школ.

В Москве сложилась вариативная сис-
тема: наряду с общеобразовательными
школами существуют лицеи, гимназии,
интернаты. Мы писали, требовали, убеж-
дали в необходимости изменить форму-
лировку, но с 1 февраля сами приняли

решение выплачивать надбавки работни-
кам всех образовательных учреждений.
И впоследствии президент, настояв на
дополнениях к проекту, подтвердил нашу
правоту. А мы убедились в верности сво-
его стиля работы: прежде чем принять
решение, особенно если оно касается со-
циальной сферы, необходимо провести
мониторинг, задать вопрос: а что может
принести новый закон, как будет воспри-
нят теми, для кого он принимается?  Чем
шире законопроект обсуждается, тем
лучше. Не нужно бояться корректировать
закон, исправлять ошибки.

- Социальная сфера, которой вы ру-
ководите, - главная государственная
сфера, но в то же время сугубо затрат-
ная.  В правительстве Москвы не воз-
никает конфликтов между потребно-
стями  для решения социальных проб-
лем и возможностями городского бюд-
жета?

-  Если сравнить правительство с ор-
кестром, то в нем у каждого своя пар-
тия. Кто-то собирает деньги в бюджет,
кто-то их расходует, кто-то старается их
сэкономить. Финансисты, скажем, все-
гда стараются сократить расходы. Но
мы с нашими финансистами не кон-
фликтуем. Как правило, при разработке
любой программы (а программы соци-
альной сферы - всегда затратные) мы
готовим три варианта: оптимистиче-
ский, реальный и минимальный, кото-
рый ориентируется на предыдущий год.
Обычно правительство принимает ре-
альный вариант. Но все чаще в ходе ре-
ализации он перерастает в оптимисти-
ческий. Это, конечно, идеальная схема.
Но эти возможности не падают на Мо-
скву в виде манны небесной. В столице
стабильно работает экономика, москов-
ская недвижимость остается очень при-
влекательной, и сдача ее в аренду при-
носит в городской бюджет хороший до-
ход. Все активнее пополняют бюджет
предприятия малого бизнеса - их сегод-
ня в Москве более 200 тысяч.

Состояние московской экономики –
это база, но ею нужно грамотно и спра-
ведливо распорядиться. Все, наверное,
хорошо помнят, как встретили люди
122-й закон о замене  натуральных
льгот денежными выплатами. Он поя-

вился в августе - в то время, когда бюд-
жет города уже сверстан. Но мы прове-
ли мониторинг ситуации и поняли: этот
закон может привести к социальному
взрыву. Только представьте: социаль-
ный взрыв в Москве, где рядом Кремль,
Госдума... И мы тогда же, в августе, пе-
ресмотрели уже готовый бюджет и на-
шли дополнительно 27 млрд. рублей,
чтобы компенсировать московским
льготникам возможные потери от моне-
тизации, сохранить где возможно льго-
ты. Дополнительные деньги были най-
дены за счет сокращения некоторых ин-
вестиционных программ. Мы, напри-
мер, меньше сделали для  решения
проблемы дошкольных учреждений, ко-
торая для Москвы стоит очень остро.

Бюджет должен быть готов к таким
ситуациям, поэтому правительство Мо-
сквы всегда резервирует средства для
решения внезапно возникших проблем.

- Среди четырех национальных про-
ектов, заявленных президентом, есть
еще один, он касается большинства на-
селения во всех регионах страны. Это
проект «Доступное жилье». Какие пути
его реализации намечены правительст-
вом Москвы?

- Для реализации проекта «Доступное
жилье» у Москвы тоже есть свои вари-
анты.  Жилья в столице строится много,
но очередь на бесплатное социальное
жилье, оставшаяся еще с советских вре-
мен, движется медленно. Мы использу-
ем разные источники, чтобы ускорить
это движение, однако перспектива у
очередников – ожидание в течение 20
лет. Кто не хочет так долго ждать и ра-
ботоспособен, может участвовать в ре-
шении своей жилищной проблемы соб-
ственными денежными средствами.
Практика показывает перспективность
такой политики, особенно в отношении
молодежи.

Молодым людям я бы предложила и
другой вариант решения жилищной
проблемы - правда, и он предусматри-
вает участие государства. Я имею в виду
сдачу жилья в аренду по доступным це-
нам. Так принято во многих странах.
Создав семью, молодые люди не стре-
мятся сразу же приобрести в собствен-
ность квартиру или дом - они арендуют
квартиры в специальном доме, с рожде-
нием ребенка снимают там же  другую,
побольше. Постепенно копят деньги  и
приобретают недвижимость уже в зре-
лом возрасте, когда точно знают, что
именно хотят иметь – квартиру или за-
городный дом. В таком доме можно со-
здать условия, необходимые для моло-
дых семей: близость к метро, наличие
на первом этаже магазина, прачечной,
спортивного зала...

- Людмила Ивановна, будь ваша во-
ля, какие еще национальные проекты
вы предложили бы для реализации в
масштабах страны?

- Думаю, назрела проблема культиви-
рования и сохранения интеллектуально-
го потенциала нации. Нужен националь-
ный проект, который должен включить
поддержку одаренных детей, сопровож-
дение их по всем этапам получения об-
разования и дальше - чтобы  они не уш-
ли в бизнес, вынужденные решать свои
жизненные проблемы, а оставались в
науке. Нужно обеспечить им достойный
уровень жизни там, где они нужнее стра-
не и где могут реализовать свой интел-
лектуальный потенциал.

Я бы предложила еще один нацио-
нальный проект – по борьбе с социаль-
ным сиротством. Невозможно понять,
как цивилизованное общество может
мириться с тем, что сегодня у нас столь-
ко же безнадзорных детей, лишенных
семейной опеки, как в год окончания
Великой Отечественной войны! Эту про-
блему нельзя решить только на уровне
региона или города. Например, в Моск-
ве около 70 процентов беспризорных
детей - приезжие из Подмосковья и
стран СНГ. Речь должна идти именно о
национальном проекте в масштабах
всей страны!

Напрашивается национальный проект
по целенаправленному формированию
культурной среды. Не просто развитию
культуры как таковой, а включению в
проект нравственного, духовного ком-
понентов.

Вообще, когда речь идет о жизни лю-
дей, трудно, да и невозможно выделить
главное и второстепенное. В разные пе-
риоды жизни у человека появляются
разные приоритеты. Для нас, таким об-
разом, приоритетными должны быть и
забота о стариках, и защита детства, и
поддержка малого бизнеса, и внедрение
здорового образа жизни... Словом – че-
ловек!

Беседу вела
Наталья КРАСОВА

Людмила Ивановна ШВЕЦОВА
родилась в г. Алма-Ате в семье
военнослужащего. Окончила
Харьковский авиационный ин-
ститут, аспирантуру Московско-
го государственного социально-
го университета, защитила кан-
дидатскую диссертацию в обла-
сти политических наук. Работа-
ла в ОКБ имени Антонова (г. Ки-
ев), участвовала в создании са-
мого большого в мире самолета
«Руслан».
С 1981 по 1989 год - секретарь

ЦК ВЛКСМ. С апреля 1994 г.
Л.И. Швецова - председатель
Комитета общественных и меж-
региональных связей прави-
тельства Москвы. С января 2000
года - первый заместитель пре-
мьера правительства Москвы,
руководитель Комплекса соци-
альной сферы.

Людмила ШВЕЦОВА:

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ: 
МОСКОВСКИЙ ВАРИАНТ
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На прошлой неделе про-
изошло событие, кото-
рое многие расценили

как дипломатическую сенса-
цию. Из уст официального
представителя МИД РФ Миха-
ила Камынина впервые прозву-
чало: право Южной Осетии на
самоопределение является не
менее уважаемым, чем прин-
цип территориальной целост-
ности Грузии, в состав которой
эта непризнанная республика в
советское время входила на
правах автономной области.
Что стоит за этим громким за-
явлением и почему оно после-
довало?

Наше внешнеполитическое
ведомство наконец-то вспом-
нило, что в принципах ООН
два этих положения - о терри-
ториальной целостности и
праве наций на самоопределе-
ние - являются равноправны-
ми. В этом, конечно, есть не-
кое противоречие, которое су-
ществует уже много лет. Но,
как говорится, факт остается
фактом.

При этом надо учесть миро-
вой опыт. Может быть, кого-то
в нынешней ситуации он и не
устраивает, но давайте будем
реалистами. За последние де-
сятилетия такого рода конфли-
кты (как между Грузией и Юж-
ной Осетией, Грузией и Абхази-
ей, Молдавией и Приднест-
ровьем) разрешались только
на основе самоопределения на-
ций. Достаточно назвать Банг-
ладеш, Эритрею. А вспомните
Югославию! Если взять Кипр,
то там пытались разрешить
конфликт на принципе терри-
ториальной целостности, но
это не удалось, в итоге он раз-
решается на принципе самооп-
ределения. Увы, ни одного слу-
чая, когда бы конфликт был
разрешен на основе восстанов-
ления целостности страны, мы
не увидели. В этот же ряд, кста-
ти, можно поставить мирно ра-
зошедшиеся Чехию и Слова-
кию. А можно - весь бывший
Советский Союз, который был
международно признанным
единым государством, но рас-

пался. То есть принцип самооп-
ределения в данном случае был
первичен по отношению к
принципу нерушимости госгра-
ниц.

Сделать такое заявление
наш МИД подвигла и нынешняя
позиция Грузии и Молдавии.
Долгое время Россия поддер-
живала принцип нерушимости
их границ именно на том осно-
вании, что эти страны, быть мо-
жет, и непоследовательно, но
вели со своими мятежными
территориями диалог по пово-
ду форм создания единого го-
сударства на основе широкой
федерации. Но в последнее
время эти страны, упражняясь
в прежней риторике, своими
реальными действиями ведут
дело к тому, чтобы прибрать к
рукам отколовшиеся террито-
рии исключительно на своих
условиях. То есть хотят создать
унитарные государства, в кото-
рых растворятся и Южная Осе-
тия, и Абхазия, и ПМР. Но так
как это совершенно неприем-
лемо для новых и пока непри-
знанных мировым сообщест-
вом государственных образо-
ваний, Россия кроме принципа
нерушимости границ вспомни-
ла-таки и право наций на само-
определение.

Безусловно, на позицию на-
шего МИДа повлияло и то, что
в схожей ситуации на Балканах

Запад однозначно выступает на
стороне Косова, взявшего путь
на отделение от Сербии. И кри-
ки представителей руководства
ОБСЕ по поводу того, что «Ко-
сово - не прецедент, а исключе-
ние», иначе как двойными
стандартами не назовешь.

По сути, сегодня подверга-
ется сомнению сама основа ев-
ропейского прецедентного
права. А европейское право
все-таки выросло именно на
формировании прецедентов.
Сегодня же хотят его пору-
шить. Но если рушится это
право, остается только... право
сильного. Поэтому надо опре-
деляться: или мы остаемся в
рамках прецедентного права, и
тогда Косово - прецедент; или
правом этим пренебрегают, и
тогда Косово - не прецедент, но
мы уже сами будем создавать
прецеденты с Абхазией или
Южной Осетией, которые сего-
дня льнут к России. Раз они, на
Западе, имеют право созда-
вать прецеденты, называя их
исключениями, почему таким
же правом не можем восполь-
зоваться мы?

Кстати говоря, в данном слу-
чае мы оказываемся больши-
ми европейцами, чем Западная
Европа. Если мы делаем такие
заявления в отношении Южной
Осетии, то, оставаясь в рамках
прецедентного права, можно

совершенно определенно рас-
пространять их и на ситуацию
в Абхазии и Приднестровье.

Кроме всего прочего, я раз-
деляю точку зрения о том, что
существуют два типа госу-
дарств. Одни способны сплачи-
вать народы и нации на пути к
преуспевающей, цивилизован-
ной жизни и в состоянии сохра-
нять свою территориальную
целостность. У других потен-
ции на все это, мягко говоря, не
хватает. В конце концов, если
нам частенько напоминают про
Чечню, то мы можем напом-
нить про Северную Ирландию,
Страну басков и многие другие
образования, которые в итоге
остаются в рамках единых го-
сударств. Ведь очень многое
зависит здесь от потенциала
этих государств - политическо-
го, экономического, военного.
Как, кстати, и от того, какие
права внутри страны (если она
многонациональная) предоста-
вляются нацменьшинствам.

Скажем, сейчас президент
Украины Виктор Ющенко пору-
чил генпрокуратуре через суды
отменить решения местных
властей о региональном стату-
се русского языка, которые
были приняты Харьковским,
Севастопольским, Донецким,
Луганским, Днепропетров-
ским, Николаевским горсове-
тами, а также Донецким, Нико-
лаевским и Луганским облсо-
ветами. Но у нас-то судопроиз-
водство даже в самой малень-
кой автономной области (я уж

не говорю про национальные
республики!) осуществляется
либо на русском, либо на язы-
ке так называемой титульной
нации. А в Дании, представьте
себе, в двух деревнях, ком-
пактно заселенных немцами,
немецкий является вторым
языком официального обще-
ния. Сделано это для 800 чело-
век! А сколько человек счита-
ют русский своим родным язы-
ком на той же Украине, в Гру-
зии, Молдавии? Получается,
вся эта разношерстная публика
из блока ГУАМ идет «в Евро-
пу», не отдавая себе отчета в
том, что там так себя вести не
принято...

Если цепная реакция само-
определения в нашем ближнем
зарубежье все-таки начнется,
это может привести к самым
серьезным последствиям. В
том числе и в таком пестром по
национальному составу регио-
не, как Крым. Многое зависит
здесь опять-таки от того, на-
сколько грамотно будет прово-
диться там национальная по-
литика. Если она проводится с
уважением к интересам наро-
дов, населяющих страну (как,
например, в России, Бельгии,
многих других европейских
странах), то ни к каким полити-
ческим катаклизмам это не
приведет. Если же продолжат-
ся попытки сломать через ко-
лено, восстановить свое по-
шатнувшееся влияние с помо-
щью силы, ничего хорошего не
получится.

Владимир ЖАРИХИН,
заместитель директора
Института стран СНГ

Семья убитого 25 мая в подмос-
ковной электричке Артура Сар-
даряна, можно сказать, чудом

избежала гибели в Азербайджане. И
вот теперь смерть настигла Артура в
России. Его отец спрашивает: «За что
убили моего сына?»

Некоторые пытаются усмотреть в
убийстве Артура, так сказать, антиар-
мянский настрой и напоминают, что
убийство студента Вигена Абрамянца
23 апреля в московском метро было
совершено накануне Дня памяти
жертв геноцида армян.

Но Союз армян России не считает,
что эти злодеяния направлены только
против наших соплеменников. Это не
так! Беда, трагедия, жертвой которой
становится армянин, приобретает об-
щественный резонанс только потому,
что мы достаточно хорошо организо-
ваны, а значит, и слышно нас. Убива-
ют и таджиков, и азербайджанцев, и
латиноамериканцев и африканцев –
всех тех, у которых другой цвет кожи
и волос.

Корень всех этих преступлений
один – это национальная нетерпи-
мость, ксенофобия, которые все ча-
ще дают о себе знать в российском
обществе в последние годы. В этом
смысле складывается тревожная си-
туация. Случаи насилия на нацио-
нальной почве множатся. Людей ос-

корбляют, избивают. Я не хочу ска-
зать, что армяне, например, боятся
уже выйти на улицу, пользоваться об-
щественным транспортом. Но у мно-
гих невольно возникают опасения за
свою жизнь.

Причин национальной нетерпимо-
сти много. Свою роль играют соци-
альные и экономические трудности в
стране. Не секрет, что у русского на-
рода сейчас много проблем. Но улица
не место для их решения. И когда ме-
ня спрашивают, будет ли Союз армян
России в ответ на эти преступления
проводить какие-то массовые акции,
я отвечаю: «Нет, не будет!»

По большому счету, в лице Вигена
и Артура убили в первую очередь гра-
ждан России. Никогда Россия не бы-
ла «только для русских», как это сей-

час утверждают экстремисты и узко-
лобые националисты, организации
фашистского толка. Исторически
Россия складывалась как многонаци-
ональное государство. Народы, кото-
рые населяют территорию России,
внесли свой весомый вклад в бога-
тейшую культуру, искусство, науку, в
экономику и благополучие государст-
ва российского.

После чудовищного убийства двух
молодых парней со словами сочувст-
вия и поддержки к нам обращались
россияне со всех уголков страны, и не
только армяне. Но в основном рядовые
граждане. А вот телефонные звонки от
представителей органов власти можно
пересчитать по пальцам одной руки.

Вместе с тем хотел бы особо ука-
зать на позицию Президента России

В.В. Путина, она вызывает только
уважение. Когда разбился аэробус
армянских авиалиний, Владимир Пу-
тин объявил в стране траур. И это
было воспринято российскими ар-
мянами с чувством особой благодар-
ности.

Мы не можем, конечно, пожало-
ваться на невнимание правоохрани-
тельных органов к проблемам нацио-
нальной розни. Вместе с тем нас уди-
вляет то, что в органах власти нет
четкого понимания, что ксенофобия
грозит превратиться для России в бе-
ду.  И не потому ли экстремисты всех
мастей столь вольготно стали чувст-
вовать себя в России? Электронные
сайты, которые закрываются за раз-
жигание национальной розни, очень
быстро вновь открываются по новым
адресам. Массовыми тиражами изда-
ются книги шовинистического, наци-
оналистического содержания. Нацио-
налисты активно рекрутируют моло-
дежь в свои ряды. По существу, мы
сами добровольно отдаем ее во
власть этих темных сил. Почему это
происходит, тоже понятно. Если
раньше существовала пусть и несо-
вершенная, но все-таки определенная

система воспитания молодежи, то те-
перь, разрушив ее, мы ничего не соз-
дали взамен.

Значит, надо срочно восполнить
эти пробелы в воспитании, образова-
нии. Больше рассказывать молодежи
об истории становления России, ор-
ганизовывать встречи молодых лю-
дей различных национальностей,
проводить семинары, где бы речь
шла о других культурах, о националь-
ной терпимости. Возможно, в школах
следует ввести специальный пред-
мет, рассказывающий о значении
дружбы народов для процветания и
величия России. Не помешает прове-
сти круглый стол с участием ученых,
политиков, социологов для обсужде-
ния проблемы межнациональных от-
ношений и поиска путей решения
возникающих проблем. Наверное, су-
ществуют и другие идеи противодей-
ствия национализму. И их надо озву-
чивать. Мы должны говорить об этих
проблемах не от случая к случаю, а
постоянно. Должны понять, что их
решение не терпит отлагательства. И
бороться с национализмом всем ми-
ром, чтобы потом он не обернулся бе-
дами для всех граждан России.

Ара АБРАМЯН,
президент Всемирного 
армянского конгресса,
президент Союза армян России,
посол доброй воли ЮНЕСКО

У ВСЕХ ГРАЖДАН РОССИИ ОДНА СУДЬБА

Экологи обнародовали
сколь сенсационную,
столь и тревожную но-

вость: деревья в столице ис-
черпывают свой жизненный
ресурс к 40-50 годам. Они пе-
рестают тянуться по-прежнему
к небу, зеленый наряд жухнет и
желтеет, едва лето по-настоя-
щему вступит в свои права, а на
его излете уже засохшие ветки
напоминают о неминуемой осе-
ни. Случайно встретить «липу
вековую» на прогулке по горо-
ду - все равно что в какой-ни-
будь лотерее вытянуть счастли-
вый билет на  Сейшельские
острова: точно знаешь,  что они
есть, и точно знаешь, что на
них никогда не побываешь.

Специалисты из компании
«Прима-М», ведущие много-
летние наблюдения за легкими
столицы, столетний возраст во-
обще исключили из всех стати-
стических отчетов: доля де-
ревьев-старожилов ничтожно
мала, а число зеленых велика-
нов преклонного возраста (за
70 лет) всего лишь несколько
процентов, и доживают они
свой век в центре - на бульва-
рах, в парках, в нетронутых ру-
кой строителя двориках. Я не
оговорился - именно доживают
- потому что росли они и наби-
рали силу в относительно бла-
гоприятных условиях, когда
Москва еще не была оккупиро-
вана автотранспортом.

Сегодня интенсивность дви-
жения на одном квадратном
метре Бульварного кольца -
тысяча машин в час при мак-
симально допустимой норме в
200 авто. Как вообще эти ли-
пы, клены, тополя, ясени, бе-
резы, рябины, вязы умудряют-
ся снова и снова каждую весну
одеваться в зеленые одежды
под гул, рев и копоть нескон-
чаемого железного потока?..

Вообще-то в Москве насчи-
тывается более 93 видов де-
ревьев и кустарников, но по
традиции озеленители и жите-
ли почему-то прикипели серд-
цем именно к липам,  кленам,
тополям, березам и высажива-
ют на магистралях, во дворах,
как правило, их, хотя специа-
листы рекомендуют, напри-
мер, клен ясенелистный, как
менее уязвимый в условиях аг-
рессивной городской среды.

Трудно сказать, приживется
ли ясенелистный клен на ма-
гистралях и бульварах, где не
только машины, но и человек
порой враждебен всему живо-
му. На Бульварном кольце чуть

больше четырех тысяч деревь-
ев. Из них пятьсот имеют ме-
ханические повреждения: то
ли  строители и ремонтники
«приголубили» деревце ков-
шом экскаватора или тракто-
ра, то ли вандалы из соседних
кварталов хорошо погуляли...
Есть больные деревья, кото-
рые старожилы-москвичи на-
зывают «трамвайно-преклон-
ные»: у семисот с лишним из
них стволы имеют наклон от
20 до 45 градусов. У 1200 де-
ревьев ветки усыхающие. И
каждую весну несколько сотен
засохших деревьев на бульва-
рах приходится удалять, заме-
нять их новыми. Какое уж тут
долголетие...

По данным той же «Примы-
М», работающей по заданию
столичного правительства,
число здоровых деревьев (без
признаков ослабления) на ма-
гистралях, улицах, бульварах,
в микрорайонах и парках не
превышает десяти процентов.
И где бы, вы думали, лучше
всего живется нашим зеленым
друзьям? В парках? Садах? На

улицах и магистралях? Нет,
оказывается, в микрорайонах.
С улицами и магистралями,
равно и с бульварами понятно
- там растения душит транс-
порт, топчет пешеход. В пар-
ках и садах по преимуществу
тоже виноват человеческий
фактор. «Царь природы» ни-
чтоже сумняшеся привык гу-
лять по своей прихоти: по га-
зонам, вдоль и поперек ал-
лей... Вообще, трудно найти
место в парке, куда не ступила
нога человеческая. Можно, ко-
нечно, из года в год перести-
лать газоны, засевать их новой
травой, но пока что-то не из-
менится в нашем сознании,
вытоптанные скверы и окраи-
ны парков, превращенные в
свалки, по-прежнему будут
«украшать» столицу.

Озеленители ищут возмож-
ности спасти новые посадки,
оградив их стеной кустарников,
подлеском, который защитит
почву от вытаптывания. Этот
метод специалисты «подсмот-
рели» у самой природы. В мик-
рорайонах, где надзор за ост-
ровками зелени не так строг и
придирчив, где природа дает
буйство своей фантазии, засе-

вая свободные пространства по
собственному усмотрению де-
ревьями и кустарниками, соз-
даются элементы естественно-
го фитоценоза - сообщества
зеленых насаждений, которым
вместе легче выжить и защи-
тить свою территорию от до-
кучливых гуляк. Встретишь по-
рой неухоженный скверик, са-
дик - вроде для прогулок место
неподходящее, но деревья в
нем здоровые...

Сегодня на каждого жителя
столицы приходится 16-17
квадратных метров озеленен-
ных территорий, а в перспек-
тиве, к 2020 году, этот показа-
тель (если верить Генплану
столицы) увеличится до 24
квадратных метров. Вроде бы
нет повода для беспокойства,
а все-таки и задумаешься:
сколько труда для озелените-
лей! Не успел посадить дере-
во, а оно уже болеет, сохнет...
Вековые парки, дубравы ото-
шли в прошлое. Век дерева и
век человеческий почти срав-
нялись. Не знамение ли это
времени? Не повод ли, чтобы
поразмыслить о жизни: собст-
венной и окружающей нас
природы?..

Александр АСТАФЬЕВ,
обозреватель «МС»

ГДЕ Ж ТЫ, МОЯ ЛИПА, ЛИПА ВЕКОВАЯ?

ЭКЗАМЕН НА НЕЗАВИСИМОСТЬ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 19 (174), 7  - 13 июня 2006

НА КАЖДОГО ЖИТЕЛЯ СТОЛИЦЫ 
ПРИХОДИТСЯ 16-17 кв. м ЗЕЛЕНЫХ НАСАЖДЕНИЙ.

НО ВЕК ДЕРЕВА И ВЕК ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
ПОЧТИ СРАВНЯЛИСЬ



Более 67 млн. рублей в виде
штрафных санкций заплатили с на-
чала года московские строители за
отсутствие пунктов моек колес гру-
зовых автомобилей на стройпло-
щадках, сообщил замглавы строй-
комплекса столицы Александр Мак-
сименко в пятницу, 2 июня, на сове-
щании, посвященном охране труда,
технике безопасности и культуре
производства на стройплощадках
Москвы.

С 1 января по 30 мая в Москве
было проведено более 14 тыс. про-
верок строительных объектов и вы-
явлено 1235 нарушений. В частно-
сти, на 273 объектах не было пунк-
тов для мытья колес, а на 512 объе-
ктах они не работали.

Городские власти намерены
изымать ордера на право ведения
строительных работ за три таких
нарушения.
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В расписание движения экспрес-
сов по скоростной железнодорож-
ной магистрали, связывающей Ки-
евский вокзал столицы и аэропорт
«Внуково», введены дополнитель-
ные электропоезда, сообщили в
среду, 31 мая, в пресс-службе аэ-
ропорта. Руководством аэропорто-
вого комплекса и Московской же-
лезной дороги принято решение
сократить действовавший ранее с
12.00 до 17.00 перерыв в движении
скоростных электропоездов. Со-
гласно новому расписанию допол-
нительный электропоезд с Киев-
ского вокзала отправляется в 15.48
и прибывает в аэропорт «Внуково»
в 16.25. Второй дополнительный
экспресс отправляется из аэропор-
та в 13.30 и прибывает в Москву в
14.08. Два дополнительных экс-
пресса введены на данных направ-
лениях и в вечернее время.

Отправление последнего экс-
пресса с Киевского вокзала -
21.20, прибытие в аэропорт -
21.57. Из аэропорта «Внуково» по-
следний электропоезд отбывает в
22.12 и прибывает в столицу в
22.47. Изменено также и время на-
чала движения по маршруту аэро-
порт «Внуково» - Москва. В связи
с отменой экспресса, отправляв-
шегося в Москву в 6.55, время на-
чала движения на данном направ-
лении согласно новому расписа-
нию - 7.55. 
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ИНФОРМ
БЮРО

ПАССАЖИР,
ЭКСПРЕСС,
САМОЛЕТ...

СО СТРОЙКИ - 
С ЧИСТЫМИ
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АНТИВАНДАЛЬНЫЕ ЛИФТЫ, 
АНТИВАНДАЛЬНЫЕ ОСТАНОВКИ...
СКОЛЬКО БЫ МОЖНО НА ЭТОМ СЭКОНОМИТЬ,
БУДЬ У НАС АНТИВАНДАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВО!
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Городские дорожные службы бо-
лее чем на 80 процентов выполнили
план по нанесению при помощи тер-
мопластика продольной дорожной
разметки и пешеходных переходов,
сообщили в четверг, 1 июня, в Де-
партаменте жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства Мо-
сквы. По состоянию на 1 июня в го-
роде нанесено 2 тыс. 578,6 км про-
дольной разметки термопластиком.

Всего в нынешнем году планиру-
ется нанести 3 тыс. 92 км продоль-
ной разметки. Также в городе при
помощи термопластика нанесено
6813 пешеходных переходов при
плане 7930.

По состоянию на 1 июня в городе
капитально отремонтировано 1 млн.
722 тыс. кв. метров дорог. К этому
же сроку проведен текущий ремонт
2 млн. 514 тыс. кв. метров столич-
ных автотрасс. Всего к 25 августа
планируется отремонтировать в об-
щей сложности 12 млн. кв. метров
дорог, что на 25 процентов превы-
шает план 2005 года.

ДОРОГА, ДОРОГА,
ТЫ ПРОСИШЬ 
ТАК МНОГО

На состоявшемся 6 июня в столичной
мэрии заседании правительства города
рассматривалась концепция развития

взаимодействия органов исполнительной
власти Москвы с общественными организа-
циями на период до 2010 года.

По словам выступавшей на заседании
Татьяны Васильевой, председателя Комитета
общественных связей города, реализация
принятой в 1999 году концепции Московской
программы общественного развития позво-
лила сформировать систему взаимоотноше-
ний власти и некоммерческих организаций.

- В настоящее время в столице действует
17 тысяч общественных организаций, - зая-
вила Татьяна Алексеевна. – Среди них свыше
пяти тысяч активно сотрудничает с властны-
ми структурами разных уровней.  Это 1700
ветеранских организаций, 1099 организаций
инвалидов, женские, детские, молодежные,
межнациональные объединения и т.д. Функ-
ционируют Дом общественных связей и Дом
детских общественных организаций, центр
взаимодействия общественных и государст-
венных структур «Социальное партнерство»,
Московский дом ветеранов войн и Вооружен-
ных сил и др.

Депутат Московской городской думы Ми-
хаил Антонцев сообщил, что на каждый
рубль бюджетных средств, вложенный в раз-
витие общественных организаций, эти пос-
ледние привлекают по пять-шесть рублей
средств различных бизнес-структур. Таким
образом, было бы весьма выгодно привле-

кать некоммерческие организации к реализа-
ции социальных программ по городскому за-
казу. 

Однако во взаимоотношениях «неформа-
лов» с властью существует немало проблем,
отмечали участники заседания. Депутат му-

ниципального собрания муниципалитета За-
москворечье Константин Огородников гово-
рил о сложности реализации общественных
инициатив, возникающих на местах. Руково-
дитель региональной организации инвали-
дов «Стратегия» Владимир Крупенников под-
черкнул, что вследствие отмены федераль-
ным правительством целого ряда льгот для
инвалидов эти организации были бы постав-
лены на грань выживания, если бы их не под-
держало московское правительство. В. Кру-
пенников указал на недостаточно быстрые
темпы создания в столице безбарьерной сре-
ды обитания для горожан с ограниченными
физическими возможностями.

- Я полагаю, что рассмотренная нами кон-
цепция подготовлена на подобающем уров-
не, - подвел итог дискуссии мэр Москвы
Юрий Лужков. – Однако доработать ее все же
необходимо. Особый акцент  в этом докумен-
те нужно сделать на создании комфортной
среды обитания в городе для инвалидов. К
работе с общественными организациями на-
до гораздо активнее привлекать муниципали-
теты. Наконец, следует создавать интересные
теле- и  радиопрограммы о деятельности об-
щественных организаций.

Владимир РАТМАНСКИЙ

В«МС» № 11 (5-11
апреля 2006 го-
да) была опуб-

ликована фотогра-
фия забитой мусором
автобусной останов-
ки. В Мосгортрансе
фотографию замети-
ли. В пресс-службе
предприятия сообщи-
ли, что, по информа-
ции руководителя
службы по обслужи-
ванию линейных со-
оружений ГУП «Мос-
гортранс»  Арташеса
Варданяна, эта оста-
новка («Станция мет-
ро «Белорусская»)
располагается  в 3-м
Лесном переулке.
Спутали остановку с
мусорным контейне-
ром строители, кото-
рые проводили рабо-
ты как раз за оста-
новкой. Сотрудники
службы, не ожидая
милости от природы,
сами выехали на мес-
то и привели останов-
ку в порядок. Однако
строителей не про-

стили и информацию
об инциденте, броса-
ющем тень на репута-
цию Мосгортранса,
направили в ОАТИ.

Конечно, это случай
достаточно редкий, а
вот громоздящийся
возле переполненных
урн, установленных на
остановках общест-
венного транспорта,
мусор – окурки, пла-
стиковые бутылки, бу-
мажки - приходится
лицезреть частенько.
Ну не хватает емкости
одной урны на целый
день. Нужно ставить
или по две-три стан-
дартные урны на каж-
дой остановке, или ус-
танавливать урны
большего размера. Не
так давно на некото-
рых остановках появи-
лись достаточно емкие
контейнеры для раз-
дельного сбора мусо-
ра. Вроде бы стало чи-
ще. Но вот, например,
на нечетной стороне
Каширского шоссе, на

остановке «Седьмой
микрорайон Орехова-
Борисова»,  что в Юж-
ном округе Москвы,
две подобные урны
недавно демонтирова-
ли. Кому они помеша-
ли?

Кстати сказать, по
информации пресс-
службы ГУП «Мосгор-
транс», с 16 мая отме-
нили автобусную оста-
новку «1-й Нагатин-
ский проезд – Кашир-
ский двор-2», также
располагавшуюся в
ЮАО. Здесь соверша-
ли «привал» машины,
обслуживающие 164,
275, 298 и 742-й авто-
бусные маршруты. Ос-
тановка отменена по
просьбе ГИБДД. Она
находилась в крайне
загруженном транс-
портом месте – в точке
слияния Каширского и
Варшавского шоссе.
Автобусы, двигаясь по
Варшавке в сторону
центра, разрезали
транспортные потоки
и тем самым провоци-
ровали возникновение
пробок и аварийных
ситуаций.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Впресс-конференции при-
няли участие главный уп-
равляющий директор

компании в Восточной Европе
Патрик Блэтон, директора ком-
пании по направлениям Алек-
сандр Данилов и Александр Си-
нельщиков, глава компании
OTIS в России Вартан Авакян.

Если вы полагаете, что ос-
новным транспортным средст-
вом является метро, поезд или
автомобиль, стало быть, оши-
баетесь. Потому что главный
перевозчик на планете - это
обычный лифт. Скажем, лифты
фирмы OTIS ежедневно пере-
возят во всем мире один мил-
лиард пассажиров! По словам
А. Данилова, компанию назвали
по имени американского инже-
нера Э. Отиса. Именно он еще в
1852 году изобрел лифт, кото-
рый не падал даже в случае об-
рыва всех тросов. Тем самым
Отис «благословил» строитель-
ство небоскребов. Именно оти-
совскими лифтами оборудова-
ли первое высотное здание,
возведенное через 24 года.

В России OTIS появился впер-
вые в 1893 году: по личному за-

казу Александра III лифты этой
фирмы были установлены в
Зимнем дворце. 99 лет спустя
после долгого перерыва компа-
ния вновь приступила к дея-
тельности в нашей стране. Тогда
OTIS заключил долгосрочное
соглашение с московским пра-
вительством по реализации
программы модернизации, за-
мены и капремонта столичных
лифтов.

- OTIS – это компания полно-
го цикла, - подчеркнул г-н Блэ-
тон. – То есть мы и производим
лифты, и монтируем их, и зани-
маемся техническим обслужи-
ванием. В России действует три
наших предприятия: завод по
выпуску лифтов в Санкт-Петер-
бурге, предприятие в Щербинке
по производству лебедок и сер-
висный центр в Москве, выпус-

кающий контроллеры. Хотел бы
особо отметить: все эти пред-
приятия сертифицированы в
соответствии с международны-
ми стандартами качества, при-
нятыми OTIS во всем мире...

ОTIS производит лифты как
для административных зда-
ний, так и для муниципального
жилья. 

- Лифты эти антивандальные,
- сообщил В. Авакян. - Поэтому
за последние пять-семь лет в
Москве пожары, возникающие
в кабинах лифта, стали доста-
точно редким явлением. Однако
никакая кабина не способна вы-
держать, коль скоро подростки,
как это произошло недавно в
одном из столичных районов,
закатывают в лифт и поджига-
ют автомобильную шину. Дума-
ется, надо принимать самые ре-
шительные меры к тому, чтобы
противодействовать вандалам...

Современный лифт – это ум-
ная машина. Работой лифтов
управляет микропроцессорный
контроллер. По сути, это мик-
рокомпьютер. Лифты можно
«научить» «игнорировать» вы-
зов посторонних на определен-
ный этаж, коль скоро обитатели

этого этажа (или организации,
арендовавшие этаж для прове-
дения важной конференции) не
хотят там бесконтрольного поя-
вления чужаков. Созданная
OTIS система «Компас» в состо-
янии управлять пассажиропото-
ками в здании.

Недавняя разработка компа-
нии фактически открывает но-

вую эру в лифтостроении, рас-
сказали П. Блэтон и В. Авакян.
OTIS предложил использовать
вместо стальных тросов, на ко-
торых обычно крепится лифт,
армированную стальными кана-
тами пластиковую ленту – по-
лиуретановый ремень. Посред-
ством пластиковых канатов, бо-
лее прочных и безопасных, дви-
жется лифт GeN2. Это дает воз-
можность использовать так на-
зываемую безредукторную ле-
бедку, которая устанавливается
прямо в шахте. Эти ремни и ле-
бедки к тому же не требуют
смазки. Управление лифтом
осуществляется при помощи
платы. Таким образом, отпадает
необходимость в машинном от-
делении для лифтов, что в зна-
чительной степени экономит
площади в жилом или офисном

здании. А лифт GeN2 Comfort
снабжен еще и аккумуляторны-
ми батареями. Если даже зда-
ние будет полностью обесточе-
но, этот умный лифт все равно
доставит пассажиров до бли-
жайшего этажа и выпустит их
на свет божий. Причем это не
опытные, а действующие подъ-
емные устройства.

Помимо лифтов OTIS произ-
водит эскалаторы. Что любо-
пытно: само слово «эскалатор»
свыше пятидесяти лет назад во-
шло в обиход как торговая мар-
ка компании OTIS. Точно так же,
например, шампанским можно
называть лишь игристые вина,
произведенные во француз-
ской провинции Шампань. И ос-
тальные производители назы-
вали аналогичные устройства
просто самодвижущимися лен-
тами. Однако за давностью лет
название «эскалатор» раство-
рилось на рынке и стало обще-
употребимым. Такая же судьба,
вероятно, уготована другой тор-
говой марке OTIS, траволатору,
– движущейся дорожке, или
транспортеру.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Московская городская ду-
ма приняла закон «Об
обеспечении жилищных

прав граждан при переселении и
освобождении жилых помеще-
ний (жилых домов) в городе Мо-
скве», который, по сравнению с
Жилищным кодексом России,
предоставляет москвичам зна-
чительно больше возможностей
в решении жилищных проблем.

Когда человек вынужден ме-
нять свое жилье? Основных
причин несколько: признание
жилого дома аварийным, прове-
дение капитального ремонта
или реконструкции, перевод не-
пригодного для проживания жи-
лого дома в нежилой фонд, раз-
витие городских территорий,
требующих сноса жилых домов,
изъятие земельных участков для
городских или муниципальных
нужд и т.д.

Сегодня наибольшая часть
москвичей переселяется из хру-
щевских пятиэтажек, подлежа-
щих сносу. Как известно, в рам-
ках комплексной программы
реконструкции пятиэтажного и
ветхого жилья к концу 2009 го-
да будет снесено 3700 зданий
общей площадью 8,6 млн. кв.

метров. Соответственно, все
жильцы этих домов должны бу-
дут получить новые квартиры.
Гарантом выступают власти
столицы.

- Прежде всего в законе за-
крепляется право граждан на со-
хранение района проживания
при переселении, - подчеркива-
ет председатель Комиссии по
городскому хозяйству и жилищ-
ной политике Мосгордумы Сте-
пан Орлов.

Но нет правил без исключе-
ния. Во-первых, поправка дела-
ется для Центрального и Зеле-
ноградского административ-
ных округов, где переселение
москвичей может осуществ-
ляться не только в пределах
района, но и в пределах округа.
Дело в том, что на тот же ЦАО
приходится более 50 процентов
офисных новостроек, да и
плотность застройки в этих
двух административных окру-
гах самая высокая. Во-вторых,
не подлежит применению вы-

шеуказанная статья закона и в
связи со стихийным бедствием,
чрезвычайными обстоятельст-
вами, признанием жилых до-
мов непригодными для прожи-
вания. В этом случае будут дей-
ствовать нормы федерального
законодательства. В-третьих,
если в квартире проживает
большая семья, которой необ-
ходимо предоставить два и бо-
лее жилых помещений, то одну
квартиру ей могут дать в преде-
лах района, а другую (или дру-
гие) в пределах округа.

У некоторых граждан вызы-
вает беспокойство порядок пе-
реселения в случае признания
дома аварийным. Ведь в этом
случае закон допускает даже
переселение в другие округа,
лишь бы люди не остались без
крыши над головой. Не вос-
пользуются ли этим обстоя-
тельством недобросовестные
чиновники? По закону за квар-
тиру в аварийном доме его
жильцы (если они не хотят пе-

реселяться в предлагаемые им
дома) смогут получить денеж-
ную компенсацию в соответст-
вии с рыночной ценой. Однако
рыночная цена в старых домах
существенно отличается от сто-
имости квартир в новострой-
ках. Так что людям придется
покупать квартиру либо мень-
шей площади, либо в менее
престижном районе.

На каких же условиях будут
переселять москвичей? Нанима-
тели квартир, которые пользо-
вались ими по договору соци-
ального найма, при переселении
будут получать жилплощадь по
норме предоставления жилья,
то есть по 18 кв. метров на чело-
века. Иными словами, для тех
семей, которые теснились в ма-
логабаритных квартирах, это ре-
альная возможность улучшить
свои жилищные условия.

Собственники жилья будут
получать квартиры равного мет-
ража и равного количества ком-
нат. Кроме того, им предостав-

ляется право выбора – либо пе-
реехать на новую квартиру, либо
опять же получить денежную
компенсацию по рыночной цене.
И потом самим решать, что де-
лать с этой суммой. Однако, ес-
ли собственник не согласен с
рыночной оценкой своего жи-
лья, считает ее заниженной, по-
вторная экспертиза может быть
назначена уже за его счет.

В законе отмечается также
право переселенцев на выкуп у
них жилого помещения в связи с
изъятием земельного участка. В
этом случае при определении
выкупной цены в нее включает-
ся как размер рыночной стоимо-
сти освобождаемого жилого по-
мещения (жилого дома), так и
все убытки, причиненные собст-
веннику.

Ну а если человек сам хочет
переехать в другой район Моск-
вы,  допустим, поближе к родст-
венникам? Вполне возможный
вариант. В этом случае нужно на-
писать письменное заявление,
которое будет рассматриваться
уполномоченным органом. И ес-
ли будет возможность, ему обя-
зательно пойдут навстречу.

Виктор БАШКИН

НОВОСЕЛЫ ПО ЗАКОНУ

КАК СРЕДСТВО ПЕРЕДВИЖЕНИЯ
ЛИФТ 

В столичной гостинице «Mariott» про-
шла пресс-конференция представите-
лей одного из мировых лидеров в сфе-
ре производства лифтов и эскалато-
ров – компании OTIS. 

ОСТАНОВКУ 
СПУТАЛ С УРНОЙ

В РЕЖИМЕ ДИАЛОГА



В российской столице будут соби-
рать быстровозводимые металличе-
ские многоуровневые модули-авто-
стоянки, заявил мэр Москвы Юрий
Лужков в субботу, 3 июня, в ходе
традиционного объезда города. По
его мнению, подобные модули мож-
но устанавливать около торцевых
стен жилых домов, и они смогут за-
менить традиционные «ракушки».

По словам мэра, производство
модулей планируется организовать
на Тушинском машиностроительном
заводе. Модуль-автостоянка пред-
ставляет собой быстровозводимую
металлическую конструкцию высо-
той от 10 до 13,5 метра в зависимо-
сти от количества размещаемых ав-
томобилей. Конструкция позволяет
вмещать от 5 до 12 автомобилей на
площади, используемой для стоянки
двух автомобилей.

В воскресенье, 4 июня, в Битцев-
ском парке недалеко от дома 12 по
Днепропетровской улице было об-
наружено тело мужчины средних
лет с резаной раной на шее. По опе-
ративным данным, он, скорее всего,
является гражданином Молдавии.
По делу есть подозреваемый -
также гражданин Молдавии, кото-
рый проживал в расположенном
неподалеку общежитии.

Место преступления заставило
вспомнить о так называемом бит-
цевском маньяке, который совер-
шил несколько убийств в Битцев-
ском лесном массиве с декабря
2004 года. По данному делу уже
задерживались двое подозревае-
мых. Однако следствие в обоих
случаях не позволило идентифи-
цировать их как серийного убий-
цу. И вот произошло новое пре-
ступление...

СУББОТА,3.06

ИНФОРМ
БЮРО

БИТЦЕВСКИЙ
МАНЬЯК?

Ледовый всесезонный каток
будет открыт в этом году в усадь-
бе Деда Мороза в Кузьминском
лесу, сообщил во вторник, 6 ию-
ня, префект Юго-Восточного ад-
министративного округа Влади-
мир Зотов. Он рассказал, что по 6
июля пройдет открытый конкурс
на выполнение работ по строи-
тельству катка. «Начальная цена
государственного контракта со-
ставит 9 млн. 198 тыс. рублей», -
отметил префект. Помимо катка
предусмотрено существенное
расширение территории усадьбы
Деда Мороза. «Здесь появятся
терем Снегурочки, дом творчест-
ва для детей и торговые ряды», -
сказал глава округа.

«МС» - Интерфакс 
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ПАССАЖИР, КАК И ПОКУПАТЕЛЬ,

ВСЕГДА ПРАВ. ЖАЛЬ ТОЛЬКО,
ЧТО НЕ ВСЕГДА 

ОН ОБ ЭТОМ ДОГАДЫВАЕТСЯ
факты и комментарии
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ЭКСПАНСИЯ 
ДЕДА МОРОЗА

Роспотребнадзор принял в сто-
лице в эксплуатацию 11 зон отдыха
с купанием, сообщили в понедель-
ник, 5 июня,  в пресс-службе терри-
ториального управления Роспот-
ребнадзора по Москве. Приняты зо-
ны отдыха «Рублево», «Мещер-
ское», «Тропарево», Большой го-
родской пруд, озеро Черное,
Школьное озеро, озеро Белое,
«Химки-2», «Серебряный Бор-2» и
«Серебряный Бор-3», Академиче-
ские пруды.

В настоящий момент продолжа-
ются работы по подготовке осталь-
ных городских зон отдыха к эксплу-
атации. 

В настоящий момент в эксплуата-
цию принята 21 зона отдыха без ку-
пания. Всего в столице летом пла-
нируется открыть 18 зон отдыха с
купанием и 53 - без купания.

С КУПАНИЕМ 
И БЕЗ...

ПОНЕДЕЛЬНИК,5.06

От взгляда первого заместите-
ля мэра не скрылась ни одна де-
таль уличного интерьера. Озеле-
нители, экологи, авторы проекта
только успевали делать записи в
блокнотах: «не докрашен столб,
убрать ржавчину на фасаде, за-
лить яму на асфальте, заменить
входную арку».

- Как вы оцениваете подготов-
ку к фестивалю? - спросила я у
Петра Николаевича.

- Все сложности мы преодоле-
ем. Кто не хочет работать - ищет
причину, а кто хочет работать -
находит решение. Уверен, что
нынешний фестиваль пройдет
на высоком профессиональном
уровне. Наши озеленители пора-
дуют москвичей своими самыми
оригинальными фантазиями. Вы
видели, сколько этой весной бы-
ло в Москве тюльпанов. Хотя они
уже отцвели, в душе горожан ос-
талась радость. Люди стали бе-
режнее относиться к такой кра-
соте. Здесь, в Лужниках, во вто-
рой половине июня мы активно
начнем оформлять цветники.
Особенно интересные проекты
вы увидите там, где пройдут мас-
совые мероприятия, в активных
пешеходных зонах.

Тема подготовки к фестивалю
была продолжена в конференц-
зале Большой спортивной аре-
ны. Авторы проектов подробно
рассказали и показали на маке-
тах, как будут выглядеть цветни-
ки каждого округа. Всего в фес-
тивале примут участие 120 уча-
стников. На Алее славы предста-
вят свои работы все префектуры
города.

Любопытной находкой станут
смотровые подиумы, которые
помогут лучше рассмотреть
большие полотна цветочных
композиций. На каждой клумбе
установят оригинальную визитку
от ее автора. Зеленые зоны укра-
сят декоративные чаши и тумбы.

По словам ландшафтных архи-
текторов, Лужники будут задеко-
рированы по последней моде. А
самым модным в этом сезоне
станет крышное озеленение.
Специалисты из разных фирм
продемонстрируют зрителям бе-
седки с кровлей из растений.
Скажем, из камышей и вьющих-
ся цветов. Любопытно будет
взглянуть и на убранные зеле-
нью балконы.

Ну а для того чтобы с празд-
ника уйти не с пустыми руками,
Мосзеленхоз организует ярмар-
ку-продажу цветочной рассады.
Завершит фестиваль концерт
звезд эстрады.

Петр Николаевич призвал
всех озеленителей не забывать о
практической значимости экспо-
зиций. Он подчеркнул, что на фе-
стивале каждый зеленый уголок
должен стать примером для под-
ражания. У каждой ландшафт-
ной композиции москвичи долж-
ны почерпнуть идеи для оформ-
ления своего двора, детского го-
родка, спортивной дворовой
площадки, балкона, уличных па-
латок и павильонов. Основная
идея цветочной олимпиады со-
стоит в том, чтобы поделиться
друг с другом самыми лучшими
находками, а затем воплотить их
в жизнь.

...И декоративные чаши, и фо-
нари, и сцена, и причал, и  гигант-
ский спортивный «инвентарь», и
даже олимпийские кольца - все
переплетется цветами. Замеча-
тельно, что у спортивного фести-
валя и цветочной олимпиады в
одном лице будет свой талисман.
Уверена, он вам очень понравит-
ся. Не хочу раньше времени рас-
крывать всех секретов. Это будет
событие, которое просто нельзя
пропустить, как в свое время
Олимпиаду-80. Недаром же это
красочное действо сравнивают с
настоящей Олимпиадой. Да это и
будет Олимпиада цветов.

Елена ВОЛКОВА

Но это будет только в ию-
ле. А пока корреспон-
дент «Московской сре-

ды» отправился посмотреть,
на что способны в практиче-
ской езде команды москов-
ских парков. Еще было только
полдесятого утра, а в троллей-
бусном парке № 7 уже собра-
лось много любопытных и бо-
лельщиков.

Надо сказать, конкурс на-
чался еще в пятницу. Тогда
участники проверяли свои
теоретические знания. И к
субботе в первую тройку во-
шли троллейбусные парки
№ 1, 2 и 6. А триумфаторы
прошлого года из 7-го парка
оказались только на пятом
месте. Но разрыв очков не так
велик, и любая команда после
самого главного этапа конкур-
са – вождения - могла решить
исход дела в свою пользу.
Участники должны были за
сто секунд проехать дистан-
цию со многими заданиями:
въехать (выехать) в бокс,
пройтись по кривой, преодо-
леть колею, совершить оста-
новку, миновать колодцы,
ПСТ-4 и замереть на линии
«стоп». От каждого парка вы-
ставили по три водителя, так
что любой мог, если что, под-
страховать своего партнера и
улучшить результат.

И вот, наконец, началось то,
ради чего все пришли. Дан
старт, и троллейбусы рину-
лись вперед. Каждый участник
следовал своей тактике. Кто-
то, до отказа надавив на газ,

лавировал между различными
препятствиями в виде флаж-
ков и разграничительных по-
лос. А кто-то, следуя извест-
ной поговорке – «тише едешь,
дальше будешь», не спеша
двигался к финишу. За каж-
дым троллейбусом следили
бдительные судьи, которые
стояли на всех участках трас-
сы. Так что ни одна ошибка не
оставалась незамеченной. Ре-
фери фиксировали штрафные
очки и заносили в итоговую
таблицу, расположенную в
центре площадки. Около нее –
настоящее столпотворение,
ведь буквально каждую мину-
ту в таблицу вносят измене-
ния. И всем хочется узнать,
как идет его команда.

Вот на старт выходит води-
тель парка № 8 (победитель в
номинации «Теоретические
задания») Максим Дорофеев.

- Самое трудное на конкур-
се - почувствовать время. Или
гнать и сбивать флажки, или
медленно, как черепаха, но ак-
куратно дойти до конца, – де-
лится он впечатлениями с кор-
респондентом «МС». – А вооб-
ще водитель на линии должен
уметь сдерживать свои эмо-
ции, концентрировать внима-
ние, четко выполнять все ин-
струкции. Лично я никогда не
спорю с пассажирами, даже с
самыми надоедливыми. Я счи-
таю, что пассажир всегда
прав. А мне надо довезти его в
целости и сохранности. Те-
перь, извините, пойду за ребят
поболею...

Конкурс продолжался не-
сколько часов. Но лидеры ста-
ли намечаться после того, как
на старт вышли третьи участ-
ники от каждой команды. На
этом этапе любая ошибка, ка-
ждый сбитый флажок мог ре-
шить судьбу первых мест. И
вот последний троллейбус до-
стигает финишной линии. Все.
Теперь осталось подсчитать
штрафные очки и определить
победителей.

Первое место по итогам
двух дней конкурса заняла ко-
манда троллейбусного парка
№ 7. Молодцы ребята, уже
второй год подряд они удер-
живают лидирующую пози-
цию. На втором месте - трол-
лейбусный парк № 1, которо-
му вручили вымпел и почет-
ную грамоту. С третьим мес-
том возникла небольшая не-
разбериха. Сначала на вруче-
ние награды по ошибке вызва-
ли парк № 8, но буквально не-
сколько секунд спустя его ме-
сто занял Филевский автобус-
но-троллейбусный парк. 

Затем началось вручение
наград в личном зачете. Пер-
вое место занял Сергей Иго-
нин, водитель парка № 7, кото-
рый получил грамоту и 50 ты-
сяч рублей. Видимо, место в
сборной Москвы ему обеспе-
чено. На втором месте - Нико-
лай Казаев (парк № 6), его
приз – 40 тысяч рублей. На
третьем месте - Геннадий Ша-
куро (парк № 1), который по-
лучил 30 тысяч рублей.

Георгий ПАНИН

Утренняя гроза, сопро-
вождавшаяся штормо-
выми порывами ветра,
пронеслась над столи-
цей в ночь с воскресе-
нья на понедельник.
Службы Комплекса го-
родского хозяйства
сделали ее разруши-
тельные последствия
незаметными для моск-
вичей.

Последствия – это в основном за-
держки движения городского
транспорта из-за скопления во-

ды на проезжей части либо из-за паде-
ния деревьев на контактную сеть трам-
ваев. Так, в 6.30 минувшего понедель-
ника в Холодильном переулке были за-

держаны маршруты трамваев № 3, 16,
35, 47. Продолжительность задержки
составила 27 минут. В 6.47 на Варшав-
ском шоссе у дома 33 задержали трам-
ваи тех же маршрутов. Здесь ждали
возобновления движения 26 минут.
Задержки, связанные с падением де-
ревьев, произошли по четырем адре-
сам: Серпуховской Вал, 12, ул. Щерба-
ковская, 58, ул. Немировского, д. 15,
ул. Дубки, д. 8. Время простоя транс-
порта – от получаса до часа. Вот как
объяснила оперативность ликвидации
последствий грозы руководитель
пресс-службы ГУП «Мосгортранс»
Ольга Терно:

- Штормовое предупреждение мы по-
лучили вчера. Подготовили дополни-
тельные бригады по починке контакт-
ной сети. Заказали автобусы для пере-
возки пассажиров – на маршрутах ра-
ботало 29 машин. Все неполадки устра-
нялись в пределах от получаса до часа:
столько времени понадобилось, чтобы
доехать до места, устранить разруше-
ние или затор и возобновить движение.
Надеюсь, нашу работу москвичи оцени-
ли по достоинству.

Прибавила гроза хлопот и работникам
ГУП «Мсозеленхоз». Вот что сообщил ва-
шему корреспонденту его начальник Вик-
тор Воскобойников в понедельник утром:

- Шквалом повалено 132 дерева. Есть
адресный перечень. Полчаса назад эти
данные легли мне на стол. Полная кар-
тина сложилась из докладов подряд-
ных организаций, обследовавших свои
территории. Особое внимание уделили
магистралям, где у нас имеется 1870
объектов. Работники Мосзеленхоза,
выйдя на работу, как обычно, в семь
утра, приступили к ликвидации пос-
ледствий грозы. Вместе с тем отмечу,
что указанные в списке места не связа-
ны с жизнеобеспечением москвичей.
Это, как правило, парковые зоны, зе-
леные массивы, где есть старые дере-
вья. Для примера, несколько адресов
по Западному административному ок-
ругу: парк 50-летия Октября, Западный
парковый массив, ул. Косыгина, Уни-
верситетский проспект, склоны Во-
робьевых гор. И так по каждому окру-
гу. К обеду от последствий грозы не
останется и следа.

Василий ДВОРЫКИН

А В ЛУЖНИКАХ ЦВЕТЫ -
НЕОБЫЧАЙНОЙ КРАСОТЫ!
Окончание. Начало на стр. 1

КТО ПРЕДУПРЕЖДЕН,
ТОТ ВООРУЖЕН

ТРОЛЛЕЙБУСНОЕ РОДЕО
В Москве восемь троллейбусных парков и 86 городских
маршрутов, по которым ходят более 1,5 тысячи «рогатых
автобусов». В прошлую субботу главной троллейбусной
площадкой столицы стал парк № 7, где завершился 27-й
городской конкурс мастерства водителей троллейбусов
«Московский мастер-2006». На этот раз участники демон-
стрировали свое умение виртуозно управлять машиной.
Позже, после еще одного отбора, некоторые из победите-
лей войдут в московскую сборную, которая поедет на 12-е
Общероссийское первенство в Уфу.
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Напомним, что в 1999 году была принята
городская инвестиционная программа
«Новое кольцо Москвы». Уже к 2015 го-

ду в столице хотят построить 60 высоток, ка-
ждая из которых будет в тридцать этажей и
выше. 14 из них возведут в Юго-Восточном
административном округе. Самое интересное,
что расположатся все эти гиганты не в центре,
а по кольцу, опоясав, таким образом, город
частоколом из высотных зданий. Такая за-
стройка Москвы -  не прихоть городских вла-
стей, а необходимость. Ведь свободных мест
для нового строительства в столице  кот на-
плакал. Вот и решили заняться высотками:
площадь они занимают небольшую, а вмести-
мость - колоссальная. Это «кольцо» к тому же
поможет изменить несовременный облик
многих кварталов. 

Благодаря программе «Новое кольцо Моск-
вы» на прилегающих территориях новостроек
расположится современная инфраструктура.
Тут тебе и детские сады, и кинотеатры, и мага-
зины, и спортивные площадки.

Все это «планов громадье» - большие хлопо-
ты для префектур. Надо наладить взаимодей-
ствие с банками, инвестиционными фондами,

строительными организациями.  Такое парт-
нерство позволит сэкономить бюджетные
средства. Но чтобы начать строительство, ин-
вестор должен будет выиграть конкурс на от-
крытом аукционе, организация которого тоже
ляжет на плечи округа. Кроме того, инвесторам
придется за свой счет расселить жителей  ста-
рых домов, перевезти предприятия и организа-
ции, находящиеся близко от стройплощадок.
Как увязать все эти проблемы, сколько на это
потребуется средств, и обсуждали на коллегии
префектуры ЮВАО. Одним словом, подготови-
тельная работа в самом разгаре.

Что касается комплексной целевой про-
граммы «Социальная интеграция инвалидов
города Москвы на 2004-2006 годы», то здесь
уже можно подвести некоторые итоги. В окру-
ге проживет более 124 тысяч инвалидов, из
них 4787 детей. И это, к сожалению, на 16
процентов больше по сравнению с прошлым
годом.

За время действия программы удалось нала-
дить специальное медицинское обслуживание
инвалидов, и теперь им намного легче попасть
на прием к врачу, минуя большие очереди.  В
округе открыли новые реабилитационные цен-
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Впрошлом году район
Некрасовка отметил
свое 85-летие. Вна-

чале это был рабочий по-
селок, созданный на базе
градообразующего пред-
приятия «Люберецкие по-
ля фильтрации». Сейчас
ГУП «Люберецкая станция
аэрации» входит в систе-
му Мосводоканала и явля-
ется одним из крупнейших
предприятий такого рода в
Европе. Станция занимает

около шестидесяти процентов площади района и ис-
пользует нынче самые совершенные способы пере-
работки отходов и сточных вод. По сравнению с ме-
тодами очистки, которые здесь практиковались бук-
вально несколько лет назад, современные техноло-
гии позволяют значительно улучшить экологиче-
скую обстановку района и в целом окружающих тер-
риторий.

Сегодня Некрасовка - район Москвы, а возник по-
селок и развивался как жилой фонд для сотрудников
станции аэрации. В то время, когда Некрасовка была
рабочим поселком, здесь сложился определенный
менталитет, уклад жизни, характерный для таких на-
селенных пунктов. Отпечаток той жизни, которая
здесь существовала десятилетиями, отразился на
гражданах, поэтому и мы, и муниципальные власти
сегодня, когда назрела необходимость перемен,
сталкиваемся с рядом трудностей.

В мае прошлого года правительство Москвы при-
няло постановление об утверждении проекта плани-
ровки комплексной реконструкции района Некрасов-
ка. Как государственный служащий я считаю, что нам
очень повезло: выделены средства на работы, в ре-
зультате которых район будет перестроен полностью,
причем сохранится лишь несколько недавно воз-
двигнутых многоэтажных домов. Сносу здесь под-
вергнутся даже кирпичные пятиэтажки так называе-
мых несносимых серий.

Естественно, возникает вопрос, как отнесутся ко-
ренные жители района к таким радикальным переме-
нам. Я работаю главой управы уже три года и должен
отметить, что наши жители очень сплоченны, но в
массе своей они поддерживают политику правитель-
ства Москвы. Конечно, не обходится без трений, но
мы стараемся регулировать процесс. Так, город вы-
плачивает компенсацию за сносимый, например, га-
раж в размере от 212 тысяч рублей и более, причем
с условием, что место во вновь возводимом гараже
не превысит эту сумму. Отличительной чертой рай-
она окажется то, что впервые в Москве количество
машиномест, запланированных в будущих гаражах,
будет равно количеству квартир, построенных в об-
новленной Некрасовке.

Проект перепланировки района - всеобъемлющий
документ, предусматривающий создание инфрастру-
ктуры, новых коммуникаций, социальных объектов в
районе, численность населения которого достигает
35 тысяч человек. Естественно, предполагаются но-
вые транспортные коммуникации. С нетерпением
ожидаем, например, строительства станции метро
«Новокосино», до которой будет проложена новая
автотрасса.

30 мая нынешнего года вышло новое постановле-
ние правительства Москвы, определившее сроки ре-
ализации плана реконструкции района: к концу 2007
года предполагается полное завершение строитель-
ства жилого фонда первой очереди на 19 тысяч жи-
телей, а это 296 тысяч квадратных метров жилой
площади. Программа напряженнейшая.

Некрасовка расположена в историческом месте,
которое издревле окружали старые дачи москвичей,
- рядом поселки Косино, Ухтомская, Малаховка, да и
сам район нынче утопает в зелени. Увы, в связи с ре-
конструкцией с частью зеленых массивов придется
расстаться. Около трех тысяч деревьев попадает в
зону застройки - это неизбежная жертва, сопровож-
дающая большое строительство. Но при составлении
планов идет борьба буквально за каждое дерево.
Никоим образом не будет нарушен при застройке
парк в Некрасовке. Более того, он недавно приобрел
статус природно-охранной территории. Сохраняется
большая лесозащитная полоса шириной 320 метров
между жилым фондом и станцией аэрации.

Наш район несколько оторван от центра столицы,
поэтому особую актуальность приобретает не только
создание таких структур, как школы, детские сады,
магазины, но и мест проведения досуга граждан.

Беда наша, однако, в том, что строительство инф-
раструктуры у нас традиционно запаздывает по отно-
шению к возведению жилья. Мое глубокое убежде-
ние: нужно сначала построить школу, детский сад,
гараж, а уж потом - жилой дом. Ведь в этом случае и
коммерческая цена его сразу вырастет, и у человека
появится стимул переехать в новое место.

Виктор ЖУКОВ, 
глава управы района Некрасовка,
ЮВАО

БЕЗ ДЕТСАДА
ЖИЗНЬ
НЕ В РАДОСТЬ...

ДЛЯ ПЕРВОГО В РОССИИ ОКЕАНАРИУМА
ВЫДЕЛЕНО 
ЧЕТЫРЕ ГЕКТАРА ЗЕМЛИ 
И 7 МИЛЛИОНОВ ЛИТРОВ ВОДЫ

ВЫСОТКИ ПОЙДУТ ПО КРУГУ
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Кнам в редакцию обратилась старшая
по подъезду Алла Плужникова, жи-
тельница района Северное Измайло-

во ВАО (ул. Парковая, д. 39). Жители вто-
рого подъезда этого дома хотели бы уз-
нать, можно ли отказаться от камеры ви-
деонаблюдения в подъезде и официально
оформить пункт консьержа, который пока
действует как проявление инициативы са-
мих граждан. По мнению жильцов этого
дома, камера работает неэффективно. А
консьержку жители содержат полностью
за свой счет.

Заместитель ДЕЗа района Северное Из-
майлово Елена Соломатина объяснила,
что согласно распоряжению правительст-
ва Москвы из бюджета города может быть
оплачен один вид охраны подъезда – либо
камера видеонаблюдения, либо служба
консьержа, либо пешее патрулирование.
Причем работа консьержа из городского
бюджета оплачивается как пятидневная
восьмичасовая рабочая неделя в одну
смену. Остальное время работы придется
доплачивать жителям.

Я попросила прокомментировать ситуа-
цию главного специалиста управления
ЖКХ префектуры ВАО Наталью Бутову.
Наталья Николаевна подтвердила, что в
данном случае управа района Северное
Измайлово воплощает в жизнь плановое
задание правительства Москвы. 

- ДЕЗ затратил деньги на пункт видео-
наблюдения, и взять да отменить этот вид
охраны совершенно нецелесообразно.
Тем более что камеры снабжены экстрен-
ной связью с локальным центром монито-
ринга, - объясняет Н. Бутова.

Кстати, тем жителям, в подъездах кото-
рых еще не установлен ни один вид охра-
ны, нужно подать заявку в свой ДЕЗ, пред-
варительно обсудив этот вопрос на общем

собрании жильцов. Сначала заявление бу-
дет передано в управу, затем в префекту-
ру, где пройдет конкурс между компания-
ми, обустраивающими место для дежурно-
го по подъезду. Насколько быстро будет
принято решение, зависит от каждой кон-
кретной управы. Скорее всего, по мнению
Н. Бутовой, консьерж приступит к работе в
начале следующего года. Кстати, скоро в
ВАО появится единый центр, куда будет
стекаться видеоинформация из всех подъ-
ездов округа, а оттуда передаваться непо-
средственно в ГУВД.

Своим опытом в этом деле подели-
лась Любовь Адамская, старшая по до-
му, депутат муниципального собрания
района Свиблово. Когда жильцы ее до-
ма узнали, что им собираются устано-
вить в подъездах камеры видеонаблю-
дения, обратились в ДЕЗ с просьбой не
делать этого. Потому как считают дан-
ный вид охраны ненадежным. Известно,
что в соседних домах, невзирая на
«глаз» в подъезде, угоняли машины пе-
ред домом, избивали человека, а соот-
ветствующих записей на кассетах не
оказалось.

Сейчас в районах Свиблово и Марьи-
на Роща (СВАО) проходит любопытный
эксперимент. Там в этом году установи-
ли двойную охрану – видеонаблюдение
и пункты консьержей. Начальник произ-
водственно-технического отдела управ-
ления района Свиблово Дмитрий Кляц-
кин рассказал мне, что такая двойная
охрана себя оправдала. Результат – в
подъездах чистота, красота, покой. За
«картинкой» из подъезда следит ЧОП,
за ЧОПом – ДЕЗ. А на центральном
пульте  просматривается весь район.

Елена 
ВОЛКОВА

ПОДЪЕЗД В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

Врайоне Нагатинский Затон
(ЮАО) на Коломенской улице
вместо разномастной череды

«ракушек» будет отстроена крытая
автостоянка.

- Осторожнее, не промахнись, -
координировал погрузку «ракуш-
ки» сотрудник службы эвакуации.

Металлический тент, прикреп-
ленный канатами к мощному крю-
ку машины, взмыл вверх. За про-
цессом наблюдала супружеская
пара.

- Мы благодарны сотрудникам
управы, что они временно разре-
шили переставить тент в соседний
двор, - объяснила владелица гара-
жа Елена Борисова. – Через не-
сколько дней на дачу перевезем.

А ведь еще в феврале хозяева
получили уведомление о предсто-
ящей реконструкции территории.
Но...

- Мы проводили собрание с
членами местной общественной
организации автолюбителей
«Юг», - рассказал ведущий специ-
алист управы района Нагатинский
Затон Евгений Чернавцев. – Пред-
лагали разные варианты.

Оказывается, у владельцев авто-
мобилей была возможность избе-
жать перестановки. Достаточно бы-
ло установить красивый забор,

скрывающий серые потрепанные
гаражи от взглядов проезжающих.
Но не все согласились. Поэтому не-
большое зелено-желтое огражде-
ние установили лишь некоторые.
Зато сегодня проблема их обошла
стороной.

В тон ограждения на месте «раку-
шек» установят паркинг. Подобная
конструкция уже красуется на про-
тивоположной стороне улицы, воз-
ле магазина «Паттэрсон». Симпа-

тичное сооружение издали напоми-
нало торговые ряды. Широкая ре-
шетка и тонкая пластиковая крыша.
По сути, это те же «ракушки», толь-
ко разделенные между собой ре-
шетчатой стеной и выдержанные в
одном стиле. У каждого машиноме-
ста свои ворота.

- Чтобы установить подобную
конструкцию, потребуется всего
пара дней, - поясняет Евгений
Юрьевич. 

И действительно, все проходит
оперативно. Словно на конвейере –
сначала эвакуатор убирает тент, за-
тем трактор разравнивает землю. Ос-
тается засыпать гравий и водрузить
уже описанную выше конструкцию.

- Паркинг носит антитеррористи-
ческую направленность, - говорит
мой собеседник. – Сквозь решетки
просматривается все, что хранится
внутри. Любой подозрительный
предмет будет замечен.

А ведь закупоренные «ракушки»
у многих хозяев использовались не
по назначению. На месте одного из
убранных тентов осталась куча хла-
ма – поломанные стулья, ворох
грязных тряпок. Вообще, на предва-
рительном субботнике, который
провели управа района вместе с
представителями МООА «Юг», было
вывезено около 60 тонн мусора.
Пришлось вызывать несколько гру-
зовиков.

Люди спокойно воспринимают
грядущие перемены. Ведь город с
каждым днем становится краше и
чище. Все видят старания служб го-
родского хозяйства. Огорчает вла-
дельцев «ракушек» лишь одно – ме-
сто на такой стоянке стоит 40 тысяч
рублей, и выплатить их нужно еди-
новременно.

Ольга ПЕТРУСЕВА

В Юго-Восточном административном округе построят 14 вы-
сотных домов. О том, как будет осуществляться этот проект,
специалисты обсуждали на коллегии префектуры округа. Вто-
рой вопрос повестки дня был посвящен реализации комплекс-
ной целевой программы «Социальная интеграция инвалидов
города Москвы на 2004-2006 годы».

Проблему борьбы с несанкционированной торговлей обсу-
дила недавно префектура ЦАО. В течение первого кварта-
ла районными управами выявлено почти 4 тысячи фактов

незаконной торговли. В органы внутренних дел в связи с этим
было доставлено более 1300 человек.

Как отметил префект округа Сергей Байдаков, работа по
пресечению этого явления ведется большая, однако ее резуль-
таты пока не впечатляют. Причин тому немало. В частности,
эффективной борьбе с несанкционированной торговлей меша-
ет несовершенство законодательства, в первую очередь - фе-
дерального. Незначительный размер штрафов, взимаемых с
торговцев, фактически никак не воздействует на общую ситуа-
цию. Нарушитель платит штраф и тут же возвращается к преж-
нему занятию. Кроме того, отсутствует возможность конфиска-
ции товара. В связи с этим префект распорядился подготовить
обращение к мэру столицы с просьбой выступить с законода-
тельной инициативой об ужесточении отдельных положений
Кодекса об административных нарушениях.

Однако не только недостатки в законодательстве мешают
пресечению незаконной торговли. Например, в первом квартале
на территории округа выявлено 64 адреса, где несанкциониро-
ванная торговля возникает регулярно. Стабильность явления
может указывать и на случаи содействия правонарушителям со
стороны коррумпированных представителей власти, в том чис-
ле и милиции. При этом Сергей Байдаков отметил, что уровень
несанкционированной торговли - это еще и своего рода показа-
тель антитеррористической защищенности. А потому есть
смысл подключиться к этой работе и Федеральной службе без-
опасности.

На коллегии решено также наладить взаимодействие с тер-
риториальным органом Федеральной миграционной службы,
ведь значительная часть нелегальных торговцев является гра-
жданами других государств - Молдавии, Украины, Азербайджа-
на.

Для эффективной борьбы с незаконной торговлей применят
и новые методы. В районе Арбат, например, планируется ис-
пользовать для этого имеющуюся систему видеонаблюдения.
Кроме того, пресечением несанкционированной торговли зай-
мутся народные дружины и частные охранные предприятия.

Петр ПОЛЫНОВ

«РАКУШКА» - НЕ САРАЙ ДЛЯ ХЛАМА

УДАРИМ
ШТРАФОМ?
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Пока на высших уровнях
власти только ставятся воп-
росы о допустимых и жела-
тельных границах сотрудни-
чества между двумя страна-
ми – Белоруссией и Росси-
ей, префектура Северного
административного округа
Москвы и администрация
Витебской области активно
развивают взаимовыгодное
сотрудничество. 

ПРИШЛЮТ
ИЗ ВИТЕБСКА
ПОСЛОВ?

Вконце мая в Витебске состоялось заседа-
ние совета делового сотрудничества, на
котором выступил префект САО Влади-

мир Объедков.
Владимир Иванович отметил, что в этом году

исполняется пять лет со времени подписания
первой Программы долгосрочного сотрудниче-
ства между префектурой САО и Витебским ис-
полкомом – срок достаточный для того, чтобы
сделать выводы относительно эффективности
совместной деятельности и наметить приори-
тетные направления дальнейшей работы. Начи-
налось все с установления личных контактов и
обмена делегациями, но этот предварительный
период быстро перешел в активное сотрудниче-
ство. В первые годы это была в основном выезд-
ная торговля белорусских товаропроизводите-
лей на территории округа. А сейчас в САО посто-
янно работают 11 стационарных торговых точек
и строится крупный оптово-розничный центр
Витебской области. Постоянными партнерами
САО стали такие известные далеко за рубежами
Белоруссии предприятия, как АО «Красный Ок-
тябрь», СП «Белвест», ООО «Марко».

Сотрудничество развивается по всем направ-
лениям. В сфере торговли на округ приходится
одна шестая часть общегородских объемов. Се-
веряне оказывают белорусам помощь в про-
движении продукции не только на московский,
но и на мировой рынки. Белорусские предпри-
ятия привлекаются к участию в международ-
ных выставках, семинарах, форумах. Таких, как
«Высокие технологии XXI века», «Регионы Рос-
сии». Префектура САО активно информирует
потенциальных российских инвесторов о сво-
бодной экономической зоне «Витебск».

На территории округа будет реализовывать-
ся продукция не только Оршанского мясокон-
сервного комбината, но и всех мясомолочных
предприятий области.

Между Витебском и САО идет и активный
культурный обмен: художественные коллекти-
вы Витебщины всегда встречаются жителями
округа с радостью и благодарностью, а москви-
чи с удовольствием выезжают в Белоруссию.

Молодежные объединения Витебска и САО
проводят совместные поисковые экспедиции
по местам боевых действий, участвуют в цере-
мониях награждения ветеранов Великой Отече-
ственной войны, других мероприятиях, потому
что благодарные москвичи всегда помнят: бо-
лее 120 тысяч жителей Витебской области сра-
жались на фронтах, защищая Москву на даль-
них подступах.

Возможно, совсем скоро в САО откроется по-
стоянное представительство Витебской облас-
ти. Префект Владимир Объедков вышел с ини-
циативой передать под него отдельное здание.

Наталья 
КРАСОВА
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7лицом к лицу
ИНВАЛИДНОСТЬ – НЕ ПРИГОВОР,

ЕСЛИ  ВЛАСТИ НЕ СТРАДАЮТ 
НРАВСТВЕННОЙ ГЛУХОТОЙ. 

ОБ ЭТОМ ГОВОРИТ ОПЫТ ЮВАО

тры для инвалидов. На базе эксперимен-
тального комплекса «Маятник» и с помощью
регионально-общественной организации
«Перспектива» проводятся семинары для
людей с ограниченными физическими воз-
можностями, где их консультируют по воп-
росам трудоустройства и социальной адап-
тации. Очень важно, что теперь во всех 14
центрах социального обслуживания для ин-
валидов открылись пункты общественного
доступа в Интернет. 

За два года в округе специально для рабо-
ты с инвалидами оборудовали 328 общест-
венных зданий. В них разместили пункты по
социальной защите, медицинские заведе-
ния, образовательные учреждения, спортив-
ные залы и многое другое. Для инвалидов
оборудовали, изменили придомовую терри-
торию: где надо убрали бордюры, заделали
дыры и так далее. По всему округу организо-
ваны бесплатные обеды. 598 инвалидов со-
стоят на надомном обслуживании. А в июне
будут установлены 50 специальных таксо-
фонов для инвалидов.

Георгий 
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Пролетарский проспект, д. 1.

В диспетчерской дежурили:
Н. Кирпа, П. Полынов

15.06-29.06.06 Энтузиастов ш., Новогиреевская,
Зеленый пр-т, Металлургов пр-т, Вешняковская,
Кусковская, Михайлова, Коренная, Перовская, За-
райская, Паперника, Шумилова, Яснополянская,
1,2,3-я Владимирская, Перовская, Плющева, Пле-
ханова, Мастеровая, Кусковская, С.Лазо - ВАО.

15.06-03.07.06 Андропова пр-т, Новинки, Судо-
строительная, Нагатинский Затон, Коломенская,
Коломенская наб., Кленовый б-р, Якорная, Затон-
ная - ЮАО.

15.06-05.07.06 1, 2-я Вольские, Инициативная,
Проектируемый пр-д - ЮВАО.

16.06-03.07.06 Варшавское ш.., Газопровод,
Россошанская, Россошанский пр-д, Дорожная,
Подольских Курсантов - ЮАО.

16.06-06.07.06 Панфиловский пр-д, 1-й Запад-
ный пр-д, Гоголя, Солнечная алл. - ЗелАО.

19.06-04.07.06 Перовская, Вешняковская,
Верх.Поля, Алл.Жемчуговой, Реутовская, Молдо-
гуловой, Б.Косинская, Керченская, Кетчерская,
Кр.Казанец, Напольный пер., Старый Гай, Снайпер-
ская, Энтузиастов ш., Молостовых, Саянская, Ста-
леваров, Новогиреевская, Зеленый пр-т, Свобод-
ный пр-т, Федеративный пр-т, Грайвороновская, 
3-я Владимирская - ВАО. Алтуфьевское ш., Отрадная,
Отрадный пр-д, Сигнальный пр-д, Каргопольская,
Декабристов, Березовая алл., Бестужевых, Саннико-
ва, Северный б-р, Хачатуряна, Олонецкая - СВАО.

19.06-06.07.06 Летч.Бабушкина, Тайнинская,
Коминтерна, Янтарный пр-д, Менжинского, Ени-
сейская, Искры, Верхоянская, Рудневой, Чукот-
ский пр-д, Чичерина, Староватутинский пр-д, Ана-
дырский пр-д, Шушенская, Малыгина, Огородный
пр-д, Добролюбова, Руставели - СВАО.

20.06-06.07.06 Волгоградский пр-т, Степана
Шутова, Головачева, Чагинская, Ю. Ленинцев,
Волгоградский пр-т, Есенинский б-р, Ставрополь-
ская, Чугунные Ворота, Белореченская, Ташкент-
ская, Марш.Чуйкова, Ак.Скрябина, Зеленодоль-
ская, Шумилова, Рязанский пр-т, Ферганская, Но-
вокузьминская, Хлобыстова, Окская, Ф.Полетае-
ва, Энтузиастов ш., Новогиреевская, Зеленый пр-
т, Металлургов пр-т, Вешняковская, Кусковская,
Михайлова, Коренная, Перовская, Зарайская, Па-
перника, Шумилова, Яснополянская, 1, 2, 3-я Вла-
димирская - ВАО, ЮВАО.

20.06-07.07.06 Боженко, Будановой, Ельнин-
ская, Истринская, Коцюбинского, Молдавская,
Молодогвардейская, Партизанская, Полоцкая,
Рублевское ш., И.Франко, Ярцевская - ЗАО.

20.06-10.07.06 Хорошевское ш., Зорге, Куусине-
на, Беговая, Поликарпова, 1-й Хорошевский пр-д,
1, 2-й Боткинский пр-д, 1, 5-я Магистральная, Ра-
сковой - САО. Вавилова, Ленинский пр-т, 60-лет
Октября пр-т, Университетский пр-т, Молодеж-
ная, Губкина, Дм.Ульянова, Ферсмана, Профсо-
юзная, Новочеремушкинская, И.Бабушкина -
ЮЗАО. Можайское ш., Давыдковская, Ватутин-
ская, Славянский б-р, Кутузовский пр-т - ЗАО.
Крылатская, Крылатские Холмы, Рублевское ш.
Осенний б-р, Осенняя - ЗАО.

21.06-04.07.06 Каширское ш., Варшавское ш. -
ЮАО.

21.06-05.07.06 Ставропольская, Полбина, Вост-
рухина, Гурьянова, Шоссейная - ЮВАО.

21.06.-11.07.06 Никольская, Варварка, Манеж-
ная пл., Тверской б-р, Б.Никитская, Газетный
пер., Неждановой, Леонтьевский пер., Б.Кислов-
ский пер., Янышева, Воздвиженка, Тверская,
Б.Гнездниковский пер., Дегтярный пер., Лялин
пер., Столешников пер. - ЦАО. Ленинградский пр-т,
Новослободская, Глаголева, 3-я Тв.-Ямская, 1, 3-я
ул.Ямского Поля, Лесная, Новолесная, «Правды»,
Чаянова, Бутырский Вал, Приютский пер., Шмид-
та, Стрельбищенский пер., Причальный пр-д, Му-
комольный пр-д, 2-й Красногвардейский пр-д,
Шмидтовский пр-д, Шелепихинское ш., А.Живо-
ва, Красногвардейский б-р, Мантулинская, Лит-
вина-Седого, Подвойского, 1905 года, Звениго-
родское ш., 2-я Звенигородская, 2-я Черногряз-
ская - ЦАО.

22.06-12.07.06 ш.Энтузиастов, Авиамоторная,
1,2-й пр-д Энтузиастов, Энергетическая, Душин-
ская, Красноказарменная, Лефортовский Вал, Та-
новый пр-д, Волочаевская, 2-я Синичкина, Госпи-
тальный Вал, 1-й Краснокурсантский пр-д, Радио,
Доброслободская, Казакова, Басманный туп., Ток-
маков пер., Елизаветинский пер., Старобасман-
ная, Новобасманная, Ухтомская, Солдатская, Бо-
ровая, Лонгиновская - ЮВАО, ЦАО. Варшавское
ш., Дубининская, Б.Пионерская, Б.Серпуховская,
П.Андреева, пер.Зацепа, Стремянный пер., Б.Стро-
ченовский пер., Даниловская наб., Кожевническая
наб., Дербеневская наб., Дербеневский пер., 3-й
Павелецкий пер. - ЮАО, ЦАО. Алтуфьевское ш.,
Дубнинская, Клязьминская, Комарова, Лобнен-
ская, Октябрьская, Шереметьевская, Старомарьин-
ское ш. - САО, СВАО.

26.06-12.07.06 Героев-Панфиловцев, Я.Райниса
б-р, Туристская, Донелайтиса пр-д, Окружная,

В.Петушкова, Походный пр-д, Светлогорский пр-д,
Строительный пр-д, 1, 2, 3-й Тушинский пр-д -
стр. СЗАО.

26.06-13.07.06 Митинская, Пятницкое ш. -
СЗАО.

26.06-14.07.06 Андропова пр-т, Ак.Миллионщи-
кова, Старокаширское ш., Коломенский пр-д, Ка-
ширский пр-д, 1-й Котляковский пер., Чертанов-
ская, Сумской пр-д, Сумская, Кировоградская,
мкр-н Северное Чертаново, Балаклавский пр-т -
ЮАО.

26.06-16.07.06 Щелковское ш., Измайловский
б-р, Измайловский пр-т, Алтайская, Байкальская,
Красноярская, Курганская, Иркутская, Уральская,
Хабаровская, Чусовская, 9 Мая, Никитинская, Ба-
кунинская, Первомайская, Ив.Бабушкина, 3-я
Прядильная, Изумрудный пр-д, Сиреневый б-р,
Амурская, Борисовская, 2, 5, 6, 9, 11, 13, 15, 16-я
Парковая, Бирюсинка, М.Черкизовская, Гастелло,
Короленко, Маленковская, Стромынка, Потешная,
Знаменская, Русаковская, Просторная, Матрос-
ская Тишина, Сокольнический Вал, Б.Оленья, Оле-
ний Вал, 1, 2-я Бухвостова, М.Порываевой,
В.Красносельская, 1,3-й Красносельский пер.,
Краснобогатырская, Халтуринская, 1-я Рыбин-
ская - ВАО, ЦАО.

27.06-17.07.06 Тверская, М.Бронная, Б.Брон-
ная, Сад.-Триумфальная, Богословский пер.,
Cытинский пер., Б.Козихинский пер., М.Козихин-
ский пер.,Ермолаевский пер., Трехпрудный пер.,
М.Патриарший пер., Старопименовский пер., Но-
винский б-р, Смоленская пл., М.Никитская, Ар-
бат, Сад.-Кудринская, Б.Никитская, Б.Бронная,
М.Бронная, Поварская, Спиридоновка, Гранатный
пер., Вспольный пер. - ЦАО. Ак.Анохина, Мичу-
ринский пр-т, Б.Очаковская, Колесовой, Озерная,
Пржевальского, Вернадского, Лобачевского,
Каштоянца, Кравченко, Удальцова, М.Ульяновой,
Строителей, Боровское ш., Новоорловская, Ново-
переделкинская, Приречная, Щорса, Солнцев-
ский пр-т, Авиаторов, Волынская, Богданова -
ЗАО.

28.06-18.07.06 Дмитровское ш., Бутырская, Ба-
шиловская, Ак.Вишневского, Вучетича, Н.Маслов-
ка, Полтавская, Тимирязевская, Юннатов, 2-я Ба-
беля, 1-й Хуторской пер., Илюшина, Коккинаки,
Петр.-Разумовская алл. - САО, СВАО. Тарханская,
Привольная, Миля, Ген.Кузнецова, Лермонтов-
ский пр-т, Жулебинский б-р, Саранская, Хвалын-
ский б-р, Пронская, Полубоярова - ЮВАО.

29.06-19.07.06 Сущевский Вал, Октябрьская,
Олимпийский пр-т, 2,3,4-я ул. М.Рощи, 1-я Ям-
ская, Октябрьский пер., 1, 2, 3, 4-й Самотечный
пер. - СВАО.

Информация предоставлена Департаментом
топливно-энергетического хозяйства правитель-
ства Москвы

ПРИДЕТСЯ ПОТЕРПЕТЬ...
ГРАФИК ОТКЛЮЧЕНИЙ ГОРЯЧЕЙ ВОДЫ В ИЮНЕ

В ГУ «Центр реформы в ЖКХ»
«МС» предоставили официальный
и согласованный с МГП «Мосводо-
канал» список организаций, устана-
вливающих квартирные водосчет-
чики. Позвонив по телефону, вы
можете узнать, сколько стоит в кон-
кретной фирме сам счетчик, а так-
же его установка и обслуживание.
Ниже приводим список.

Фирма «Ценнер-Водоприбор
Лтд»: т. 687-46-70; ул. Новоалексе-
евская, д. 16.

ОАО «Завод Водоприбор» («Мон-
тажник»):  т. 683-89-47; ул. Новоале-
ксеевская, д. 16.

ООО «Посейдон МВК»: т. 616-69-86;
ул. С. Переяславская, д. 20А.

ООО «Водоучет МВК»: т. 616-69-86;
ул. С. Переяславская, д. 20А.

ООО «Городские технологии»:
т. 542-07-52; ул. Б. Косинская,
д. 27.

ООО «Водоучет»: т. 932-95-09; ул.
Озерная, д. 46.

ООО «Метросервис»: т. 410-51-50;
ул Лавочкина, д. 34, а/я 34.

ООО «МосВодоЭнерго Сбереже-
ние»: т. 915-86-55; ул. Гончарная, д.
12, стр. 1.

ООО «Юсдин»: т. 268-71-32; Коло-
дезный пер., д. 2А.

ООО «РКК»: т. 959-09-95; МО,
г. Краснознаменск, ул. Парковая, д. 12.

ЗАО «Энергомонтаж»: т. 245-79-49;
ул. Бурденко, д. 14.

ЗАО «Тепловодомер»: т. 583-13-04;
МО, г. Мытищи, ул. Колпакова, д. 20.

ЗАО НПП «Эльбрус-1»: т. 535-64-33;
Зеленоград, Панфиловский пр-т,
д. 10.

ООО «Водокомплект»: т. 782-81-35;
ул. Б. Марьинская, д. 9, стр. 2.

ООО «ССУ 109»: т. 952-62-03; По-
дольское ш., д. 1/3.

ООО «ФЛОНИТ»: т. 783-87-64;
Фрунзенская наб., д. 2/1.

ООО «РеалТехноСервис»: т. 944-20-30;
ул. Свободы, д. 89, корп. 4,
офис 3.

ООО «Мультисистема»: т. 730-53-67;
ул. Просторная, д. 6.

ООО «Алтинар Строй»: т. 742-54-61;
пр-д  Дежнева, д. 23.

ООО «Силен II»: т. 135-46-38;
ул. Кржижановского, д. 15, корп. 7.

ООО «АлисСтрой»: т. 953-07-46; 5-
й Монетчиковский пер., д. 12.

ООО «МСФ САНРЭМ»: т. 143-63-26;
ул. Дружбы, д. 4, стр. 1.

ООО «МЕТЕРМ-ЦЕНТР»:  т. 208-66-54;
Орликов пер., д. 5, стр. 1.

ООО «ИНАКС»: т. 911-63-32; 
3-й Павловский пер., д. 2.

ООО «РЕМ-Экспресс»: т. 414-47-30;
ул. Покровка, д. 19, стр. 1.

Зеленоградская аварийная служ-
ба: т. 534-12-68; Зеленоград, 1-й
Западный пр-д, д. 7.

ГУП «ЖИЛИЩНИК-1»: т. 924-96-72;
Б. Спасоглинищевский пер., д. 3,
стр. 8.

ООО «Мастер Тепла XXI»: 
т. 780-10-48; ул. 7-я Текстильщиков,
д. 6/19, п. 2.

ЗАО «Строительное управление
№ 108»: т. 179-85-01; ул. Шкулева,
д. 9, корп. 1.

ООО «Фирма Элберт Лимитед»:
т. 243-22-23; Кутузовский пр-т,
д. 1/7.

ООО «Н-Марк»: т. 443-61-87; Пе-
ресветов пер., д. 6-15.

ООО «СПК Экономи»: т. 544-81-53; ул.
Луганская, д. 7, корп. 2.

ООО «Венса»: т. 926-21-76; 
1-й Балтийский пер., д. 6/21,
корп. 2.

«ИР-Сервис»: т. 933-38-96; ул. На-
гатинская, д. 4Б.

ООО «Строй-Град»: ул. Нижего-
родская, д. 52, стр. 1.

ООО «Энергоремстрой 2000»:
т. 416-88-34; МО, г. Одинцово, Мо-
жайское ш., д. 71.

НПК «Энергоэффективный го-

род»: т. 785-85-33; ул. Пятницкая,
д. 73.

О О О « В о д о п р и б о р - с е р в и с » :  
т. 724-75-38; ул. К. Федина, д. 1,
корп. 1.

О О О « М о с к о т т е д ж с т р о й » :  
т. 927-56-60; Протопоповский пер.,
д. 5, стр. 1.

ООО «Штрих-Плюс»: т. 368-14-46;
ул. Перовская, д. 20.

ЗАО «ЭСКоТек»: т. 362-74-15;
ул. Красноказарменная, д. 14, корп.
К-Ж, стр. 1.

ООО «Нептун»: т. 287-57-81;
ул. Академика Королева, д. 9,
корп. 5.

ООО «Этон-Сервис»: ул. Люсинов-
ская, д. 36/50.

НПО «ТЕРМЭК»: Дмитровское ш.,
д. 46, корп. 2.

ООО «ЭВК-Сервис»: Орликов пер.,
д. 5, стр. 2.

ООО «Стройсантехсервис-57»: 4-
й Рощинский пр-д, вл. 22.

ООО «Деком Строй»: Трехпрудный
пер., д. 11 - 13, стр. 2.

ООО «НТЦ АВТОМАТИКА»: т. 769-
10-48; ул. Бирюсинка, д. 4.

ООО «Техносер А/С»: т. 411-64-65;
ул. Смирновская, д. 10, стр. 22.

Ресурсинвест: т. 254-10-50,
254-02-11; ул. Зоологическая, д. 26,
стр. 2.

НПО «ИТЭЛМА-РЕСУРС»: т. 981-
19-22, 933-38-97; ул. Нагатинская,
д. 4Б.

На вопрос читателя
«МС» ответила Татьяна
Миллер, ведущий специ-
алист отдела по связям
с общественностью
МЦТЗМ «Перспектива»: 

- К сожалению, число
окружных центров заня-
тости молодежи сокра-
тилось. Это связано с

окончанием срока арен-
ды помещений. На дан-
ный момент в Москве
действуют три отделе-
ния: в ЮАО - по адресу:
Варшавское ш., д. 67
(119-19-05), в ЮЗАО -
на улице Губкина, д. 6
(134-83-23) и главный
офис в СЗАО, находя-

щийся в 1-м Пехотном
переулке, д. 4 (942-40-18,
190-16-05).

Татьяна Миллер так-
же добавила, что пред-
ложение превышает
спрос, и множество ва-
кансий, представленных
в «Перспективе», даже
остаются невостребо-
ванными. Поэтому в
дальнейшем возобнов-
ление работы остальных
окружных отделений не
планируется.

«Я студент и хотел обратиться в центр занятости
молодежи в САО «Перспектива», чтобы найти работу
на летнее время. Почему не отвечает их телефон?

Андрей ЧЕРНОВ, САО».

«ПЕРСПЕКТИВА» В ТРЕХ ЛИЦАХ

КТО ПОСТАВИТ СЧЕТЧИК?
«Хотелось бы знать, где поблизости можно найти организацию, которая

занимается установкой и обслуживанием водосчетчиков?
Татьяна МЕЛЬНИЧЕНКО, ЦАО».
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ДИНОЗАВРЫ ДЕМОКРАТИИ

Органы территориального
самоуправления потихоньку
вымирают, словно динозав-
ры в ледниковый период.
Многие участники встречи
вынуждены были признать
этот факт. А ведь как хоро-
шо все начиналось! Вита-
лий АКИМКИН, начальник
управления координации де-
ятельности по управлению
многоквартирными домами

и паспортизации жилищного
фонда Департамента жи-
лищной политики и жилищ-
ного фонда г. Москвы,
вспомнил, что на волне де-
мократических процессов в
конце 80-х годов прошлого
столетия органы территори-
ального общественного са-
моуправления (ТОСы) были
ощутимо влиятельны. Они
спонтанно возникали во
многих районах Москвы и
сразу же набирали силу.
ЖЭКи и РЭУ без оглядки на
них и действовать не могли.
Без подписи представителя
ТОСа даже подготовка дома
к зиме не считалась закон-
ченной. Жители вправе бы-
ли предъявить ремонтникам
любые  здравые претензии.

Виталий Акимкин знает
это не понаслышке - сам в то
время работал в префекту-
ре Центрального админист-
ративного района (правда,
территориальное деление
Москвы было еще другим).
Жители были чрезвычайно
заинтересованы в улучше-
нии технического состояния
своих домов, многие из ко-
торых изрядно обветшали.
ТОСы привлекали к делу
многих жильцов, которые
душой болели за свою ма-
лую родину - дом, улицу, -
сами приходили в комитеты
и советы ТОС, чтобы пред-
ложить тот или иной вариант
улучшения жилья. К тосов-
цам прислушивался началь-
ник территориального упра-
вления (ныне глава управы
района). Все вопросы реша-
лись совместно.

Жаль, подытожил Аким-
кин, что сегодня многие ор-
ганы ТОС либо самоликви-
дировались, либо ведут вя-
лотекущую деятельность...

Ведущий: Ничто не про-
исходит просто так. Вероят-
но, были тому причины. Мо-
жет быть, они являлись ис-
кусственными образования-
ми и нет смысла их сегодня
реанимировать?

Виталий АКИМКИН: Не
было никакой искусственно-
сти - жители объединялись

самостоятельно, без какого
бы то ни было принуждения.
Другое дело, что позже они
оказались как бы в невесо-
мости, потеряв правовую
опору. В 2003 году появился
131-й закон Российской Фе-
дерации, его применяемая
ныне 27-я статья. Потом был
принят и московский закон о
развитии местного самоуп-
равления в столице. После
них ТОСы уже не могли  су-
ществовать в тех историче-
ских рамках, что поначалу
сложились.

Ведущий: А что в этой
статье разрушительного?
Процитирую извлечения из
нее: «Под территориальным
общественным самоуправ-
лением понимается самоор-
ганизация граждан по месту
их жительства на части тер-
ритории поселения для са-
мостоятельного и под свою
ответственность осуществ-
ления собственных инициа-
тив по вопросам местного
значения... Территориаль-
ное общественное самоуп-
равление может осуществ-
ляться в пределах следую-
щих территорий проживания
граждан: подъезд много-
квартирного жилого дома;
многоквартирный жилой
дом; группа жилых домов;
жилой микрорайон; сель-
ский населенный пункт, не
являющийся поселением;
иные территории прожива-
ния граждан»...

Виталий АКИМКИН: Дей-
ствительно, ничего противо-
речивого в этой статье фе-
дерального закона нет. Но
важно, как ее трактовать. К
тому же согласно москов-
скому закону о местном са-
моуправлении были органи-
зованы муниципальные об-
разования, муниципальные
собрания, муниципалитеты.
Спектр их полномочий был
чрезвычайно ограничен, пе-
ресчитать их можно бук-
вально по пальцам. Но при
этом функции муниципали-
тета были тесно связаны с
функциями территориально-
го общественного самоупра-
вления. И «транслировать»,
передать ТОСам какие-то
права можно было только в
рамках тех полномочий, ко-
торыми наделено само ме-
стное самоуправление. А их,
как мы видим на практике,
раз-два и обчелся. И если
муниципалитетам права по
управлению домами и жи-
лищно-коммунальным хо-
зяйством не переданы, то
они не могут их перепору-
чить и органам ТОС.

По сути дела 27-я статья
131-го закона ориентирова-
на на всю территорию Рос-
сийской Федерации, но ни-
как  не на Москву и Санкт-
Петербург, условия в кото-
рых особые. В городах и по-
селках России администра-
ция одновременно является
и местным самоуправлени-
ем. Тогда как в районах сто-
лицы действуют и органы
исполнительной власти (уп-
равы), и органы местного
самоуправления (муниципа-
литеты). Так что неизвестно,
куда в случае чего податься
«бедному крестьянину», то
бишь ТОСам.

Закон г. Москвы № 2677 о
территориальном общест-
венном самоуправлении
вроде бы числится в разря-
де действующих, но уже яс-
но, что рано или поздно он
будет отменен, потому что
не соответствует 131-му фе-
деральному.

На взгляд В. Акимкина,
необходимо внести измене-
ния в 27-ю статью, дав воз-
можность таким субъектам
Федерации, как Москва и
Санкт-Петербург, самим оп-
ределять роль территори-
ального общественного са-
моуправления, его значение
и полномочия.

НЕ ЗАПЛУТАТЬ БЫ
В ДЕКОРАЦИЯХ...

Депутат Московской город-
ской думы Сергей НИКИТИН
заметил, что муниципалите-

ты постепенно превращают-
ся в некую декорацию адми-
нистративной вертикали
власти. Общественная само-
деятельность населения вхо-
дит в противоречие с прин-
ципами, заложенными в эту
вертикаль. Это подтвержда-
ют и принятые Мосгордумой
во втором чтении поправки в
закон № 56 об общих прин-
ципах местного самоуправ-
ления. Никаких серьезных
распорядительных функций
у муниципалитетов практи-
чески не остается.

Конечно, надо хранить
единство городского меха-
низма. Позиция столичных
властей в этом отношении
абсолютно верна. Но и голос
территориального общест-
венного самоуправления,
муниципальных собраний
тоже должен быть слышен.
Нельзя игнорировать жела-
ние жителей самим управ-
лять своей жизнью. А пока
что муниципалитеты с их ми-
зерным бюджетом, который
едва ли не весь уходит на
зарплату штатных работни-
ков, обладают самым мини-
мальным влиянием. Стало
быть, и ТОСы, взаимодейст-
вующие с ними, становятся
неким эфемерным образо-
ванием. Это плохо, потому
что теряется интерес насе-
ления к общественной дея-
тельности.

Да, муниципальные собра-
ния пока молоды, не согла-
сился с Никитиным Михаил
КОДЕНКО, начальник упра-

вления по реформированию
жилищно-коммунального хо-
зяйства префектуры Южно-
го административного окру-
га. Но уже и на этой стадии
своего развития они облада-
ют определенным весом.
Михаил Васильевич сам в
недавнем прошлом возглав-
лял муниципальное образо-
вание одного из районов.
Поэтому он готов на своем
опыте подтвердить влия-
тельность депутатов муници-
пального собрания. Скажем,
без их согласия не может
быть начато строительство
нового объекта. Так, когда
была затеяна реконструкция
одного из микрорайонов, де-
путаты не поддержали этот
план, внесли очень сущест-
венные поправки, которые
были учтены.

Не согласился Михаил Ва-
сильевич и с тем, что роль
общественности в послед-
нее время сходит на нет. Де-
партамент жилищной поли-
тики и жилищного фонда не
так давно подготовил поста-
новление правительства
Москвы о домкомах. Оно
было принято, поддержано в
округах. Теперь в ЮАО чуть
ли не в 80 процентах домов
организованы домкомы. Без
подписи их руководителей
не принимаются работы по
программе «Мой двор, мой
подъезд», текущему ремон-
ту подъездов, благоустрой-
ству придомовых террито-
рий. Ежемесячно проходят
встречи домкомовцев с гла-
вами управ районов, дейст-
вуют согласительные комис-
сии. Какие еще нужны пол-
номочия, чтобы влиять на
положение дел в своем рай-
оне, на своей территории?

С другой стороны, надо
разделять претензии обос-
нованные и явно невыполни-
мые. Так, однажды жители
потребовали замуровать ар-
ку в доме. Пришлось долго
их убеждать, что существу-
ют нормы градостроительст-
ва, пожарной безопасности,
которые надо соблюдать.

Сергей НИКИТИН: Вы
счастливый человек, если ни
разу не сталкивались с не-
справедливостью по отно-
шению к жителям. А вот у
меня как депутата Москов-
ской городской думы есть
немало фактов, когда власти
предержащие к мнению на-
селения совершенно не при-
слушивались. Порой подпи-
сывались документы, явно
сфальсифицированные...

Михаил КОДЕНКО: Но
это уже преступление, кото-
рым должны заниматься
прокуратура и суд! Муници-
пальное собрание должно
обладать правом запрета на
незаконное строительство.
А то вот недавно на улице
Дубки, 15 разрешили ком-
мерческое строительство на
месте детского сада. Это по-
зволила местная исполни-
тельная власть. Потом ре-
шение вроде бы отменили
городские власти, но поти-
хоньку все возвратилось на
круги своя. Будь реальная
сила у муниципалитета, та-
кого бы не произошло.

Михаил КОДЕНКО: Но
разве согласование нового
строительства с муниципа-
литетом не есть та самая за-
претительная функция?

Сергей НИКИТИН: Пос-
мотрите, кто избран в муни-
ципальные собрания. Как
правило, там работают учи-
теля, врачи, сотрудники со-
циальных учреждений - те,
кто получает зарплату от го-
рода. Будут ли они противо-
речить решениям городских
властей?

Михаил КОДЕНКО: Депу-
татов муниципального соб-
рания избрали люди. А мне-
ние народа надо уважать,
считаться с ним. У нас в рай-
онах на звание депутата
претендовали по 3-4 челове-
ка, конкуренция имела мес-
то. А уж кого выбрали - того
выбрали. И легитимность
этих депутатов оспаривать
нельзя.

Виталий АКИМКИН: Что
касается нового строитель-
ства, тут мнение обществен-
ности не всегда верное. Мне
приходилось участвовать во
множестве собраний, разго-
варивать с людьми, что на-
зывается, лицом к лицу. По-
верьте, если доводы мои
звучали убедительно, народ
прислушивался и менял свое
решение о противостоянии
строительству. Главное - го-
ворить с людьми честно и
откровенно, во всеоружии
фактов. Но, естественно, и к
мнению населения надо при-
слушиваться. Вертикаль
власти строить надо, но не-
обходимо понимать и то, что
на народных плечах она
должна стоять прочно и на-
дежно.

- Право согласования но-
вого строительства, конечно,
существует у муниципалите-
тов. Но, похоже, скоро его не
будет - это показало второе
чтение законопроекта о ме-
стном самоуправлении, -
вступил в дискуссию Дмит-
рий КАТАЕВ, депутат Мос-
совета в 1990-1993 гг. и Мос-
гордумы в 1993-2005 гг. - Но
и раньше сколько таких про-
ектов, требующих согласо-

ваний, проскальзывало ми-
мо муниципальных собра-
ний. Хотя, конечно, иногда
им удавалось что-то приос-
тановить. Например, в Лево-
бережном районе начали
было реконструкцию двух
микрорайонов. Муниципаль-
ное собрание занялось этой
проблемой вплотную, и  де-
путатам удалось добиться
существенного улучшения
проектов.

А вообще, если говорить о
территориальном общест-
венном самоуправлении, то
я не верю, что оно постепен-
но затухает. Там, где есть
настоящий лидер, оно про-
должает действовать. К при-
меру, комитет ТОС возле
станции метро «Универси-
тет» долгое время поддер-
живает порядок на располо-
женном рядом рынке. Мало
того, ТОС сейчас курирует
его реконструкцию. А все
потому, что общественники
здесь - практичные и нерав-
нодушные люди.

Новый Жилищный кодекс
в основном сконцентрировал
свое внимание на собствен-
никах. Но ведь есть еще и
наниматели муниципального
жилья. А ТОС - оно для всех,
и в этом заключается реаль-
ный смысл его существова-
ния. Кстати, орган террито-
риального общественного
самоуправления может быть

юридическим лицом. Как не-
коммерческая организация
он в состоянии взять на себя
подготовку договоров с уп-
равляющей организацией,
проведение общих собра-
ний, даже сам выбор управ-
ляющей компании. По пору-
чению собственников он мо-
жет контролировать деятель-
ность управленцев. В 27-й
статье 131-го закона есть и
свои положительные качест-
ва. Так, органу ТОС она раз-
решает  заниматься и хозяй-
ственной деятельностью.
Насколько успешно -  это на
протяжении нескольких де-
сятилетий показывает опыт
работы территориальной об-
щины «Сокол». Причем она
не получает от города ни ко-
пейки дотаций.

ОАЗИС, КОТОРЫЙ НАДО
СОХРАНИТЬ

Территориальное обще-
ственное самоуправление -
магистральный путь разви-
тия реформы ЖКХ. Госу-
дарство доказало, что не
способно вытащить из бо-
лота это хозяйство. Значит,
жителям самим приходится
брать дело в свои руки. Не-
привычно? Но надо попро-
бовать...

Татьяна БАЙНОВА, всту-
пившая в разговор, как раз
и является человеком, ко-
торый представляет орган
территориального общест-
венного самоуправления. В
Хорошевском районе Бере-
зовую рощу знают все. На
счету ТОС немало добрых
дел. Татьяна Борисовна не-
сколько лет была депута-
том районного собрания,
сейчас работает в совете
общественного самоуправ-
ления и одновременно в
домкоме. Она убеждена,
что органы ТОС просто не-
обходимы. Иначе как будет
проявляться обратная
связь между населением и
местными властями, осу-
ществляться влияние на
все, что происходит в рай-
оне? Совет Хорошевского
ТОСа сумел отстоять зеле-
ный оазис, украшающий
район. Его было предназна-
чили под коммерческое
строительство. Совет под-
нял людей, объединил их, и
Березовую рощу - легкие
всего жилого массива - уда-
лось сохранить.

Домкомы, ТСЖ, ЖСК,
территориальные общины,
советы и комитеты террито-
риального общественного
самоуправления - все это

звенья системы, с помощью
которой жители могут впол-
не реально влиять на реше-
ния администрации. Кстати, 
ДЕЗы и РЭУ регулярно от-
читываются  о проделанной
и предстоящей работе пе-
ред советом ТОС «Березо-
вая роща». Сейчас члены
совета собирают информа-
цию, чтобы помочь жителям
в выборе управляющей ком-
пании.

ТЕРРИТОРИЯ 
Редакция газеты «Московская среда»
провела круглый стол на тему «Реформа
ЖКХ: территориальное общественное са-
моуправление - проблемы, перспективы
развития, совершенствование законода-
тельства». Читателю, даже не очень заин-
тересованному, будет небесполезно уз-
нать мнение специалистов и представите-
лей жилищных объединений по поводу то-
го, кто же может и должен влиять на каче-
ство содержания наших домов и придо-
мовых территорий. В конце концов, мы
здесь живем, и кому как не нам распоря-
жаться этим добром?

Виталий АКИМКИН: «Се-
годня многие органы тер-
риториального обществен-
ного самоуправления ве-
дут вялотекущую деятель-
ность».

Сергей НИКИТИН:
«Единство городского меха-
низма необходимо хра-
нить».

Михаил КОДЕНКО: 
«С выбором народа надо
считаться».

Дмитрий КАТАЕВ:
«Там, где есть настоящий
лидер, территориальное об-
щественное самоуправле-
ние действует активно».

Татьяна БАЙНОВА:
«ТОС - инструмент обрат-
ной связи между жителями
и местной властью».
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Если домкомы, ТСЖ и
ЖСК концентрируют свое
внимание главным образом
на содержании и эксплуата-
ции своих домов, то ТОС ох-
ватывает своей заботой всю
территорию района. Он сле-
дит за состоянием потреби-
тельского рынка, детсадов и
поликлиник, работой обще-
ственного транспорта, под-
держивает органы социаль-
ной защиты. Жителей он
объединяет вне зависимо-
сти от возраста, рода заня-
тий, политических убежде-
ний.

Виталий АКИМКИН: Наш
департамент был разработ-
чиком постановления о дом-
комах. Мы вообще-то не
рассматривали их как орга-
ны территориального обще-
ственного самоуправления.
Домкомы - органы общест-
венной самодеятельности,
самоорганизации. Цель их
работы - контроль за содер-
жанием и эксплуатацией до-
ма, придомовой территории.
Впрочем, они могут и разви-
ваться, брать на себя боль-
шую долю ответственности
вплоть до оформления себя
в качестве юридического ли-
ца. По поручению общего
собрания собственников
домком может участвовать в
управлении домом.

Татьяна БАЙНОВА: Наш
ТОС «Березовая роща» хо-
тел бы создать ТСЖ на тер-
ритории 12 домов - это один
микрорайон, одна террито-
рия. Но нам нужна информа-
ция: что включено в общее
имущество, каково состоя-
ние этих домов, какой нужен
ремонт и т.д. Однако ДЕЗ
эту информацию нам не да-
ет.

Виталий АКИМКИН: Об-
ращайтесь в наш департа-
мент. Дирекция обязана пре-
доставить вам эти данные.
Кроме того, с ДЕЗом помо-
жет разобраться и Департа-
мент жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоуст-
ройства.

До 1 января 2007 года ос-
тались какие-то полгода.
Домкомы, органы ТОС могут
оказать существенную по-
мощь с выбором управляю-
щих организаций. Исполни-
тельной власти в одиночку с
этим объемом работы никак
не справиться. Так что ваша
помощь будет поистине бес-
ценна.

Дмитрий КАТАЕВ: Если
можно так сказать, юриди-
ческая разница между дом-
комами и органами ТОС су-
ществует. Но столь ли она
велика? Выбирая их, люди
голосуют за наиболее пред-
ставительных и компетент-
ных жителей своего дома. А
цели-то и у домкома, и у
ТОСа одни: сделать среду
обитания наиболее благо-
приятной.

Муниципальные образо-
вания обязаны регистриро-
вать органы территориаль-
ного самоуправления. Для
этого они должны принять
положение о регистрации.
Но, насколько я знаю, ни од-
но муниципальное образо-
вание в Москве этого пока
не сделало, из-за чего тор-
мозится развитие ТОСов.

Анатолий ПОЛЯКОВ,
председатель комитета
самоуправления «Черта-
ново Западное»: Мы орга-
низовались в 1994 году. С
тех пор тоже не полагаемся
на город и его дотации,
справляемся сами. Мы не
ходим по инстанциям, ниче-
го не клянчим, люди нам до-
веряют и поддерживают нас.
К нашему муниципальному
собранию мы относимся с

доверием. В конце концов
мы же своих депутатов сами
выбирали! Однако одним им
не справиться со всей безд-
ной работы. Поэтому мы им
постоянно помогаем.

Теперь насчет московского
закона 2677 о территориаль-
ном общественном самоуп-
равлении. Жаль, если его от-
менят. Тогда органы ТОС ли-
шатся законодательной ба-
зы. А ведь в столице сейчас
зарегистрировано свыше
200 комитетов, советов, объ-
единений, ассоциаций ТОС.
Неужели все они окажутся в
«безвоздушном» простран-
стве? Между тем помощь мы
городу оказываем немалую -
помогаем в работе библио-
тек, организуем спортивные
кружки, детскую самодея-
тельность. К нам все чаще
приходят руководители ДЕЗ
и управы, чтобы заручиться
поддержкой. Мы, к примеру,
на весенние субботники вы-
водим сотни людей.

Юрий АНДРЮХОВ, пред-
седатель домового коми-
тета самоуправления мик-
рорайона Велозаводский:

Наш домком действует свы-
ше 50 лет. Сам я возглавляю
домком 16-й год. Опыт, сла-
ва богу, есть. Убежден: дом-
ком - одна из самых сущест-
венных возможностей осу-
ществлять управление до-
мами на какой-то опреде-
ленной территории. Домком
объединяет всех жителей -
собственники они или не
собственники. И я все-таки
считаю домкомы органами
территориального местного
самоуправления. Только все
вместе мы, как бы ни назы-
вались, способны продви-
нуть реформу ЖКХ вперед!

Органы исполнительной
власти, муниципалитеты
просто обязаны нас поддер-
живать. К сожалению, на
практике это не всегда полу-
чается. Вот было у нас не-
большое помещение для ра-
боты. Но туда поселили ра-
бочих-таджиков. Как мы ни
бьемся, решить проблему не
можем. Самое бы время
вмешаться муниципальному
собранию, но, похоже, оно и
само не располагает доста-
точной властью. На мой
взгляд, создание домкомов,
органов ТОС должно стать
неотъемлемой частью пла-
нов социально-экономиче-
ского развития районов.

Виктор НИКИПЕЛОВ,
председатель учреди-
тельного комитета ТОС:
Мы у себя в Митине органи-
зовали учредительный ко-
митет самоуправления. Ни-
где не регистрировались -
просто проинформировали
об этом местные власти.
Образовалась инициатив-
ная группа. Вошли в нее
представители большинст-
ва микрорайонов. Присту-
пили к разработке устава.
Ни управа, ни муниципали-
тет нам не препятствовали,
но и не особенно помогали.
На мой взгляд, территори-
альное общественное само-

управление является той
самой вертикалью народ-
ной власти, которая помо-
жет развитию реформы
ЖКХ. Мы должны стать на
своих территориях, в своих
домах реальной и влиятель-
ной силой. Для начала бу-
дем добиваться ускорения
прокладки ветки метро в
Митино, которая «заморо-
жена» уже добрых 15 лет...

А СПОР-ТО НЕУМЕСТЕН...

Алексей ПЛЕХАНОВ, ру-
ководитель муниципаль-
ного образования Дон-
ское: Откровенно говоря, я
обескуражен отношением
некоторых  участников этой
встречи к органам местного
самоуправления. Они ведь
опираются на итоги выбо-
ров. А это - выбор народа.
Игнорировать его нельзя.
Особенно тем, кто заинте-
ресован в становлении ор-
ганов территориального об-
щественного самоуправле-
ния, которые с муниципаль-
ным самоуправлением
должны работать рука об
руку. У себя в районе иници-
ативам жителей мы уделяем

большое внимание. Это ло-
гично - люди должны сами
решать, как улучшить свою
жизнь, контролировать со-
стояние не только своей
квартиры, но и подъезда,
двора, да и всего микрорай-
она. Мы обязаны искать но-
вые формы управления го-
родом, в котором мы живем.

Взять, например, дом 38
на Шаболовке. Там жители,
не ожидая дотаций от горо-
да, сами обустроили и укра-
сили свои подъезды. При-
чем каждое время года ме-

няют оформление. Надо по-
мнить, что у любого района
столицы есть свое самобыт-
ное лицо. Это своеобразие
должны учитывать органы
территориального общест-
венного самоуправления в
своей повседневной работе.

Муниципальные собрания
не так уж бессильны - они
вправе сделать и добиться
многого. Вот недавно к нам
пришли жители и принесли
документ о своем праве на
земельный участок 50-лет-
ней давности. И муници-
пальное собрание приняло
решение о восстановлении
на этом месте одноэтажно-
го жилого дома.

Борис ШАПОВАЛОВ, со-
ветник Комитета по воп-
росам местного самоуп-
равления Совета Федера-
ции Российской Федера-
ции: 131-й закон фактиче-
ски ввел прямое федераль-
ное регулирование на всей
территории России. В связи
с этим в субъектах Федера-
ции законодательные акты,
касающиеся местного са-
моуправления, признаны
утратившими силу. Поэтому
спор о том, надо ли отме-
нять московский закон о
ТОСах, неуместен.

Другое дело, что само су-
ществование территори-
альных самоуправляющих-
ся организаций не только
необходимо, но и неизбеж-
но. В моей практике был
случай: в Перове рядом
стоят три дома.  В одном из
них жители взяли управле-
ние на себя, в другом этим

руководило ТСЖ, в третьем
- управляющая компания.
Когда речь зашла об
оформлении придомовой
территории в собствен-
ность жителей, сразу встал
вопрос: как поделить об-
щую песочницу, спортпло-
щадку, автостоянку? Вот
тут-то третейский суд орга-
на ТОСа и понадобился. Он
в данном случае выступил
арбитром и для собственни-
ков, и для нанимателей со-
циального жилья, которых
новый Жилищный кодекс
как бы оставил «за ка-
дром».

Значение органов ТОС
начинают понимать и мест-
ные власти. Например, в го-
роде Дзержинском их руко-
водители приняты пусть на
небольшую, но все-таки
штатную ставку...

ххх
Территориальное общест-

венное самоуправление во
многих районах Москвы ста-
ло данностью, с которой на-
до считаться. Несмотря на
некоторые пессимистиче-
ские нотки, прозвучавшие
на круглом столе «МС», вы-
вод получается однознач-
ный: ТОСы как «агенты вли-
яния» жителей на все проис-
ходящее в ближайшей окру-
ге должны занять достойное
место в системе местного
самоуправления. Реформа
ЖКХ не сдвинется с места,
если сами москвичи не бу-
дут в ней участвовать - жи-
во, заинтересованно, дея-
тельно и реально.

Круглый стол вел
Виктор ШИРОКОВ

Фото Юрия СТРОКОВА

ВЛИЯНИЯ

Анатолий ПОЛЯКОВ:
«Люди нам доверяют и под-
держивают нас».

Юрий АНДРЮХОВ:
«Домком объединяет всех
жителей - и собственников,
и нанимателей жилья».

Виктор НИКИПЕЛОВ:
«На своих территориях мы
должны стать реальной и
влиятельной силой».

Алексей ПЛЕХАНОВ:
«Инициативе жителей мы
уделяем большое внима-
ние».

Борис ШАПОВАЛОВ:
«Существование террито-
риальных самоуправляю-
щихся организаций не
только необходимо, но и
неизбежно».

Кому не приходилось, попадая в жилой дом, особенно на окраине,  ви-
деть такую картину: входные двери еле держатся на петлях, стены раз-
рисованы, везде окурки, пустые бутылки... Ситуация становится иной

там, где к своим обязанностям ответственно относятся старшие по дому.
Корреспондент «МС» решил поближе познакомиться с этой «профессией».

С 1 сентября 1997 года в Москве введен норматив содержания жилых
домов. В нем предусмотрено все до мелочей – от входной двери и тамбура
до лестничной клетки и лифтовых холлов. Этот документ и стал «настоль-
ной книгой» старших по дому. «Кроме того, они просто незаменимы, когда
у жильцов возникают какие-то бытовые проблемы», - комментирует веду-
щий специалист по работе с населением Анастасия Милехина. Она работа-
ет в дирекции единого заказчика района Бибирево не один год и знает об
этой «профессии» не понаслышке.

Хотите, чтобы ваш подъезд и дворик были в хорошем состоянии? Тогда
созывайте жильцов на собрание и выбирайте старшего. Важно, чтобы вы-
борщиков было более 51 процента от всех прописанных в доме, а проголо-
совавших за ту или иную кандидатуру – более 25 процентов. Но бывает, что
такое количество народа не собирается: то ли не успели, то ли не захотели.
Поэтому возможно и заочное голосование. Тогда инициативной группе при-
дется ходить по квартирам и собирать подписи. После этого составляется
протокол собрания, а к нему прикрепляется опросный лист. И все это доб-
ро отправляется в ДЕЗ. Там протокол регистрируют, а победитель выборов
получает документ – удостоверение. Он выдается старшему по дому всего
на год. Если жильцы будут довольны его работой, удостоверение продлят
еще на один срок. И каждый год жильцы должны подтверждать полномо-
чия своего избранника.

Как говорится, первый шаг сделан. Второй - уже за старшим по дому.
Все надо успеть - ведь он представляет интересы жильцов не только в 
ДЕЗе и управе, но и при заключении договоров с подрядными организаци-
ями, которые, например, обслуживают подъезды или проводят ремонт обо-
рудования. И в случае чего чиновники не могут отмахнуться от старшего по
дому, как от рядового жильца, - они обязаны принять его и выслушать.
Кроме того, старший организует ремонт подъездов, проводит собрания
жильцов и субботники, держит связь с правоохранительными органами. И
в довесок – контролирует работу консьержей. Словом, дел невпроворот. За
такую работу, наверное, большие деньги полагаются?

- Нет. Старший по дому – должность общественная и потому не оплачи-
вается. Тут все держится на собственной инициативе, – объяснила Анаста-
сия Милехина.

Впрочем, старший по дому за все свои хлопоты пользуется льготами при
оплате коммунальных услуг. Например, в районе Бибирево его полностью
освобождают от квартплаты, расходов на техническое обслуживание и вы-
воз мусора.

- Я пишу служебную записку в единый расчетный центр и прошу предо-
ставить эти льготы, – пояснила Анастасия Милехина. - Так что все это реги-
стрируется и контролируется на уровне правительства Москвы. Плюс к то-
му старший по дому может не обременять себя взносами на установку ко-
дового замка или домофона, а также не оплачивать услуги консьержей.

Однако, чтобы сохранить все эти льготы, необходимо постоянно прояв-
лять себя с лучшей стороны. Старший по дому должен быть немного юри-
стом и психологом, решительным и грамотным в своих поступках. И, ко-
нечно, коммуникабельным, чтобы суметь наладить контакт со всеми жиль-
цами. Чем больше людей знают своего старшего не понаслышке, тем луч-
ше. Так как за незнакомого или безынициативного человека никто голосо-
вать не будет. Да и деньги не сдадут «на общественные нужды», и в помо-
щи откажут. Так что старший по дому постоянно находится под присталь-
ным вниманием жильцов. И если что-то их не устроит, то мигом последует
«увольнение».

- Как только протокол собрания жильцов о переизбрании старшего по
дому попадает мне в руки, - говорит Анастасия, - я тут же снимаю с чело-
века все льготы и забираю удостоверение.

Но такое, как выяснилось, бывает крайне редко - в основном если стар-
ший по дому меняет место жительства. То есть случайные люди, заверили
в ДЕЗе, на эту «должность» не попадают.

И тогда я решил отправиться в гости к самому опытному в районе стар-
шему по дому - к Марине Николаевне Антропцевой. Хотя официально она
«работает» общественным домоуправом первый год, но, по сути, выполня-
ет эти обязанности почти пять лет. 

- Когда я сюда переехала, это ужас какой-то был! – встретила меня у
подъезда одна из соседок Марины Николаевны. – Подъезды неопрятные,
лифты часто использовались как общественный туалет, перед окнами на
улице – просто свалка. Марина Николаевна сумела за год изменить наш
дом до неузнаваемости. Первое, что мы сделали, - купили краски, привели
в порядок стены, побелили потолки, вычистили лифты.

Войдя в подъезд, я понял, что то была лишь малая часть работы. На ок-
нах - занавески, везде цветы. На стенах - аккуратно прикрепленные детские
рисунки. Я прошел все девять этажей - и  ни окурка, ни бумажки, банки, бу-
тылки... На одном из этажей увидел кресло. 

- Мы поставили его, чтобы старички, которые идут пешком с верхних
этажей, когда не работает лифт, могли перевести дух и отдохнуть, - объяс-
нила Марина Николаевна.

Вниз спускались на лифте. С церковного календаря, висящего на стенке
кабины, смотрела... Пресвятая Богородица. 

- Это мы для вандалов повесили - чтобы кнопки не жгли и не гадили по
углам, - не дожидаясь расспросов, рассказала старшая по дому. 

И, надо сказать, подействовало. 
Во дворике кипела работа. 
- Конечно, до идеала еще далеко, – говорит Марина Николаевна. – Но мы

закупили рассаду, и скоро все здесь будет в зелени и цветах. А через пали-
садники уже прорыт декоративный канал...

Увы, даже такая самоотдача и посильная помощь жильцов не спасает об-
щественного домоуправа от проблем.

- Катастрофически не хватает средств, - сокрушается Антропцева. - Все
приходится покупать за счет жильцов, а то и на собственные деньги. Конеч-
но, хорошо, что у старших по дому появились льготы, но, сами подумайте,
что такое 168 рублей в месяц?

А денег на благоустройство с каждым годом требуется все больше. Стар-
шая по дому недавно в который раз обращалась к руководству ДЕЗа за по-
мощью, просила сделать во дворе современную детскую площадку.

- После первого обращения к нам, конечно, приезжали. Поставили не-
сколько лавочек, песочницу, качели, - вздохнула Марина Николаевна. – Но
разве это благоустройство?

Добиваться - к этому Антропцевой не привыкать. Иначе бы для жильцов
ее дома подъезды так и оставались бы мрачным продолжением улицы. А
сейчас они – начало их квартир.

Георгий ПАНИН

УДОСТОВЕРЕНО... 
СОВЕСТЬЮ
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ОТ ПЕРВОГО ДЕЗа

Не случайно местом проведения конференции
правительство столицы определило именно
ЮВАО. В части развития и поддержки предприни-
мательства здесь накоплен немалый опыт. Впро-
чем, и по другим позициям округ вполне может
считаться флагманом. Вот что сказал по этому по-
воду префект ЮВАО Владимир Зотов на открытии
форума:

- Именно здесь, на территории нашего округа,
зародились и были затем подхвачены всей столи-
цей такие начинания, как программы «Мой двор,
мой подъезд» и «Выходи во двор, поиграем!». От-
сюда же берет начало традиция проведения фес-
тивалей цветников. В свое время в округе была со-
здана первая в городе дирекция единого заказчи-
ка. Опыт первой частной дирекции, пусть и горь-
кий, тоже связан с нашим округом. Мы первыми
поставили 200 теплосчетчиков на социальных объ-
ектах, получив при этом экономию в 40 процентов.
Цифровая система снятия показаний приборов
учета для ЕИРЦ тоже впервые применена у нас.

На конференции было отмечено, что в ряде от-
раслей - торговле, общественном питании, строи-
тельстве - уровень развития предпринимательства
достаточно высок. Но этого пока нельзя сказать о
ЖКХ. В этой сфере малый и средний бизнес еще
только начинает осваиваться. Не случайно в рамках
реформирования ЖКХ правительство города при-
няло постановление от 30.03.2004 г. №175-ПП «О
создании условий для развития предприниматель-
ства в сфере жилищно-коммунального хозяйства
города Москвы», в котором определен план соот-
ветствующих мероприятий. Сейчас уже есть четкое
понимание того, что повышение качества комму-
нального обслуживания невозможно без привлече-
ния в эту сферу малых предприятий и формирова-
ния определенного уровня конкуренции.

ВСЕ ОТРАСЛИ ПО ПЛЕЧУ?

В ЮВАО уже несколько лет устойчиво функцио-
нирует система организаций, осуществляющих
выполнение подрядных работ по городскому зака-
зу на конкурсной основе. Стабильно растет чис-
ленность малых предприятий, занятых в ЖКХ ок-
руга. В 2001 году их было 67, в 2002-м - 105, в
2003-м - 131, в 2004-м - 146, в 2005-м - 224. 

Наибольшее количество малых предприятий -
49 - оказывают услуги по озеленению и благоуст-

ройству территорий. На техническом обслужива-
нии, эксплуатации и текущем ремонте строений,
внутренних инженерных систем и оборудования
специализируются 45 предприятий. Выборочным
капитальным ремонтом жилого фонда занимают-
ся 40 субъектов малого бизнеса. Представлен ма-
лый бизнес и в других отраслях. Это - управление
жилым и нежилым фондом, электротехнические
работы, обслуживание и ремонт дорожного по-
крытия, систем вентиляции, электрических плит,
обслуживание и диагностика систем газоснабже-
ния, охрана жилищного фонда, аварийно-техниче-
ские работы. Однако некоторые отрасли ЖКХ в ок-
руге пока довольно слабо представлены малыми
предприятиями. К числу наиболее перспективных
направлений приложения сил малого бизнеса
можно отнести, например, сбор и переработку вто-
ричного сырья.

С ростом количества предприятий увеличива-
лись объемы выполняемых ими работ. В 2001 году
на их долю приходилось 157 млн. руб. из общего
объема 1917 млн., в 2005-м - 495 млн. из 5706
млн. рублей. Много это или мало? Об этом дают
представление другие статистические данные. В
прошлом году численность малых предприятий,
действующих в сфере ЖКХ округа, составила 1,2
процента от общего количества структур малого
бизнеса и 10,5 процента от числа субъектов мало-
го предпринимательства, занятых в столичном
комплексе ЖКХ.

ГРАНТЫ И ЛЬГОТЫ

Ясно, что бизнес в этой сфере остро нуждается в
поддержке. Что же конкретно делается в ЮВАО?
Содействие структурам малого бизнеса в ЖКХ
здесь оказывают по нескольким направлениям.
Предприятия, ведущие инновационную деятель-

ность, пользуются системой финансовой поддерж-
ки в виде грантов и премий. Для структур малого
бизнеса, действующих в сфере ЖКХ, предусмотре-
на упрощенная процедура выделения нежилых по-
мещений и земельных участков, в том числе на тер-
риториях производственно-коммунальных зон.
Кроме того, в ЮВАО развита система предоставле-
ния малым предприятиям технологического обору-
дования на основе финансовой аренды - лизинга.

Перспективные направления поддержки пред-
принимательства в коммунальной сфере тоже оп-
ределены. Например, правительство города при-
няло предложение префектуры ЮВАО о создании
на территории округа сервисного центра по обслу-
живанию субъектов малого бизнеса, действующих
в системе ЖКХ. Центр сможет предоставлять ком-
плекс услуг по аренде и ремонту механизмов и
оборудования, используемых для благоустройства
и уборки территорий, ремонта жилищного фонда.

Сервисный центр ЖКХ планируется создать на
базе Всероссийского НИИ ремонта и эксплуатации
машинно-тракторного парка. Малым предприятиям
здесь окажут широкий спектр услуг. Аренда и ли-
зинг технологического оборудования, сервисное
обслуживание, профилактический и капитальный
ремонт, поставка запчастей, внедрение инноваци-
онных технологий, предоставление консалтинговых
и информационных услуг - вот далеко не полный
перечень того, что предложит центр малым пред-
приятиям, занятым в коммунальной сфере.

ВЫЙТИ ИЗ ТЕНИ

Конференция затронула еще одну немаловаж-
ную тему - о взаимодействии профсоюзов с пред-
приятиями малого бизнеса в рамках социального
партнерства. Как известно, в Москве действуют и
периодически возобновляются трехсторонние сог-

лашения между органами власти, объединениями
предпринимателей и профсоюзами. Цель согла-
шений - регулирование оплаты труда, предостав-
ления социальных льгот и гарантий, обеспечение
безопасных условий труда. Как же выполняются
эти договоренности?

Председатель окружного совета профсоюзов
ЮВАО Нина Горащенко в своем выступлении сооб-
щила, что в этот орган нередко обращаются люди
по тем или иным вопросам. Чаще всего речь идет
о насущном - о зарплате, неоплаченных больнич-
ных листах, об отпусках без сохранения содержа-
ния. До 70 процентов обращений исходит от граж-
дан, работающих в структурах малого предприни-
мательства.

- Очень важно, - считает председатель окружно-
го совета профсоюзов, - вывести зарплату из тени.
Ведь сейчас огромные средства недополучают
бюджет города, Пенсионный фонд и Фонд соци-
ального страхования. Если учесть, что правитель-
ство города оказывает бизнесу поддержку в виде
субсидий, льгот и субвенций, мы вправе рассчиты-
вать на понимание этой проблемы и ответные ша-
ги со стороны предпринимателей.

В кулуарах конференции поинтересовался у Ни-
ны Горащенко, как часто прибегают к помощи
профсоюзов работники малых предприятий сфе-
ры ЖКХ. И услышал:

- Не сказала бы, что таких обращений много.
Все-таки есть контроль со стороны ДЕЗов, так что
вопиющих нарушений нет. Чаще всего представи-
тели таких предприятий обращаются к нам за кон-
сультациями по поводу правильного применения
тех или иных норм трудового законодательства.
Конечно, приходится констатировать, что в сферу
ЖКХ привлечено много иностранной и иногород-
ней рабочей силы. Тут есть проблема. Но в целом
малые предприятия в системе коммунального хо-
зяйства обеспечивают определенный уровень со-
циальных гарантий членам коллективов.

Еще в 2003 году в ЮВАО был создан центр раз-
вития предпринимательства. Основная его задача -
оказание квалифицированной помощи в различ-
ных вопросах организации и ведения бизнеса.
Специалисты центра консультируют руководите-
лей малых предприятий и по вопросам охраны
труда, на базе кабинета охраны труда регулярно
проводятся бесплатные тематические семинары
для предпринимателей.

Малое и среднее предпринимательство день ото
дня все прочнее укореняется в системе городского
хозяйства. Экономическая, юридическая и органи-
зационная поддержка этого процесса становится
важнейшим условием достижения целей коренно-
го реформирования ЖКХ.

Петр ПОЛЫНОВ

Вокруг дома № 13 по улице
Фестивальной САО на пер-
вый взгляд небольшой

строительный беспорядок. Одна-
ко знаю, что его тут быть не мо-
жет - все находится под хозяй-
ским приглядом ЖСК ГлавАПУ.
Председатель правления Лорен
Гулабянц поясняет:

- Забор есть. Теперь вот хотим
поставить автоматические воро-
та - закрыться от улицы. Отгоро-
диться, так сказать, от экспан-
сии уличной торговли.

«Отгородиться» - точное сло-
вечко! Я как раз и пришла пого-
ворить с Лореном Арамовичем о
месте дома в системе ЖКХ. На
мой взгляд, он - главное звено.
Но Гулабянц с таким утверждени-
ем не согласился:

- Дом - это как семья. В изоля-
ции от внешнего мира (и комму-
нального, и культурного) она не
может полноценно существо-
вать. Закрытие придомовой тер-
ритории - просто мера безопас-
ности. Рядом - станция метро
«Речной вокзал», рынки. Порой
двор так заставлен посторонни-
ми машинами, что нашим авто-
владельцам и приткнуться негде,
а мусора за день набирается на
контейнер.

- Ваше сравнение дома с
семьей  звучит тепло, по-нашему,
по-московски, но... Не очень ве-
рится, что люди в одном ЖСК, та-
кие разнохарактерные, могут
жить как одна семья.

- 40 лет назад, когда строился
наш ЖСК, все было по-другому.
Для вступления в него главным
были не деньги, а законные осно-
вания для улучшения жилищных
условий, льготы и так далее. В
итоге в доме оказались соседями
люди с разным материальным
достатком. Из 108 квартир 52
процента принадлежат льготни-
кам. Есть люди, которые, кроме
пенсии, не имеют ничего. Богатых
нет, уровень комфорта не тот - 8
квартир на этаже, один подъезд.

- Как же вам удается согласо-
вывать интересы всех членов
«семьи»?

- Мы такой цели и не ставим.
Наша цель - содержать в надле-
жащем порядке общедолевую
собственность и при этом мини-
мизировать затраты жильцов на
это содержание. Просто стара-
емся распределить расходы на
содержание дома по справедли-

вости и по возможности сокра-
тить их.

- Многие хотели бы сократить,
но не получается. Расценки на
коммунальные услуги, тарифы
не обойдешь...

- Тарифы - да. Но в каждом
ЖСК есть другие статьи расходов,
которые можно ужать. Во-первых,
хозяйственные. Наше правление
работает на общественных нача-
лах - за исключением бухгалтера.
Во-вторых,  экономим на абонент-
ном обслуживании домофона, те-

леантенны. Во всех домах домо-
фон обходится для каждой квар-
тиры в 18 рублей в месяц, у нас -
в 9. Для пенсионеров эта неболь-
шая сумма имеет значение. У нас
есть жильцы - специалисты, кото-

рые при необходимости могут
быстро  привести в порядок домо-
фон, антенну или камеру видео-
наблюдения.

Экономим и на разовых расхо-
дах. Например, сейчас вот ста-
вим ворота. Рассудили так: воро-
та нужны в первую очередь авто-

владельцам. Их у нас 45 человек.
Сами выбрали комиссию из 3 че-
ловек, собрали деньги и следят
за их расходованием. Если денег
не хватит, тогда правление помо-
жет из общих доходов.

- А откуда у вас доходы?
- При проектировании здания

для работы правления было
предусмотрено благоустроен-
ное помещение площадью 150
квадратных метров. Мы сдали
его в аренду, а для себя отре-
монтировали подвал. Арендной
платы получаем примерно 50
тысяч рублей в месяц. Хочу осо-
бо отметить, что все доходы -
«белые», платим налоги. Это
лучше и для арендаторов.

- Заслушаешься вас... Все-то
ладится, в порядке. Так было с
самого начала?

- Вовсе нет. Во-первых, и се-
годня не все жители нашего до-
ма всем довольны. Во-вторых,
если вернуться к сравнению с
семьей, то и у нас был тяжелый
период, когда «семья» могла
развалиться. Сначала сложи-
лась ситуация, с которой стал-
киваются многие ЖСК, - некому
стало работать в правлении.
Потом в него вошли корыстные,
нечистоплотные люди и стали
манипулировать арендной пла-
той. Новое правление возглавил
молодой человек и не потянул
дело. Тогда мы создали инициа-
тивную группу и тщательно
подготовили собрание: погово-
рили с жильцами, наметили
кандидатуры будущих членов
правления. В правление вошли
очень грамотные, ответствен-
ные люди, многие с опытом ад-
министративной работы. Я стал
председателем. Собрали день-
ги, привели дом в порядок. По-
том уже обходились доходами с
аренды. Многое мы делаем в
доме своими силами: ремонт,
подготовку к зиме, благоуст-
ройство.

- А какие же функции вы де-
легировали ДЕЗу?

- Уборку придомовой терри-
тории. Если возникают более
серьезные проблемы, такие как
ремонт лифтов, мусоропрово-
дов, - напрямую выходим на
подрядную организацию, за-
ключаем договоры. Для всего
остального у нас хватает квали-

фицированных кадров среди
членов ЖСК. Есть, например,
человек, который  заведует все-
ми дверными замками и запор-
ной арматурой систем тепло- и
водоснабжения. У него схемы
подключения всех квартир, и
только он отвечает за порядок
на этом участке. 40-летняя пра-
ктика существования нашего
ЖСК убедила: дому нужен один
хозяин. Если не вкладывать в
дом свое собственное время,
силы - ничего не получится.
Деньги не все решают. В чем бе-
да нынешних новых ТСЖ? Во
многих из них собрались люди с
высоким достатком и считают,
что главное - заплатить сколько
надо, остальное - не их пробле-
мы. Не получается так с нашими
коммунальными службами! На-
стоящего, надежного комфорта
не купишь за деньги, нужно тра-
тить себя.

- В вашем ЖСК все так счита-
ют?

- Не все. И в самом правле-
нии люди работают с разной ак-
тивностью, а уж в доме... Есть
чистюли и неряхи. Одни всегда
готовы к сотрудничеству, дру-
гие - к конфликту. Но за годы
мы узнали друг друга. Теперь
правление использует разных
людей для общего дела с уче-
том их характеров.

- Что бы вы ответили челове-
ку, который жалуется на район-
ную управу: она, мол, не хочет
организовать общее собрание
в ЖСК, где его не было 10 лет?

- Если люди не хотят помочь
себе сами, то им никто не помо-
жет. Ведь районная власть не
имеет права вмешиваться в дела
ЖСК. Они - собственники! Все в
их руках. Если они не хотят эти-
ми самыми руками работать, то
должны смириться с тем, что их
жилье в скором времени просто
придет в негодность. Не исклю-
чено, что их равнодушием к соб-
ственной судьбе воспользуется
какая-нибудь новоявленная ком-
пания и приберет дом к рукам...

Наталья КРАСОВА

КОММУНАЛЬНАЯ ДОЛЬКА БИЗНЕСА
В префектуре ЮВАО состоялась городская научно-практиче-
ская конференция, посвященная развитию малого бизнеса.
Представители префектур, районных управ и объединений
предпринимателей обсуждали конкретные пути поддержки биз-
неса в различных сферах, в том числе и в системе ЖКХ. Зако-
нодательное обеспечение, льготное кредитование, устранение
дефицита помещений и нехватки квалифицированных кадров -
это лишь некоторые вопросы, решением которых в равной сте-
пени озабочены и власть, и бизнес.

КТО ДОМ 
К РУКАМ ПРИБЕРЕТ?
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СКРЫВАЮТ ИСТИНУ О КАЧЕСТВЕ ВОДЫ,
В ТО ВРЕМЯ КАК МОСВОДОКАНАЛ

РАБОТАЕТ БЕЗ ОБМАНА И КОРЫСТИ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 19 (174), 7  - 13 июня 2006

ВОДА СЛУШАЕТ БЕТХОВЕНА

В Аналитический центр контроля каче-
ства воды «РОСА» нас, группу журнали-
стов, пригласили по случаю трехмилли-
онного анализа воды. С утра в Москве –
пробки. И пока прорывались сквозь них
на Западную водопроводную станцию,
где расположилась «РОСА», я, чтобы не
терять времени, обдумывал зачин репор-
тажа. Вспомнил голый факт: человек
средней упитанности на 80 процентов со-
стоит из воды. В сухопарых особях воды,
пожалуй, поменьше – в пределах 75 про-
центов. Но в любом случае благодаря во-
де идут обменные процессы, выводятся
так называемые шлаки.

Какой водой восполнять потери? Чи-
стой! Недаром, пропагандируя ее, Лео-
нардо да Винчи убеждал непросвещен-
ное человечество, что «вода – источник
жизни». Сегодня нас убеждает в этом
главный санитарный врач. Но делает
это методом от противного: пугает не-
очищенной пресной водой, приводит
данные статистической отчетности
по стране, согласно которым начиная с
1999 г. в России отмечается стойкая
тенденция к повышению заболеваемо-
сти кишечными инфекциями. Переходя
к подробностям, объясняет, что, напри-
мер, хром, свинец и кадмий, накаплива-
ясь, способствуют развитию онкологи-
ческих заболеваний и расстройству
нервной системы, а вода с высоким со-
держанием бора и брома приводит к
росту числа заболеваний органов пище-
варения. Бытовые отходы, промышлен-
ные сливы предприятий, остатки пести-
цидов, переносимые с полей в водоемы
талыми и подпочвенными водами, и
еще тысячи веществ, характеристика
которых варьируется от термина «неже-
лательная примесь» до определения
«яд», – вот из какой гадости нам приго-
тавливают питьевую воду! Остается
уповать на мощь очистительной техни-
ки Водоканала...

Вместе с тем интерес человека к чи-
стой воде раздвигает представления о
ней. В Японии живет доктор Масару
Емото, проводивший удивительные
эксперименты, а затем рассказавший
о них в книгах «Послание от воды» и
«Вода знает ответ». Среди прочих экс-
периментов провел Масару такой: за-
мораживал воду под звуки «Пасто-
ральной» симфонии Бетховена. Фор-
ма кристаллов воды, «слушавших»
музыку, отличалась от формы мерз-
нувших в тиши кристаллов строгой
геометрией и... красотой. Вывод док-
тора Емото: вода не только способна
схватывать информацию, но и реаги-
рует на нее...

КОНДИЦИОНЕР ДЛЯ ВИРУСОВ

О том, как исследуют иные качества
воды, мы услышали уже в Аналитиче-
ском центре «РОСА».

К моменту нашего приезда трехмил-
лионный анализ закончен. И пока центр
готовится к торжественному отчету,
нам показывают лаборатории.

Начальник отдела биологических
методов анализа Владимир Ларин,
одев нас в бахилы и белые халаты, ве-
дет по длинному, сияющему чистотой
коридору к началу начал – «грязной»
зоне – туда, где по отдельному лифту
через отдельный вход доставляют и
ставят на отдельный стол пробы. При
этом емкости с ними, от кого бы ни
поступали, автоматически кодируют-
ся. Подтасовать данные невозможно.
Никто не может заказать «хороший»
анализ...

В «грязной» зоне шумно.
- Это кондиционер в вирусологиче-

ском отделении, где проводится ана-
лиз на культивированные энтеровиру-
сы, – объясняет Владимир Евгенье-
вич. – В их число входит вирус полио-
миелита, поэтому мы внесены в ре-
естр лабораторий, проводящих рабо-
ты, связанные с выделением дикого
штамма вируса полиомиелита. Осо-
бые требования! Кондиционер обес-
печивает бокс пониженным давлени-
ем, чтобы исключить вынос с возду-
хом потенциально инфицированного
материала.

- А кто заказчики? – любопытствуем
мы.

- Мы гарантируем конфиденциаль-
ность работ. Есть заказчики, которых я
не имею права упоминать по договору
с ними. Именитые фирмы не хотят,
чтобы их брендом пользовались в рек-
ламных целях. Это и различные произ-
водители бутилированной воды. Из тех,
кто не возражает, чтобы их упоминали
– ООО «Шишкин Лес Холдинг», ООО
«Пепсико Холдингс». Есть учреждения
из системы Минздрава. Нефтеперера-
батывающие компании, у которых в
производственных циклах есть водо-
подготовка. Частные лица: люди хотят
знать, например, какая вода на дачном
участке в скважине – привозят к нам на
анализ. Словом, заказчиком может
быть любой потребитель, интересую-
щийся достоверной информацией о ка-
честве воды.

- Только воды?
- В последние годы проводим анали-

зы почвы, а также сырья и продукции
косметической промышленности.

- И вина тестируете? 
- Ни вино, ни боржоми к нам не по-

ступали, - заподозрив политическую
подоплеку вопроса, парирует Ларин.

Потом показывает помещение под-
готовки для паразитологических ана-
лизов. На вирусологические боксы мы

смотрим сквозь окно безопасности.
Ларин заверяет, что паразиты опреде-
ляются по стандартам отечественных и
международных методик. Затем отво-
дит в комнату, которую называет бакте-
риологической посевной. И здесь мы
перестаем понимать его речь – Ларин
сыпет красивыми, но непонятными
словами: «индикаторы присутствия»,
«мембранная фильтрация», «фламби-
рование», «ламинарный шкаф», «тер-
мотолерантные колиформные бакте-
рии»... Колиформные добивают, и я
спрашиваю:

- Владимир Евгеньевич, проще гово-
ря, кого здесь ловите?

- Определяем общие санитарно-бак-
териологические показатели, на кото-
рых базируется контроль качества воды,
- без тени смущения отвечает Ларин.

- А еще проще?
И тогда, осознав безграничную дре-

мучесть экскурсантов, Ларин объясня-
ет, что «термотолерантные колиформ-
ные бактерии» – своего рода спутники
патогенных.

- Но мы определяем и патогенные
бактерии, – тут же заверяет он, - это
актиномицеты, золотистый стафило-
кокк, сальмонеллы, шигеллы...

«Шигелла»... Сколько музыки в зву-
чании, а в жизни – банальный возбуди-
тель дизентерии!

ТАБЛИЦА МЕНДЕЛЕЕВА 
ЗА 67 СЕКУНД

С отделом физико-химических ме-
тодов анализа знакомит его начальник
Надежда Куцева. От Надежды Констан-
тиновны узнаем о том, что состоит от-
дел из трех секторов – хроматогра-
фии, общего химического анализа и
спектрофотометрии. Что определяют
здесь свыше 120 органических соеди-
нений по 234 показателям. Что обору-
дование - самое современное. Что у
хроматографов человеку находиться
необязательно – прибор работает ав-
томатически и 24 часа в сутки круглый
год, успевай лишь заряжать кассеты с
пробами. Что поступает к ним до 10
тыс. проб в год. Что ежедневно прово-
дят от 1 до 1,5 тысячи анализов, а во-
дой, прошедшей через отдел в течение
года, можно наполнить несколько же-
лезнодорожных цистерн.

Затем заводит нас в лабораторию,
где установлен атомно-эмиссионный
спектрометр с индуктивно связанной
плазмой – с его помощью можно об-
наружить в воде всю периодическую
таблицу Менделеева. Обслуживает
прибор инженер Ирина Серегина.

Надежда Константиновна просит Ири-
ну Филипповну продемонстрировать ра-
боту спектрометра. «Три миллиона пер-
вый анализ!» – радуемся мы. Но Куцева
приземляет: «Делаем полуколичествен-
ный скрининг-анализ».

Ирина Филипповна наливает воду
из водопроводного крана и посылает
пробу в спектрометр.

Пока Серегина следит за монито-

ром, Куцева сообщает, что за смену
Ирина Филипповна делает до 150
проб. Анализ при этом не такой, как
сейчас, ускоренный, а полный, требу-
ющий специальной подготовки.

- Готово! – объявляет Серегина. –
Длительность: одна минута и семь се-
кунд.

Из принтера выползают два листа
бумаги, заполненные строчками мел-
ким шрифтом. Серегина комментирует:

- Вся таблица: от легких масс до са-
мых тяжелых. От лития до урана. Ли-
тий – 0.002865 мг/л. Бериллий – нет.
Натрий – 11.466538. Магний –
10.852950. Алюминий – 0.122442...

- Можно взять на память? – неожи-
данно для самого себя выпаливаю я.

- К Надежде Константиновне, - пра-
вильно реагирует Серегина.

Надежда Константиновна смущена
неожиданной просьбой.

- Не секретный же материал! - аргу-
ментирую я.

- Полуколичественный анализ, -
включается в аргументацию «за» Ку-
цева. - Уровень погрешности до 30-40
процентов, но показатели очень хоро-
шие. Такую воду можно смело пить...

И дарит бумажки.
Так в моем архиве появился уни-

кальный документ, удостоверяющий
перечень металлов в водопроводной
московской воде на 10 часов 42 мину-
ты и 23 секунды 25 мая 2006 года.
Ничтожно малое количество – ниже
нижних границ нормы. Поэтому с удо-
вольствием подтверждаю то, что не-
однократно слышал от специалистов
Мосводоканала: московская водопро-
водная вода безвредна для здоровья.
Впрочем, об этом как раз и шла речь
на пресс-конференции, начавшейся
сразу после нашей экскурсии по цент-
ру «РОСА».

БЕЗ ОБМАНА И КОРЫСТИ

Открыл ее – на правах основного за-
казчика – генеральный директор МГУП
«Мосводоканал» Станислав Храменков.
Начал с традиционных обобщений: дес-
кать, за цифрой 3000000 – тринадцать
лет напряженной и плодотворной рабо-
ты коллектива. Но, минуя достижения
центра, перешел вдруг на нехарактер-
ную для официоза лексику. 

- Работает «РОСА» без корысти и
обмана, - сказал Станислав Владими-
рович. И, выдержав паузу, оправдал
высокий стиль: 

- Эти слова подсказал мне опыт:
увы, многие водоканалы, как бы это ни
казалось странным, скрывают истину о
качестве воды. Скажем, я долго не мог
понять, почему наше предложение ор-
ганизовать такой же центр во Владиво-
стоке встретило не поддержку, а от-
торжение. Потом, когда произошел
сброс фенола в реку Сунгари, понял:
дальневосточные специалисты могут,
конечно, определять сложные соеди-
нения, в том числе фенольные, но у
них нет традиций открытости. Тамош-
ние специалисты боятся сказать прав-
ду о воде в водоемах и водопроводных
кранах. Мы же не боимся ее говорить -
во многом благодаря центру «РОСА»...

Затем руководитель АЦ «РОСА» Але-
ксандр Чамаев рассказал о «юбилей-
ном» анализе, ради которого мы и про-
бивались на запад столицы. Трехмил-
лионной стала проба, в которой опре-
деляли содержание дибромхлорметана
(CHBr2Cl – соединение, подлежащее

обязательному контролю при обеззара-
живании воды хлором) в пробе воды
Северной станции водоподготовки. Бе-
зопасная его концентрация в питьевой
воде установлена на уровне 0.03 мг/л.
Анализ № 3000000 показал: в пробе со-
держится 0.0002 мг/л дибромхлорме-
тана – в 150 раз ниже предельно допу-
стимого! Нет в пробе отклонений от
нормативов и по другим показателям.
«Приятно отметить, что результаты
этого анализа, как и результаты сотен
тысяч других, выполненных нами за
эти годы по заказу Мосводоканала,
подтвердили высокое качество и безо-
пасность питьевой воды, которой Мос-
водоканал обеспечивает москвичей!» -
торжественно заключил Александр Ви-
кторович. И вручил Храменкову прото-
кол «юбилейного» анализа, оформлен-
ный по такому случаю в специальную
рамку – видимо, для того, чтобы гене-
ральный директор повесил в своем ка-
бинете...

- Он был закодирован? – намекая на
объективность процедуры, спросил
Храменков.

- Конечно! – с удовольствием ответил
Чамаев. И с не меньшим удовольствием

рассказал о достижениях коллектива
«РОСА». Их перечисление потребовало
бы вдвое больше места, чем отпущено
под репортаж, поэтому упомяну лишь о
нескольких. Здесь, например, работает
13 кандидатов технических наук – ни на
одной другой станции такого нет. Авто-
ритетным подтверждением лидерства
«РОСА» в своей области стало вручение
центру премии «Серебряный моль», ко-
торая присуждается лучшей аналитиче-
ской лаборатории России ассоциацией
аналитических центров «Аналитика». В
ассоциацию входят свыше 250 научно-
исследовательских институтов, органы
сертификации и лаборатории. Среди
клиентов центра – международная кос-
мическая станция. Рассказ о центре
был таким полным, что не вызвал ни
единого вопроса. И, чтобы как-то оп-
равдать свое присутствие на пресс-кон-
ференции, я спросил Чамаева:

- Вы утверждаете: «РОСА» уникальна
в России. А как центр выглядит в среде
себе подобных в мире?

- Достойно, - ответил Александр Вик-
торович. – Мы ничуть не хуже, чем, на-
пример, муниципальный центр иссле-
дования и контроля воды Парижа. Я там
стажировался. Могу сказать: наш - луч-
ше. Был я и в лабораториях Англии. В
Европе мы одни из лучших. Доказа-
тельство тому – просьба Сенегала по-
мочь создать центр, подобный нашему.
Хотя у Сенегала очень хорошие связи с
французскими лабораториями. Помога-
ем внедрять новые технологии и евро-
пейским странам.

- Что скажете о воде, которая переда-
ется на космическую станцию? – внес
свою лепту в поддержание диалога кол-
лега слева.

- Ничего. Потому что результаты этих
анализов являются собственностью Ко-
смического агентства.

И почувствовав, что жирная точка в
конце разговора должна быть другой,
Чамаев добавляет:

- Принцип работы «РОСА» прост: ре-
зультат анализа должен соответствовать
содержанию образца. Видите ли, есть
немало лабораторий, которые работают
по принципу «чего изволите?». Мы в та-
кие игры не играем. Указываем только
то, что обнаруживаем. Верьте нам!..

Василий ДВОРЫКИН

АНАЛИЗ
№ 3000000
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КАЖДЫЙ ГОД ИЗ ГОРОДСКОГО БЮДЖЕТА
ДО 13 МЛРД. РУБЛЕЙ 
ТРАТИТСЯ НА КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ
ЖИЛИЩНОГО ФОНДА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 19 (174), 7  - 13 июня 2006

ГОРОД РАСЦВЕТАЕТ

Руководитель коммунального департамента обо-
значил главные направления работы в летний пери-
од: ремонт дорог, озеленение, приведение в поря-
док водоемов, капитальный ремонт жилищного
фонда, подготовка инженерных систем к зиме. Что
и говорить, лето для коммунальщиков - поистине
горячая пора. На весь комплекс этих работ город
направляет немалые средства.

- Примерно 13 млрд. рублей из бюджета горо-
да тратится ежегодно на капитальный ремонт жи-
лищного фонда, - сказал Артур Кескинов. - Каж-
дый год ремонтируется в среднем 12 млн. квад-
ратных метров дорожного покрытия, что  обхо-
дится в 6 - 7 млрд. рублей. На озеленение и объ-
екты внешнего благоустройства в рамках приня-

той трехлетней программы будет направлено око-
ло 4 млрд. рублей.

О программе озеленительных работ на 2006 - 2008
годы и на перспективу до 2010 года стоит сказать осо-
бо, поскольку ее выполнение в известной степени пре-
образит столицу. Судите сами. За два года в Москве
планируется восстановить 41 пруд, образовать еще 18
особо охраняемых природных территорий и создать
35 новых объектов озеленения на площади в 300 гек-
таров. Общая площадь цветников в городе превысит
600 тыс. квадратных метров. По сравнению с про-
шлым годом почти вдвое увеличатся объемы верти-
кального озеленения.

Руководитель ГУП «Мосзеленхоз» Виктор Воско-
бойников сообщил, что значительно расширился ас-
сортимент высаживаемых цветов.

- Если четыре года назад использовалось немногим

более ста их наименований, - сказал он, - то сегодня
специализированные предприятия предлагают озеле-
нителям города 324 вида цветочной рассады.

Уже ставший традиционным городской фестиваль
цветников проведут в этом году на территории спортив-
ного комплекса «Лужники», отмечающего полувековой
юбилей. Основной темой фестиваля, который откроет-
ся 8 июля и продлится до 18 сентября, станет спорт.

Дальнейшее развитие получит и программа «Мой
двор, мой подъезд».

- В рамках этой программы, - сказал Артур Кески-
нов, - мы приведем в порядок 2,5 тыс. дворов. Особое
внимание будет уделено обустройству спортивных
площадок не только во дворах, но и на территориях
учреждений образования. В общей сложности должно
появиться более 400 спортивных объектов. И самое
важное - надо дополнительно создать во дворах при-
мерно 11 тыс. парковочных мест.

ХРАНИТЕЛИ РЕКИ

В летний период повышенного внимания к себе
требуют водоемы. ГУП «Мосводосток» располагает
целым флотом, насчитывающим примерно три десят-
ка различных судов: нефте- и мусоросборщиков, барж
и плавкранов, тягачей и толкачей. Назначение этой ар-
мады - сбор мусора и нефтепродуктов с поверхности
воды, проведение дноуглубительных работ.

- В месяц собираем от 400 до 600 кубометров мусо-
ра, - сообщил Константин Ишханян. - По сути дела,
выполняем функции дворника на Москве-реке. Каче-
ство воды в ней соответствует культурно-бытовым
нормам. 

Состояние других водоемов тоже вполне удовле-
творительное, если иметь в виду физико-химические
свойства воды. Другое дело - бактериальные показа-
тели. Поэтому купаться следует в специально предна-
значенных для этого зонах отдыха, где ведется сани-
тарный контроль. В этом году ГУП «Мосводосток» на-
мерен обработать около 60 городских прудов особым
реагентом, улучшающим качество воды. Для человека
он не представляет опасности.

Константину Ишханяну был задан также вопрос о
том, удастся ли избежать подтоплений городских тер-
риторий во время ливней.

- Проблема действительно существует, - заметил
он, - поскольку примерно четверть территории города
не охвачена водостоками. Нам известны пониженные
участки, всего их более 720. Там, где нет водостоков, у
нас дежурят аварийные команды. Но положение изме-
нится. Генеральная схема развития города предусмат-
ривает строительство водостоков, и в конечном итоге
это будет сделано.

СТРЕЛЯТЬ НЕ БУДЕМ

Столичных жителей давно уже беспокоит обилие
бродячих собак. Насколько верны слухи о том, что их
скоро будут просто отстреливать? На этот вопрос
«МС» ответил руководитель Департамента ЖКХиБ Ар-
тур Кескинов:

- Регулирование численности бродячих собак - это
один из самых тяжелых вопросов. На сегодня есть це-
лый ряд проблем, которые надо решить. Первая со-
стоит в том, что в прошлом году мы не очень плотно
работали с представителями Мосгордумы, которые
должны совместно с нами подготовить городской за-
кон о содержании животных. Сейчас создана рабочая
группа, которая этим занимается. В чем главный воп-
рос? В первую очередь необходима база данных, что-
бы можно было понять, сколько в городе бездомных
собак и в каких местах они обитают. Уже ведутся ис-
следования, которые позволят нам иметь такую стати-
стику. И наверняка мы будем фиксировать специаль-
ными чипами тех собак, которые подверглись стери-
лизации.

Второй вопрос - организации, которые этим зани-
маются. Мы создали комиссию, которая проверила их
деятельность по соответствующим критериям. Часть
организаций отсекли. Связано это было, в частности,
с отсутствием у них мест для передержки собак. Еще
одна проблема - приюты для собак. К сожалению, их
у нас немного, всего-то на 1,5 тыс. голов. Тем не ме-
нее вопрос о стерилизации решен в принципе, никто
уничтожать и отстреливать собак не будет. Ученые, ко-
торые входят в состав нашей рабочей группы, прогно-
зируют, что нормальная работа по стерилизации жи-
вотных в течение 5 - 7 лет должна решить проблему.
Насколько это получится - жизнь покажет.

ТОЛЧОК ДЛЯ БИЗНЕСА

На вопросы журналистов о продвижении малого
бизнеса в сферу ЖКХ ответила Ирина Шрамко. Как
известно, Москва - один из немногих городов в стра-
не, где в результате разделения функций заказчика и
подрядчика предпринимательство уже прочно вошло
в сферу обслуживания жилищного фонда: практиче-
ски все бывшие ГРЭПы и РЭПы стали сегодня частны-
ми структурами. В то же время в сфере управления
доминируют государственные унитарные предпри-
ятия. Но так будет не всегда.

- В соответствии с новым Жилищным кодексом, -
сказала Ирина Шрамко, - с 1 января по 1 июля 2007
года должны состояться открытые конкурсы по выбо-
ру управляющих организаций. Это дает толчок к уча-
стию структур малого бизнеса не только в обслужива-
нии жилищного фонда, но и в управлении им.

Как отметила  руководитель Центра реформы
ЖКХ, процесс перехода от одной системы управле-
ния к другой очень сложен, его надо продумать,
просчитать и грамотно организовать. При этом он
должен находиться в поле влияния органов власти,
которые в необходимых случаях должны выступать
в роли арбитра.

- Уже разработаны методические рекомендации, -
сообщила Ирина Шрамко, - которые позволяют разре-
шать конфликтные ситуации, легитимно проводить
все необходимые процедуры. Самая большая пробле-
ма бизнеса - правовое обоснование его участия в этом
процессе. Выверка всех необходимых документов вы-
ходит здесь на первое место. 

Швартовы отданы, и теплоход
медленно отваливает от прича-
ла. Город с его суетой отдаляет-

ся от нас. Вот мы уже на фарватере и
плывем вниз по течению. Свежий вете-
рок рябит воду, хмурое небо грозит дож-
дем. Не обращая внимания на каверзы
природы, на верхней палубе общаемся
со специалистами ГУП «Мосводосток».
Очень быстро выясняем, что поддержа-
ние чистоты на водах требует весьма
больших усилий и оригинальных инже-
нерных решений.

Вот в стенке набережной зияет затяну-
тое решеткой отверстие водосброса реки
Пресна. Практически на всем своем про-
тяжении она упрятана в трубу, лишь на
территории зоопарка ее русло местами
проходит под открытым небом. Перед
водосбросом над поверхностью Моск-
вы-реки поднимается невысокое бетон-
ное ограждение.

- Перед вами сейчас полупогружное
щитовое очистное сооружение, - поясня-
ет  начальник управления экологической
безопасности ГУП «Мосводосток» Лари-
са Минзар, -  его стенка не доходит до
дна. Здесь и задерживается мусор, кото-
рый приносит Пресня. Периодически
подходит специальное судно и убирает
его.

Наше любопытство относительно то-
го, что именно и в каких количествах
плывет вниз по матушке Москве-реке,
удовлетворяет начальник технического
флота предприятия Адольф Парахин:

- Мусор самый разнообразный. Во
время половодья попадаются и бревна
до полуметра в диаметре. Но в основном
- пластиковый хлам, листья и ветки.
Крупный мусор убирается сравнительно
легко, а вот с мелочью - пробками, фан-
тиками, шариками, окурками - приходит-
ся повозиться, поскольку все это прова-
ливается сквозь решетки наших мусоро-
сборщиков. Когда такой мусор скаплива-
ется на мелководье, мы его подбираем с
катеров самодельными сачками. Флот
выходит на уборку в середине марта и
заканчивает работу в декабре. В месяц с
Москвы-реки и ее больших притоков -
Яузы, Сетуни, Лихоборки - собираем

около 500 тонн всевозможного хлама. А
в паводковые месяцы, естественно, зна-
чительно больше.

Вскоре мы видим мусоросборщик
«МС-1» - низко сидящее в воде судно с

серым корпусом и высокой жел-
той надстройкой. В носовой его
части смонтирован широкий ме-
ханический захват, похожий на
лопату и управляемый гидравли-
ческим подъемником. Подобран-
ный мусор переваливается в спе-
циальные емкости. В аварийных
случаях он может ликвидировать
и нефтяное пятно - для этого на
захвате расстилается сорбирую-
щий материал. На судне два кон-
тейнера для мусора по 6 кубиче-
ских метров каждый и емкость
для нефти на 3 тонны.

Над головой проплывает пролет
Краснолужского моста, и наше
движение замедляется. Справа по
борту - устье Сетуни, которое сте-
режет мусоросборщик. Замести-
тель начальника управления
транспорта ГУП «Мосводосток»
Николай Молчанов рассказывает:

- Чтобы из притоков мусор не
попадал в Москву-реку, на таких
речках стоят боновые загражде-
ния. К ним регулярно подходят на-
ши суда, открывают боны и заби-
рают все, что приносит течение.

В широкой излучине, как раз
напротив купола Большой спортивной
арены «Лужников», двигатели теплохода
переключаются на реверс. Расстелив за
собой синий дымок дизельного выхло-
па, судно замирает. Здесь будут брать

пробы воды, и мы переходим на ниж-
нюю кормовую палубу.

Специалисты лаборатории Николай
Зотов и Юрий Вдовин перебрасы-
вают за фальшборт двухкамерный

батометр, который обычно применяется
для забора проб с берега в тех местах,
где расположены водовыпуски.

- Каких-то серьезных и опасных сбро-
сов мы в последнее время не отмечаем,
- поясняет Николай Зотов. - Раньше ху-
же было.

В течение нескольких секунд емкости
батометра, опущенного примерно на по-
луметровую глубину, заполняются. За-
тем пробы переливаются в пронумеро-
ванные бутылки. В журнале делается со-
ответствующая отметка. Дальше пробы
будут «пытать» в лаборатории на пред-
мет наличия фторидов и хлоридов, суль-
фатов и нитратов, металлов и прочих
вредностей.

Насколько вообще чиста река в преде-
лах столицы? Этот вопрос адресую на-
чальнику лаборатории Ирине Бедняшо-
вой. Выясняется, что какого-то катастро-
фического загрязнения в городе не про-

исходит. Тем не менее общее увеличение
автотранспорта ухудшает качество сто-
ков, попадающих в реку с городских улиц.

- Надо отметить, - продолжает Ирина
Бедняшова, - что для Москвы-реки дей-
ствуют рыбохозяйственные нормы, ко-
торые по ряду показателей даже жестче
норм, предусмотренных для питьевой
воды.

В районе Фрунзенской набережной
мы воочию наблюдаем, как действуют
мусоросборщики. Справа по борту про-
плывает большое светлое пятно - одно-
разовая пластиковая посуда и всевоз-
можные огрызки. К нему встречным нам
курсом спешит «МС-1» и опускает за-
хват. Судно успевает подобрать боль-
шую часть мусора, а то, что разметала
кильватерная струя нашего «Нефрита»,
подбирает уже другое судно - «МС-1». В
общем, затеваются целые маневры, но в
результате акватория опять чиста.

Короткий ливень накрывает реку и
наш теплоходик. Когда завеса дождя ре-
деет, прямо по курсу вырастают Крым-
ский мост и купола храма Христа Спаси-
теля. «Нефрит» швартуется...

Страницу подготовил Петр ПОЛЫНОВ

Летние заботы коммунальных служб города стали темой пресс-
конференции, состоявшейся недавно в Интерфаксе. На вопросы
многочисленных журналистов отвечал не только руководитель Де-
партамента ЖКХиБ г. Москвы Артур КЕСКИНОВ, но и генеральный
директор ГУП «Мосзеленхоз» Виктор ВОСКОБОЙНИКОВ,
генеральный директор ГУП «Мосводосток» Константин ИШХАНЯН
и  руководитель ГУ «Центр реформы в ЖКХ» Ирина ШРАМКО.

ВПЕРЕДИ - ГОРЯЧЕЕ ЛЕТО

РЕЧНЫЕ ДВОРНИКИ

Как вы думаете, сколько мусора каждый день убира-
ется с поверхности Москвы-реки и ее притоков? В
среднем - около 40 тонн, то есть четыре большегруз-
ных самосвала. И занимается этим непростым делом
технический флот ГУП «Мосводосток». Чтобы по-
ближе познакомиться с работой речных чистильщи-
ков, мы поднялись на борт теплохода «Нефрит», под-
жидавшего нас у стенки набережной им. Тараса
Шевченко рядом с гостиницей «Украина».
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НА ДМИТРОВСКОМ ШОССЕ 

СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ ДВИЖЕНИЕМ «СТАРТ»
ПОМОГЛА НА ЧЕТВЕРТЬ УВЕЛИЧИТЬ 

ЕГО ПРОПУСКНУЮ СПОСОБНОСТЬ
Заботы наши

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 19 (174), 7  - 13 июня 2006

Наша страна сегодня занимает вто-
рое место в мире по величине го-
дового речного стока и первое - по

запасам чистой питьевой воды. В России
- 2,5 миллиона рек общей протяженно-
стью 8 миллионов километров, 2,7 мил-
лиона озер. Запасы воды в озерах - око-
ло 26,5 тыс. кубических километров.
Плюс заповедный Байкал - 23 тыс. куби-
ческих километров. В общей сложности
это 20 процентов мировых запасов пре-
сных вод. Кроме того, у России есть
2290 водохранилищ общим объемом
свыше 1 миллиона кубических метров.
На каждого российского жителя воды
приходится 29 тыс. кубометров воды в
год. Это в 2,5 раза больше, чем в США, и
в 14 - чем в Китае.

Как отмечали выступавшие, водное
изобилие накладывает на нас и особую
ответственность перед человечеством за
сохранение этого важнейшего природ-
ного ресурса. Проблема дефицита пре-
сной воды, по мнению международных
экспертов, станет одной из самых ост-

рых к середине XXI века. По данным
ООН, уже сегодня ее дефицит оценива-
ется в 230 миллиардов кубометров в год,
а к 2025 году он увеличится до 1,3-2
триллионов кубометров. Без участия
России не могут рассматриваться гло-
бальные вопросы, связанные с потреб-
лением водных ресурсов.

Что ж, интерес зарубежных партне-
ров и крупнейшей водной державе по-
нятен: чистая питьевая вода в странах
Запада давно уже превратилась в вы-
годный товар. У нас же, несмотря на
изобилие водных ресурсов, качество
питьевой воды неуклонно ухудшается.
10 процентов проб не отвечают гигие-
ническим требованиям. Как заявил на
заседании круглого стола глава комите-
та Совета Федерации по природным ре-
сурсам Виктор Орлов недостаточная
очистка питьевой воды, вызванная
сильной изношенностью оборудования
водоканалов в большинстве городов
России (за исключением Москвы), уг-
рожает здоровью населения.

Об экологических проблемах, связан-
ных с контролем прибрежных зон рек,
водоемов, говорил  и руководитель Фе-
дерального агентства водных ресурсов
Рустэм Хамитов. Водный кодекс РФ, фа-
ктически одобренный депутатами, вы-
звал обеспокоенность общественности и
коммунальных служб. В нем содержатся
более мягкие требования к хозяйствен-
ной деятельности в водоохранных зонах,
что на руку и обитателям загородных
вилл, и промышленным предприятиям, и
любителям всласть отдохнуть на лоне
природы, не задумываясь о последстви-
ях такого отдыха. Впрочем, законодате-
ли обещают в ближайшие недели внести
ряд поправок, которые обуздают частно-
собственническую вольницу на речных
берегах.

Генерального директора Мосводока-
нала Станислава Храменкова больше за-
ботит переход на новую систему взаимо-
расчетов с ДЕЗами, так называемый та-
риф на подключение. Теперь в случае
непоставки воды потребителю в течение

нескольких часов ДЕЗы смогут требо-
вать финансовую компенсацию за невы-
полнение договорных требований. Более
жесткая система взаиморасчетов потре-
бует активизации установки водомеров.
Это понимают и власти, и жители. Никто
уже не хочет оплачивать чье-то разгиль-
дяйство...

Наряду с традиционно сильными за-
падными компаниями, такими как
«Grundfos», специализирующийся в об-
ласти насосных систем или «Bauer»,
предлагающей принципиально новый
нехимический метод очистки воды с по-
мощью электромагнитных приборов и
защиты труб от коррозии, на выставке
широко были представлены и россий-
ские технологии. Из поселка Полотня-
ный Завод (Калужская область) специа-
листы НПО «ЭТЕК» привезли целую кол-
лекцию изделий из полимеров: трубча-
тые аэраторы, фильтры, трубы. Все соз-
дано калужскими умельцами и находит
спрос как в московском регионе, так и в
глубинке. Изделия из полимеров, пласт-

массы служат не менее 50 лет, относи-
тельно недороги, - они все шире исполь-
зуются при модернизации водопровод-
ных и канализационных сетей.

Компания «Доркомтехника» предста-
вила на суд профессионалов новые мо-
дели аварийных машин для систем водо-
каналов и водостоков. Более десятка из
них проходят обкатку в подразделениях
Мосводостока. Внешне они напоминают
супердорогие немецкие машины «Канал-
мастер». Впрочем, заметны и типично
российские черты: кабины от КамАЗов,
шасси - тоже от КамАЗов. Есть компью-
теры, мини-роботы, способные передви-
гаться по трубе и вести видеозапись. Хо-
рошие условия для бригады из трех че-
ловек - сушилка для спецодежды, руко-
мойник...

Словом, было на что посмотреть, и
было что показать. А жаждущие могли
испить живой водицы, привезенной из
разных источников. И таким образом со-
вместить приятное с полезным.

Николай ПЕРМЯКОВ

По словам С. Попова, зна-
чительно ограничен въезд
грузового транспорта в

центр города. В настоящее вре-
мя пропуска на въезд в зоны ог-
раничения движения выданы
владельцам 26,3 тыс. грузовых
машин, что составляет менее
десяти процентов общего коли-
чества грузовиков, работающих
в столице. Более того, в этом
году выдача пропусков сокра-
тится на 40 процентов.

Естественно, улучшит поло-
жение на московских дорогах и
возведение новых транспорт-
ных развязок и магистралей.
Правительство города, отметил
С. Николаев, рассмотрело про-
грамму дорожно-мостового
строительства на 2006 – 2013
годы. Согласно ей на эти цели
планируется израсходовать 234
млрд. рублей. Так, в ближайшие
два года в столице должна поя-
виться новая супертрасса, кото-
рая позволит в бессветофорном
режиме проехать от Тверской
улицы по Ленинградскому про-
спекту и Ленинградскому шоссе
к Кольцевой автодороге.

- Во-первых, планируется
возведение тоннеля под Пуш-
кинской площадью, - заявил
Сергей Валентинович. – Тем са-

мым удастся создать участок
бессветофорного движения на
пересечении Тверской улицы с
Тверским бульваром. Уберут
светофоры и на площади Твер-
ской заставы в районе Белорус-
ского вокзала.

Кроме того, добавил С. Нико-
лаев, будет расширено дорож-
ное полотно на Ленинградском
проспекте (на пути следования
в область) на участке пути от
Белорусского вокзала до стан-
ции метро «Сокол». Расширят и
Ленинградское шоссе на ряде
участков в районе станции мет-
ро «Войковская». Появятся
транспортные развязки на пере-
сечении «ленинградки» с Голо-
винским шоссе (около ст. метро
«Водный стадион») и на Фести-
вальной улице неподалеку от ст.
метро «Речной вокзал». Нако-
нец к 2013 году намечено возве-
дение первого участка Четвер-
того транспортного кольца (От-
крытое шоссе – Щелковское
шоссе). 

Помимо этого, московские
транспортники намерены всерь-
ез заняться организацией до-
рожного движения на совре-
менном уровне.

- В частности, планируется
создание так называемых ин-

теллектуальных транспортных
систем, способных регулиро-
вать транспортные потоки и пе-
ренаправлять их в случае необ-
ходимости на малозагруженные
улицы, - подчеркнул С. Никола-
ев.

Что же это за «головастые»
дороги такие? Оказывается, ин-
теллектуальные дорожные сис-
темы включают в себя специ-
альные радиоэлектронные дете-
кторы-датчики. Они монтируют-
ся в непосредственной близо-
сти от дороги. Датчик измеряет
скорость транспортного потока
на магистрали и количество ав-
томашин, выделяя отдельно
легковые, грузовые и огромные
фуры. Эти показатели переда-
ются в режиме реального вре-
мени в специальные компью-
терные центры. Собственно го-
воря, умная дорога – эта маги-
страль, оборудованная систе-
мой управления автомобиль-
ным движением «Старт». Дан-
ной системой оснащено Дмит-
ровское шоссе, что позволило
увеличить пропускную способ-
ность этой трассы на четверть.
На МКАДе действует система
автоматизированного контроля
транспортных потоков, включа-
ющая 56 детекторных комплек-

сов, осуществляющих сбор ин-
формации о дорожных потоках.

На умных дорогах в помощь
светофорам установят не менее
интеллектуальные управляемые
дорожные знаки. Коль скоро на
каком-то участке пути, на при-
легающих к основной магистра-
ли улицах согласно показаниям
датчиков намечается пробка,
эти дорожные знаки автомати-
чески изменят схему дорожного
движения. Таким образом,
транспортные ручейки, текущие
к «реке-магистрали» пересо-
хнут, и пробок удастся избе-
жать.

- Сейчас мы делаем более ин-
теллектуальным третье транс-
портное кольцо, - сказал С. Ни-
колаев. – Там уже установлено
свыше сотни таких детекторов-
датчиков. Помимо этого, пола-
гаем необходимым довести до
ума и систему информации
третьего кольца. На светофо-
рах, расположенных на кольце,
будут размещены информаци-
онные табло с бегущей строкой.
В режиме on-line на табло ста-
нут поступать сведения о проб-
ках в данной части города. Бо-
лее того, табло подскажут, по
какому маршруту лучше объе-
хать эту пробку.

В этом году, резюмировал
С. Николаев, «поумнеет» Воло-
коламское шоссе. В 2007-м, по
планам властей, «интеллектом
обзаведется» и Щелковское
шоссе. Это, по расчетам транс-
портников, поможет увеличить
пропускную способность маги-
стралей, по крайней мере, на 25
процентов. Поглядим, поездим.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Внастоящее время завершены
все строительные работы, от-
лажена система энергоснаб-

жения, обустроены путевая струк-
тура и электродепо. Завершаются
комплексно-эксплуатационные ис-
пытания. До 15 июня предстоит ре-
шить вопросы фонирования, так
как на некоторых станциях  изобра-
жение поезда пропадает с экранов
диспетчеров.

Ранее в эксплуатационном режи-
ме поездами вручную управляли
сами машинисты. Теперь внедрен
полуавтоматический режим движе-
ния. А машинисты лишь будут сле-
дить за показаниями компьютера,
который управляет движением по-
езда. Получается двойная система
контроля – компьютер не допустит
«диверсии» со стороны машини-
ста, а машинист всегда сможет пе-
рехватить «штурвал» в случае сбоя
системы.

Александр Кизько обещает, что с
переходом на рабочий режим 22-
минутный интервал движения по-
ездов сократят до 7-8. Перевозки
пассажиров будут осуществлять с 6

утра до полуночи. Стоимость одной
поездки на монорельсовой дороге
составит 50 рублей. Но будет пред-
усмотрена гибкая система скидок -
проездные билеты на несколько
поездок станут продавать по цене
билетов метро. Помимо этого, за-
планировано использование
смарт-карт, которые используют
школьники, и проездных билетов
на месяц. Бесплатный проезд для
пенсионеров и льготников пока не
обсуждался.

Напомним, что протяженность
первой в России монорельсовой
дороги составляет 4,7 километра.
По прогнозам специалистов, она
сможет перевозить до 7 тысяч
пассажиров в час, а максимальная
скорость составов достигнет 40 км
в час. Монорельсовая дорога на-
считывает шесть станций: две ко-
нечные - «Улица Сергея Эйзен-
штейна» и «Тимирязевская», а
также станции «Выставочный
центр», «Улица Академика Короле-
ва», «Телецентр», и «Улица Мила-
шенкова».

Натали КИРПА

В седьмой раз в выставочном центре «Крокус Экс-
по» прошла выставка «Вода: экология и техноло-
гии - Экватэк-2006». Свыше 700 фирм и организа-
ций из 27 стран мира (Австрии, Германии, Голлан-
дии, Чехии, Финляндии, Турции и др.) стали ее уча-
стниками. Что ж, Экватэк по праву считается са-
мым крупным в Восточной Европе специализиро-
ванным водным форумом. И то, что Москва радуш-
но принимает столь многочисленных гостей, оправ-
дано не только статусом устроителей выставки -
Федерального агентства водных ресурсов, Моск-
водоканала и других крупнейших организаций Ком-
плекса городского хозяйства столицы, но и ролью
России - великой водной державы.

ГДЕ ЖИВОЙ ВОДЫ 
НАПИТЬСЯ?..

ТРАНСПОРТНЫЕ СИСТЕМЫ
СТОЛИЦЫ «ПОУМНЕЮТ»
Борьбе с транспортными пробками была посвящена пресс-кон-
ференция первого заместителя руководителя Департамента
транспорта и связи города Сергея Николаева и главы Центра
организации дорожного движения правительства Москвы Сер-
гея Попова. Как избавиться от перегруженности столичных ма-
гистралей транспортом, возможно ли это в принципе? Во всяком
случае, как заявили представители транспортного ведомства,
власти предпринимают серьезные шаги в этом направлении.

НОВЫЙ РЕЖИМ
РАБОТЫ
МОНОРЕЛЬСА

В конце мая прошло заседание  Государст-
венной комиссии совета директоров и кон-
структоров-разработчиков по приемке си-
стем Московской монорельсовой дороги.
Заместитель руководителя Департамента
транспорта и связи города Москвы Алек-
сандр Кисько сообщил, что монорельс пе-
реведут на рабочий режим в июле этого
года. Пока он работает в экскурсионном
режиме.
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Будучи артистом  Камерного музыкально-
го театра, которым до сих пор руководит
его основатель Борис Александрович

Покровский, я участвовал в постановке оперы
Шостаковича «Нос». Это одно из самых люби-
мых произведений Дмитрия Дмитриевича, с
которым в то же время у него были связаны
весьма драматические переживания.

Оперу «Нос» Шостакович написал в возрас-
те 22 лет. Как первая советская опера она бы-
ла принята к постановке Ленинградским Ма-
лым оперным театром («Малегот»). 16 июня
1928 года состоялось концертное исполнение
оперы. Уже после первого акта стало ясно, что
сочинение никого не оставит равнодушным. В
антракте одни бурно выражали восторг, дру-
гие чуть ли не с пеной у рта требовали выбро-
сить со сцены скверный гоголевский анекдот
про какого-то там майора Ковалева, у которо-
го пропал нос. Да и музыка в спектакле анти-
мелодична. Скорее это шумовая приправа.

И все-таки появилось решение о постановке
оперы «Нос» на сцене Государственного Ле-
нинградского малого оперного театра. 18 янва-

ря 1930 года состоялась премьера. Появивши-
еся после нее критические статьи были резко
неодобрительными. Публиковались они не в
приличествующих случаю изданиях, например
«Театр», «Искусство», «Музыкальная жизнь»,
а скорее, в околомузыкальных.  «Сюжет «Но-
са» ни в коей доле не имеет отношения к тема-
тике, которая может интересовать современ-
ного зрителя», - рапортовал полусамодеятель-
ный журнал «Рабочий и театр». Критик Мои-
сей Янковский, знаток научных трудов Зигмун-
да Фрейда, написал статью, из которой следо-
вало, что Дмитрий Шостакович как «компози-
тор бесспорно был увлечен сексуальной подо-
плекой, фактически приведшей и Гоголя к на-
писанию «Носа». Другая весьма известная то-
гда личность, Соломон Гресс, который в то
время работал над книгой «Анархизм в цар-
ской России», все в том же журнале «Рабочий
и театр» (№ 10, 1930 г.) опубликовал статью с
броским названием «Ручная бомба анархи-
ста». В ней обращалось внимание советской
общественности на то, что «в целом «Нос» -
это еще и явление разрушительное».

Ситуация в стране в роковые 30-40-е хоро-
шо сейчас известна. Можно представить, что
чувствовал Дмитрий Шостакович после пре-
мьеры 18 января 1930 года, читая подобного
рода статьи. Приведу лишь два отрывка из его
писем, не публиковавшихся при жизни. Первое
адресовано режиссеру-постановщику Смоли-
чу: «Дорогой Николай Васильевич! Неожидан-
но со мной случился сердечный припадок и я
не мог Вас проводить. Простите меня. Так мы
расстались с вами не попрощавшись. Что же
написать мне вам на прощание? Лишний раз
благодарить вас за «Нос»? Считаю лишним. Я
уже неоднократно говорил Вам, что Ваша ра-
бота для меня событие на всю жизнь. С Вашей
стороны была проявлена масса таланта, энер-
гии и героизма. Очень тяжело переживаю ста-
тьи Музалевского, Гвоздёва, Янковского и
Гресса и других... злорадство «друзей и знако-
мых», что «Нос» провалился...»

А вот отрывок из письма, адресованного ди-
ректору театра Малогет Любинскому: «Доро-
гой Захар Исаакович! Настоящее мое письмо,
вероятно, удивит Вас. В самом деле, чрезвы-
чайно странную просьбу имеет к Вам автор
оперы «Нос». Автор оперы «Нос» обращается
к Вам со следующей просьбой:  я Вас прошу
сделать немедленное распоряжение о немед-
ленном снятии оперы «Нос»... Безусловно мне
очень неприятно просить Вас об этом, но, поду-
мавши, решил это сделать. «Нос» провалился.
В то же время «Нос» сделал свое дело - «Нос»
может уйти. Я убежден в том, что «Нос» - это
одно из удачнейших моих сочинений... Я еще
раз приношу мою громадную благодарность
Вам за то, что «Нос» увидел свет рампы, бла-
годарен на всю жизнь. А теперь прошу Вас эту
оперу снять. С приветом Д. Шостакович. Пос-
лесловие. Прошу Вас держать мое письмо и
мою просьбу в совершенном секрете».

Любой человек,  прочитавший эти отрывки,
поймет, что автор находился в стрессовом со-
стоянии. Одно лишь слово «Нос» повторил
десять раз (!). Этот совсем еще молодой че-
ловек, которому было немногим более 23 лет,
падал в обморок, с ним случались сердечные
приступы...

Пройдет несколько лет. В 1940-1941 годах
будет арестован, а затем расстрелян В.Э.
Мейерхольд. Созданный им театр тут же за-
кроют. В 1950 году перекроют кислород заме-
чательному Камерному драматическому теат-
ру под руководством Александра Таирова.
Однако спустя четверть века в нашей столице
появится на свет новый театр, но уже не дра-
матический, а Камерный музыкальный.

Его труппу сформировал Борис Покров-
ский - крупный оперный режиссер-новатор,
отмеченный правительством всевозможными
званиями, наградами, премиями. Артисты бы-
ли все молоды, выпускники Московской кон-
серватории им. Чайковского, Театрального
института им. Луначарского, Музыкально-пе-
дагогического института им. Гнесиных.

Морозным январским вечером 1972 го-
да на сцене драматического театра
им. К.С. Станиславского он давал

свой первый спектакль - оперу известного со-
ветского композитора Родиона Щедрина «Не
только любовь». В зале присутствовал и Дми-
трий Дмитриевич Шостакович, а после при-
шел за кулисы, чтобы поздравить молодой те-
атр с рождением. 

Дирижер Владимир Дельман, под чьим уп-
равлением мы дебютировали, сказал: «За-
помните этот зимний вечер. Пройдут годы -  и
вы будете с гордостью вспоминать и расска-
зывать своим детям и внукам, что вас благо-
словлял и жал руки композитор, которого еще
в юности назвали вторым Моцартом!»

В начале лета того же года мы  показывали
живому классику его оперное сочинение
«Нос». Мы еще не смогли овладеть его неве-
роятно сложным и новым для нас музыкаль-
ным языком. Дмитрий Дмитриевич разволно-
вался и заговорил несколько сбивчиво: «Вы
знаете, я тогда был еще молод. Это бы надо,
надо пе-ре-де-лать». Мы все зашумели: «Все
прекрасно, не надо ничего переписывать. Мы
все уже выучили и сейчас Вам споем». И...
спели! Композитор, кажется, остался дово-
лен. А Б.А. Покровский весело сказал: «Про-
должаем работать, но только более тщатель-
но». Он предложил поработать над оперой

«Нос» и уже всемирно известному дирижеру
Геннадию Николаевичу Рождественскому. И
услышал от него: «Это труднейшая опера. Ее
невозможно поставить не только с молоде-
жью, но и со взрослыми артистами. У нас не
умеют петь такую музыку, не умеют быть в
ней дисциплинированными. И вряд ли здесь
что-нибудь поможет!» Но Покровский никогда
не отступал от своих замыслов, хотя наш те-
атр переживал период не из легких. Мы гаст-
ролировали по таким, извините, «медвежьим
углам», которые не сразу-то отыщешь на оте-
чественной географической карте. Помеще-
ние своего не имели. А тут еще ДК, где репе-
тировали, решил на более выгодных условиях
уступить наше место ансамблю «Машина
времени»... Мы оказались вовсе без репети-
ционной базы.

Директор симфонического оркестра кине-
матографии, базировавшегося тогда на Сре-
тенском бульваре, пустил нас к себе, ограни-
чив время репетиции четырьмя часами.  И вот
в таких условиях шла работа над оперой
«Нос».

Однако происходили и перемены к
лучшему.  Геннадий Рождественский все же
согласился не только на участие в постановке
«Носа», но и на должность главного дириже-
ра Камерного музыкального театра!

Закончились для нас скитания по чужим
углам. Мы наконец-то получили постоянную
прописку в подвале, находившемся рядом с
метро «Сокол». Сознание того, что в нас по-
верил Д.Д. Шостакович, давало такой при-
лив творческих сил, что мы трудились с ран-
него утра до полуночи. На некоторые особо
важные репетиции приезжал и Дмитрий
Дмитриевич. Он был человеком, несмотря
на свою мировую славу, невероятно скром-
ным и застенчивым. Прежде чем сделать
певцу или музыканту какое-нибудь замеча-
ние, долго  извинялся. Но это не мешало
ему требовать от артистов многократного
повторения неудачного, на его взгляд, ис-
полнения.

Наш театр тогда находился ниже уровня
метро «Сокол». Воздуха и так не хватало, а
тут еще вентиляция регулярно выходила из
строя. Работать в таких условиях было физи-
чески чрезвычайно трудно. Шостаковичу осо-
бенно: он уже тяжко болел, с трудом преодо-
левал несколько ступенек у входа в свой
подъезд. Лестница же в наш подвал состояла
из трехступенчатых маршей. Однажды он по-
чувствовал себя настолько плохо, что Яро-
слав Радионик, молодой актер богатырского
телосложения, подхватил композитора на ру-
ки и вынес его из подвала. Дмитрий Дмитри-
евич сначала разволновался, а потом вдруг
спросил: «Скажите, а вам не трудно меня не-
сти?»

12сентября 1974 года состоялась дол-
гожданная премьера оперы «Нос».
Желающих попасть в театр было

столько, что они заполнили тротуар от театра
до Ленинградского проспекта. Собрался весь
высший административный, театральный и
музыкальный свет столицы. Но подвальчик
наш мог вместить чуть больше двухсот зрите-
лей.

И люди стояли везде: у стен, дверей, запас-
ного выхода, нарушая пожарные инструкции.
Среди этих счастливчиков возвышался один
из величайших пианистов мира - Святослав
Рихтер. Он вежливо отказался от места в пер-
вом ряду, сказав: «Музыку Шостаковича я бу-
ду слушать стоя».

...По окончании спектакля аплодисментам,
цветам, овациям, крикам «браво», казалось,
не будет конца. Виновник торжества сидел ус-
талый, но счастливый. На прощание он ска-
зал актерам: «Спасибо. Вы возродили мое
несчастное, многострадальное сочинение. Я
грешным делом уже подумывал, что... не до-
живу до этого счастливого вечера».

Опера «Нос» стала пользоваться невероят-
ным успехом. Люди составляли списки, чтобы
попасть в театр, дежурили по ночам... Арти-
стов стали узнавать на улице, в метро, появи-
лись хвалебные статьи, редакторы ТВ, радио,
газет, журналов частенько «ныряли» в наш
подвал. Нас даже «заметил» министр культу-
ры СССР П. Демичев, который как-то сказал
Б.А. Покровскому: «Мне очень хочется прийти
к вам как-нибудь в театр. Но не могу. Нам за-
прещено. Ведь у вас нет правительственной
ложи!..»

С оперой «Нос» наш театр объездил весь
мир. Везде она вызывала истинное восхище-
ние.

И сейчас, спустя три с лишним десятиле-
тия, она с успехом идет в нашем театре. А
труппа счастлива, что Шостакович успел уви-
деть триумф своего шедевра. Хотя, надо ска-
зать, еще в 1930 году, когда был впервые ис-
полнен «Нос» и Шостакович подвергся злоб-
ной критике, нашлись люди, которые отлично
понимали ценность этого произведения. Ши-
роко известный в ту пору музыкальный и теа-
тральный критик Иван Соллертинский не убо-
ялся окриков цензора, встал на защиту окле-
ветанного композитора и публично сказал:
«Нос» - орудие дальнобойное!» Время лишь
подтвердило это.

Анатолий БОЙКО

ОТ РЕДАКЦИИ. Долгая и тесная дружба связывала Дмитрия Дмитриевича Шоста-
ковича с профессором Ленинградской консерватории И.Д. Гликманом. Сегодня мы
публикуем одно из писем композитора другу, которое ярко отражает отношение
Д.Д. Шостаковича к формализму и казенщине официальной пропаганды. Читатели
наверняка оценят и наблюдательность, и тонкий юмор автора письма в условиях,
когда сам он и его музыка были, мягко говоря, не в чести.

Письмо публикуется по тексту журнала «Иллюстрированная Россия», № 1, 1993
год.

<29.XII.1957. Одесса>
Дорогой Исаак Давыдович!
Приехал я в Одессу в день всенародного праздника 40-летия Советской Украины.

Сегодня утром я вышел на улицу. Ты, конечно, сам понимаешь, что усидеть дома в та-
кой день нельзя. Несмотря на пасмурную туманную погоду, вся Одесса вышла на ули-
цу. Всюду портреты Маркса, Энгельса, Ленина, Сталина, а также т.т. А.И. Беляева,
Л.И. Брежнева, Н.А. Булганина, К.Е. Ворошилова, Н.Г. Игнатова, 
А.И. Кирилленко, Ф.Р. Козлова, О.В. Куусинена, А.И. Микояна, Н.А. Мухитдинова,
М.А. Суслова, Е.А. Фурцевой, Н.С. Хрущева, Н.М. Шверника, А.А. Аристова, П.А. Пос-
пелова, Я.Э. Калнберзина, А.И. Кириченко, А.Н. Косыгина, К.Т. Мазурова, В.Т. Мжава-
надзе, М.Г. Первухина, Н.Т. Кальченко.

Всюду флаги, призывы, транспаранты. Кругом радостные, сияющие русские, украин-
ские, еврейские лица. То тут, то там слышатся приветственные возгласы в честь вели-
кого знамени Маркса, Энгельса, Ленина, Сталина, а также в честь т.т. А.И. Беляева,
Л.И. Брежнева, Н.А. Булганина, К.Е. Ворошилова,  Н.Г. Игнатова, А.И. Кириченко,
Ф.Р. Козлова, О.В. Куусинена, А.И. Микояна, Н.А. Мухитдинова, М.А. Суслова, Е.А. Фур-
цевой, Н.С. Хрущева, Н.М. Шверника, А.А. Аристова, П.А. Поспелова, Я.Э. Калнберзи-
на, А.П. Кириленко, А.Н. Косыгина, К.Т. Мазурова, В.Н. Мжаванадзе, М.Г. Первухина,
Н.Т. Кальченко,  Д.С. Коротченко. Всюду слышна русская, украинская речь. Порой слы-
шится зарубежная речь представителей прогрессивного человечества, приехавших в
Одессу поздравить одесситов с великом праздником. Погулял я и не в силах сдержать
свою радость, вернулся в гостиницу и решил описать, как мог, всенародный праздник
в Одессе.

Не суди строго.
Крепко целую.
Д. Шостакович

16
ПЕРВУЮ СОВЕТСКУЮ ОПЕРУ 
НАПИСАЛ  КОМПОЗИТОР 22 ЛЕТ ОТ РОДУ.
НО ЕМУ ЭТО ПРИНЕСЛО ТОЛЬКО
ОБМОРОКИ ДА СЕРДЕЧНЫЕ ПРИСТУПЫ

Национальное достояние
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«НОС» - 
ОРУДИЕ ДАЛЬНОБОЙНОЕ

«В тот день Маяковский... был в плохом изнерв-
ленном настроении, от этого держался с вызы-
вающей надменностью и протянул юному ком-
позитору всего два пальца. Шостакович, несмо-
тря на пиетет перед великим поэтом, все-таки
не сдался... и протянул ему в ответ один палец.
Тогда Маяковский дружелюбно расхохотался и
протянул композитору всю пятерню: «Ты далеко
пойдешь, Шостакович!»

Эту сценку из жизни Дмитрия Дмитриевича рас-
сказал один журналист, которому в свою оче-
редь ее поведал сам великий музыкант. Маяков-
ский не ошибся. Шостакович - один из самых
исполняемых сейчас композиторов. Весь мир
готовится в этом году отметить его столетие.
Публикуется множество статей о нем, воспоми-
наний... Так случилось, что  я тоже имел счастье
видеть маэстро в работе, наблюдать за ним...

На снимке: 1 - Дмитрий Шостакович,
2 - Борис Покровский, 3 - Геннадий Ро-
ждественский, 4 - Анатолий Бойко.



КОНЬЯК ПОД
ВИДОМ... МУСОРА

Необычное преступление раскрыл
участковый уполномоченный ОВД
района Панфиловский Денис Кузне-
цов. Он занимался расследованием
кражи, о которой заявил директор
местного продовольственного мага-
зина. Работник прилавка сообщил в
милицию о том, что из торгового за-
ла пропал товар на солидную сумму.
Среди похищенного значилось не-
сколько бутылок марочного коньяка
и 11 тюбиков зубной пасты. 

Участковый изучил распорядок
дня и наклонности всех сотрудников

универсама. Вскоре имя подозревае-
мого стало известно. Им оказался
двадцатитрехлетний уроженец Узбе-
кистана, который работал в магазине
грузчиком. В ходе разыскных меро-
приятий молодой человек был задер-
жан на съемной квартире в 8-м мик-
рорайоне Зеленограда. Среди его ве-
щей нашли и злополучный коньяк.

Гастарбайтер признался, что кражу
он совершил из благих побуждений.
Гость столицы хотел отправить домой
посылку и порадовать земляков хоро-
шим коньяком. Вор использовал очень
простой способ. Он складывал краден-
ное в картонку и выносил все это за
территорию магазина под видом мусо-
ра. Теперь следствие выясняет, зачем

же узбеку столько зубной пасты. Не-
ужели земляки радовались бы ей так
же, как и марочному коньяку?

В «ГОСТИ» ПО ТРУБЕ
Необычного вора-домушника за-

держали сотрудники милиции Южно-
го административного округа. Жулик
влез в квартиру на втором этаже по
водосточной трубе. Однако хозяин
квартиры оказал вору сопротивление.
Шум драки услышали соседи и вызва-
ли милицию. Задержанным оказался
нигде не работающий гость столицы,
который пытался поправить таким
способом свое материальное положе-
ние. Интересно, что хозяина не спасло

даже то, что все окна были наглухо
закрыты. Вор выбил стекло рукой, от-
крыл шпингалет, после чего и залез в
квартиру. 

Жулик взят под стражу, ему грозит
наказание в виде лишения свободы до
шести лет. А сотрудники милиции на-
поминают: в летний период из года в
год регистрируется пик квартирных
краж. Так что будьте бдительны - до-
мушник не дремлет.

ВНЕПЛАНОВЫЙ 
ДОСМОТР

К сотрудникам милиции ЛОВД аэ-
ропорта Шереметьево обратилась

расстроенная женщина. Она сообщи-
ла, что из ее багажа исчезли драго-
ценности. Дама следовала из Москвы
в Рим и сдала вместе с багажом не-
сколько ювелирных украшений.

Оперативники сумели вычислить
вора. Оказалось, что один из грузчи-
ков систематически занимался свое-
образным досмотром приглянувше-
гося ему багажа. Тридцатилетний мо-
сквич трудился грузчиком ОАО «Аэ-
рофлот». При обыске у него дома и
на рабочем месте были найдены не-
опровержимые доказательства пре-
ступной деятельности. Теперь под-
польный таможенник проведет не-
сколько лет в местах не столь отда-
ленных.

17Правопорядок
СОБЛЮДАЙТЕ ПРАВИЛА ДВИЖЕНИЯ НА ВОДЕ – 

И ВАШИ ПУТЕШЕСТВИЯ БУДУТ 
КОМФОРТНЫМИ И БЕЗОПАСНЫМИ. 

В ЭТОМ ВАМ ПОМОЖЕТ ГИМС
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Попробуем разобраться в
этих вопросах. Итак, кто из
москвичей обязан обра-

щаться в Государственную инспек-
цию маломерных судов Москвы
(ГИМС)? Это прежде всего юриди-
ческие и физические лица, кото-
рым принадлежат самоходные су-
да внутреннего плавания и иные
плавучие объекты вместимостью
менее 80 тонн с главным двигате-
лем мощностью менее 55 кило-
ватт или с подвесными моторами,
независимо от их мощности.

Кроме того, ГИМС должны по-
сетить хозяева лодок с подвес-
ным мотором, водных мотоцик-
лов и гидроциклов, гребных ло-
док грузоподъемностью более
100 килограммов, несамоходных
судов вместимостью менее 80
тонн, эксплуатируемых во внут-

ренних водах, байдарок грузо-
подъемностью 150 и более кило-
граммов, надувных плавсредств,
имеющих грузоподъемность 225 и
более килограммов, а также про-
гулочных и иных судов, имеющих
вместимость не более 12 пасса-
жиров, с главным двигателем
мощностью менее 55 киловатт.

Для регистрации судна необ-
ходимо предоставить в ГИМС
следующие документы:

заполненную регистрационную
карточку - заявление судовла-
дельца установленного образца; 

документ, удостоверяющий
личность судовладельца или его
доверенного лица, а для ино-
странных граждан или для лиц
без гражданства, постоянно про-
живающих на территории Рос-
сийской Федерации, необходимо
предоставить вид на жительство;

подлинники и копии документов,
подтверждающих законность
приобретения судна и двигателей
(подвесных моторов) к нему:
справку-счет, товарный чек, дого-
вор купли-продажи или дарения,
свидетельство о праве на наследст-
во, документ, свидетельствующий
об исключении из Государственно-
го реестра или реестров (книг) ино-
странных государств, судовой би-

лет с отметкой о снятии судна со
счета, если оно было зарегистриро-
вано, а кроме того, решение суда
или иные документы, предусмот-
ренные законодательством;

подлинники и копии техниче-
ского паспорта на судно промыш-
ленной постройки, двигатели или
подвесные моторы к нему с от-
меткой торгующих организаций о
продаже или актами первичного
технического освидетельствова-
ния на судно индивидуальной по-
стройки, с приложением заклю-
чения государственного инспек-
тора по маломерным судам о
признании судна годным к экс-
плуатации; 

квитанции о внесении платы за
регистрацию.

Документ, подтверждающий
получение или приобретение
судна (двигателей, подвесных
моторов), должен содержать да-
ту и место его составления, сущ-
ность и условия сделки, адреса
(реквизиты) и подписи сторон,
сведения о судне, двигателях и
подвесных моторах (марка, мо-
дель, тип, год выпуска, заво-
дской номер и т.д.).

Со всеми необходимыми доку-
ментами следует прибыть на ули-
цу Чаплыгина, дом 15, стр. 5, где
располагается ГИМС Москвы. Ре-
гистрация проходит по вторникам
и четвергам. За регистрацией сле-
дует техническое освидетельство-
вание (его необходимо проходить
один раз в год), после которого
выдается технический талон.

Когда процедура регистрации и
технического освидетельствова-
ния будет закончена, нужно внима-
тельно изучить правила плавания,
окончив подготовительные курсы,
и явиться в ГИМС на аттестацию со
следующими документами:

1) заявлением на бланке лич-
ной карточки судоводителя
(бланк выдается в ГИМС); 

2) копией диплома или свиде-
тельства об окончании учебного
заведения по судоводительской
специальности (предъявляется в
день проведения экзаменов) либо
справкой об окончании курсов
(школы) по подготовке судоводи-
телей маломерных судов; 

3) медицинской справкой о
годности к управлению маломер-
ным судном (бланк выдается в
ГИМС); 

4) квитанцией о внесении пла-
ты за прием экзаменов; 

5) тремя фотографиями 3 х 4 см;

6) документом, удостоверяю-
щим личность (предъявляется в
день сдачи экзаменов).

Тем, кто будет сдавать впер-
вые, следует учесть, что оценка
знаний проводится по зачетной
системе. Экзамен считается не-
сданным, если экзаменующийся
не смог правильно ответить бо-
лее чем на два вопроса по биле-
ту. И только сдав успешно теоре-
тический и практический экзаме-
ны, соискатель получает удосто-
верение на право управления ма-
ломерным судном.  Однако сле-
дует помнить, что, получив соот-
ветствующие полномочия, капи-
тан возлагает на себя немало
обязанностей, за нарушение ко-
торых его могут строго наказать. 

Так, инспектор, патрулирую-
щий водную гладь, имеет право
остановить судно с целью про-
верки документов. В ряде случа-
ев (например, управление судном
в нетрезвом состоянии, при соз-
дании аварийной ситуации и т.д.)
инспектор правомочен задержать
судно и применить санкции в от-
ношении нарушителя правил экс-
плуатации плавсредства.

Если гражданин не зарегистри-
ровал свое плавсредство, то по
ст. 11.8 ч.1 КоАП РФ он будет ош-
трафован на сумму от от 5 до 10
МРОТ (сегодня - от 500 до 1000
руб.). Кроме того, за отсутствие
удостоверения на право управле-
ния моторным судном также вы-
писывается штраф, но более ве-
сомый - от 10 до 15 МРОТ.

И последнее, что нужно знать
тем, кто иногда позволяет себе
некоторые вольности. Сегодня
акваторию Москвы патрулируют
14 инспекторских судов, в соста-
ве которых есть новые быстро-
ходные катера. Все они оснаще-
ны звуковыми и световыми сред-
ствами оповещения. И если в
ваш адрес прозвучала сирена,
нужно незамедлительно прибли-
зиться к патрульному катеру.

С каждым годом количество
зарегистрированных судов ста-
новится все больше (уже сейчас
в ГИМС Москвы зарегистриро-
вано более 30000 судов). Это
свидетельствует о понимании
капитанами маломерных судов
всей ответственности и важно-
сти соблюдения правил техни-
ческого содержания и эксплуа-
тации плавсредств, что является
гарантией безопасности отдыха
на воде.

ВАШИ ДОКУМЕНТЫ, 
КАПИТАН!
Если вы собираетесь в плавание, 
эта информация вам абсолютно необходима

С началом навигации у владельцев мало-
мерных судов начинаются нелегкие дни.
Для многих получение удостоверения на
право управления приобретенным или
доставшимся в наследство плавсредст-
вом превращается в почти неразреши-
мую проблему. И даже не потому, что по-
лучение «водных прав» - сложная задача.
Просто мало кто знает, какие документы
для этого необходимы, куда с ними обра-
щаться и как их получать.

Взревел 150-сильный мотор
«yamaha». Влажный ветер стал
вдруг тугим и холодным, а меня
резко прижало к сиденью. Нос
белоснежной моторки припод-
нялся, и мы понеслись по рябой
поверхности Строгинской пой-
мы...

Так началось наше знакомство с постом Государст-
венной инспекции по маломерным судам МЧС
России по городу Москве, расположенным в не-

скольких минутах езды от метро «Щукинская». Катер
«Silver Eagle cabin», которым, казалось, играючи управ-
лял старший государственный инспектор ГИМС Нико-
лай Поликарпов, стремительно вышел на середину рус-
ла. И вот мимо уже проплывают берега заповедной
Рублевки.

За ажурным заборчиком, подходящим к самой во-
де, стоит дача Вагита Алекперова. Чуть дальше по хо-
ду - долгий глухой забор. Это территория, выделенная
под дом Александра Солженицына. По соседству, тоже
за внушительными заборами, тот самый участок, кото-

рый по документам принадлежит бывшему премьеру
Касьянову. До скандала с покупкой земельного участ-
ка его там частенько видели, а после известных теле-
передач и газетных публикаций хозяин в своих угодь-
ях появляться перестал...

На другой стороне реки тоже «достопримечатель-
ность» - нудистские пляжи. Один охраняемый - с гриб-
ками, кабинками и скамейками, его называют «бетон-
кой». А другой, чуть поодаль, «дикий». Последний,
кстати, пользуется гораздо большей популярностью,
чем тот, что выделен столичными властями офици-
ально. Сейчас оба пляжа пустынны: ветерок прохлад-
ный, а вода еще не прогрелась. 

- Летом в жару здесь яблоку упасть негде, - расска-
зывает Николай Анатольевич. - Каждый клочок земли
на берегу занят. Приходят семьями, компаниями. Осо-
бенно повезло тем, кто живет на Таманской улице. Им
от дома до кромки воды пять минут неспешной ходьбы.
Сами понимаете, какое это удобство в жару!

- А как вода-то? После купания чешуя на спине не
появляется?

- Да что вы! Москва-река в этих местах чистейшая.
Верхнее течение все же! И сбросов промышленных
предприятий нет - экологи за этим следят. Особенно
экология улучшилась в последнее время. В прошлом
году рыбакам попадалась стерлядь, другая рыба, вер-
нулись раки. Вот, взгляните...

Мы проплываем вдоль берега, с которого свисают
подпиленные деревья. Их стволы у оснований ошку-
рены, видна ярко-желтая древесина. 

- Это бобры свалили! - поясняет инспектор Поликар-
пов. - Их на берегах много живет. Я своими глазами ви-
дел целые семейства. И ондатры здесь водятся, и утки.
Одна к нам в затон прилетает, выводит птенцов - и на-
зад. Каждый год. Мы для нее даже специальный остро-
вок соорудили, чтобы ей удобнее и спокойнее было.

Катер тем временем приближается к грандиозному
жилому комплексу «Алые паруса». Там причал, у кото-
рого пришвартовано несколько моторок. Даже свой
маяк есть. Правда, эксплуатировать его запретила ми-
лиция, так как яркий луч слепит водителей, проезжаю-
щих по Строгинскому мосту. 

Мы делаем вираж за опорами моста и отправляемся
в обратный путь. Неожиданно в динамиках включенной
на борту катера рации раздается голос:

- Подхожу правым бортом!
Я вопросительно смотрю на нашего капитана: Поли-

карпов кивает головой на приближающуюся к нам са-
моходную баржу:

- Это «Елец» запрашивает у диспетчера шлюза, как
ему швартоваться.

И, как бы для пояснения, слышится голос диспет-
чера:

- «Елец», у вас все исправно?
- Да, на борту полный порядок.
- Подходите правым к шестому!
- Понял вас, правым к шестому...
Треск в динамиках обозначил конец диалога. А я сно-

ва смотрю на нашего капитана. 

- Перевожу на сухопутный язык, - улыбается Нико-
лай Анатольевич. - «Елец» будет швартоваться в шлю-
зе правым бортом у шестого рыма. Это что-то вроде
причального крюка для швартовки. А вон следом за
«Ельцом» второй сухогруз. По-моему, «Волжский».

Через минуту мы поравнялись с тяжелым кораблем,
на палубе которого грудой свалены металлические кон-
струкции. Капитан был прав: на борту сухогруза значит-
ся надпись «Волжский». Поликарпов на воде уже двад-
цать первый год, только инспектором ГИМСа - десятый.
Он ходил на разных кораблях, а уж те судна, которые
плавают по Москве-реке, Николай Анатольевич встре-
чает как старых знакомых.

Движемся в обратном направлении. И теперь уже по
правую руку от нас загадочное Бездонное озеро. Ког-
да-то, как свидетельствует легенда, еще во времена
князя Серебряного, там были глубокие шахты, в кото-
рых добывали серебро. Потом разработки прекрати-
лись, шахты забросили, их затопило ключами, залило
пойменной водой... Теперь о былых временах напоми-
нает легенда. 

Впрочем, как пояснил Николай Анатольевич, у ле-
генды вполне реальные подтверждения. Как-то сот-
рудники ГИМСа промеряли дно Бездонного озера
эхолотом. Везде глубина стабильная, и вдруг - провал

на семьдесят пять метров. Речники своим глазам не
поверили. Вернулись на то место, но то ли найти не
смогли, то ли изменившимся течением затянуло впа-
дину... 

Сотрудники строгинской ГИМС обслуживают тер-
риторию от поселка Рублево до гидроузла Кара-
мышево. А это как ни как от 37-го километра су-

дового хода - до 52-го. Да еще семь с половиной кило-
метров луки Серебряного Бора, да еще большие и ма-
лые Строгинские поймы, часть реки Сходни, Кировская
пойма. Забот хватает, особенно в летние месяцы.

- Пока что на воде пустынно, - говорит Николай Поли-
карпов, подрабатывая мотором к берегу. - А летом в по-
гожую погоду бывает одновременно до 200 маломер-
ных судов. Это не считая разных серфингистов и люби-
телей плавания на матрасах и прочих надувных приспо-
соблениях. Правила плавания по внутренним водным
путям касаются всех без исключения. И в нашу задачу
входит контроль их соблюдения. Это касается всех су-
дов, эксплуатирующихся на внутренних водных путях.

- А каковы рычаги воздействия на нерадивых судов-
ладельцев?

- Мы составляем первичный материал. Штраф за на-
рушение правил может достигать 80 тысяч рублей. Но
мы до этого, как правило, не доводим. Профилактика -
вот наше оружие в борьбе за безопасность и правиль-
ность эксплуатации маломерных судов. Любви к мало-
мерным судам все возрасты покорны. Есть капитаны
восьмидесяти лет, есть совсем юные. Мне бы хотелось,
чтобы нас воспринимали не как контролеров. Мы стре-
мимся к одному - безопасности граждан, отправляю-
щихся путешествовать по воде. И хотим, чтобы эти пу-
тешествия были комфортными и безопасными не толь-
ко для пассажиров судна, но и для всех окружающих.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В НАШИХ БЕРЕГАХ
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ОБЛОМ OFF И ДРУГИЕ
И з д а т е л ь с т в о

«ЭКСМО» предста-
вило сборник про-
изведений совре-
менного драматурга
и режиссера Михаи-
ла Угарова. В книгу
вошли известные
работы автора: пье-
са «Облом off», напи-
санная по мотивам
романа Гончарова,
пьесы «Оборванец»,
«Правописание по
Гроту», «Кухня
ведьм» и повесть
«Разбор вещей».
Михаил Угаров яв-

ляется организатором популярного движения
«Новая драма». Он лауреат телевизионной пре-
мии ТЭФИ за сериал «Петербургские тайны» и
премии журнала «Дружба народов» за повесть
«Разбор вещей», а также других ярких работ в
театре и на телевидении.

ВОЗВЕДЕННЫЙ В ПРОРОКИ
Двухтомник ис-

торика, журналиста
и политолога Исаа-
ка Дойчера, выпу-
щенный издатель-
ством «Центрполи-
граф», рассказыва-
ет о жизни Льва
Троцкого. Судьба
опального полити-
ка и ярого оппонен-
та Иосифа Сталина
рассматривается в
контексте эпохи и
вну трисемейных
взаимоотношений.
Книга «Троцкий»,
хотя и вызывает
вопросы явной
пристрастностью
автора, интересна

глубиной проработки материала и знанием
эпохи.

ПОТЕРЯННОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
И ЕГО «СОЗДАТЕЛЬ»

О Гертруде Стайн
(1874-1946) до не-
давнего времени
большинство чита-
телей знало благо-
даря нежным, лири-
ческим заметкам
«Праздник, который
всегда с тобой» Эр-
неста Хемингуэя.
Великолепно эруди-
рованная авангарди-
стка, объединившая
вокруг себя многих
знаменитостей па-
рижской богемы -
Матисса, Скотта
Фицджеральда, Пи-

кассо, Стайн была талантливой писательницей
и оказала огромное влияние на раннего Хемин-
гуэя. Это она ввела в обиход термин «потерян-
ное поколение», который стал своеобразным
культурным феноменом. Издательство «Азбу-
ка» знакомит нас с романом Стайн «Автобио-
графия Элис Би Токлас», который дает пред-
ставление  о масштабе и самобытности таланта
писательницы.

РОМАН ОДНОЙ ЖИЗНИ
Об Айседоре Дун-

кан знают многое
и... ничего. Она на-
всегда стала тенью
великого Есенина, с
которым ее соеди-
нила бурная и яркая
биография. Роман
Мориса Левера,
о п у б л и ко в а н н ы й
и з д а т е л ь с т в о м
«Молодая гвардия»
в культовой серии
«ЖЗЛ», написан
легким, окрашен-
ным иронией язы-
ком. В нем читатель
узнает немало ново-
го о судьбе амери-

канской танцовщицы - «божественной» Айсе-
доре. Читатель погружается в мир сильных
страстей, прекрасных душевных порывов и до-
садных бытовых срывов. Книга украшена мно-
жеством редких фотографий и снабжена раз-
делом «Основные даты жизни и творчества».

НОВИНКИ
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ПРАВИТЕЛЬСТВО СТОЛИЦЫ 
БЕЗВОЗМЕЗДНО ПЕРЕДАЕТ КНИГИ 
В ШКОЛЬНЫЕ БИБЛИОТЕКИ 
И ВЕТЕРАНСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ

Книжный ряд

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВМОСКОВСКАЯ СРЕДА № 19 (174), 7  - 13 июня 2006

-Владимир Александрович, даже
учитывая четко очерченные
рамки, в которых работает ва-

ше издательство, вы, наверное, имеете
какие-то предпочтения?

- Особое значение придаем изданию
книг, посвященных важнейшим датам в
истории Москвы. И не только потому
что имеем статус правительственного
издательства. Мы стремимся, чтобы на-
ши книги способствовали сохранению
национального достояния, помогали
ощутить преемственность поколений и
сохранить лучшие традиции. Это преж-
де всего повествования о жизни выдаю-
щихся москвичей, биографии которых
способствуют формированию у моло-
дежи чувства гордости за свою Родину,
пробуждают патриотизм и любовь к
Отечеству.

Отбором книг занимается городская
экспертная комиссия книгоиздания. Она
выявляет и поддерживает новые, ранее
не публиковавшиеся работы, определя-
ет их значимость и культурную цен-
ность. Конечно, предпочтение отдается
московской теме.

- Какие издания из выпущенных в по-
следнее время точнее соответствуют
этим требованиям?

- Только что вышла книга-альбом на-

родного художника России, великолеп-
ного мастера Евгения Куманькова «Мо-
сква! Святая родина моя!». Это своеоб-
разный портрет столицы, который соз-
давался живописцем долгие годы. В
книгу включено более 300 репродукций.
Москва представлена в разные истори-
ческие периоды. Уверен: тот, кто возь-
мет в руки это прекрасное издание, рав-
нодушным остаться не сможет.

Альбом Куманькова адресован стар-
шему поколению, людям подготовлен-
ным, знающим историю, интересую-
щимся культурной жизнью города. Од-
новременно мы выпустили своеобраз-
ную азбуку молодого москвича - книгу
Татьяны Полетаевой «Город городов».
Это сказочная повесть для школьников о
том, как выглядели столица и ее жители
в разные века, откуда происходят те или
иные названия районов, улиц. В книге
особое внимание уделено специфиче-
ским московским песенкам, считалкам,
загадкам, грамматическим оборотам и
даже правилам дорожного движения...

- Недавно выпущена книга «Репор-
таж из блокадного Ленинграда». Почему
она вошла в вашу программу?

- Это не просто книга. Альбом фото-
графий военного корреспондента Сер-
гея Струнникова - правдивый документ

эпохи, памятник мужеству, героизму и
патриотизму нашего народа. Мы счита-
ем его издание большой своей удачей.
Сейчас, когда со дня Великой Победы
прошло более шести десятилетий, лис-
таешь альбом - и слезы наворачиваются
на глаза. Такое нельзя забыть, не имеем
мы на это права.

Книга о блокадном Ленинграде выпу-
щена на двух языках - русском и англий-
ском. Кстати, мы регулярно выпускаем
книги на других языках, в частности - на
немецком. Ежегодно принимаем уча-
стие во многих книжных выставках-яр-
марках, и московская книга давно уже
стала полпредом мира и культуры. 

- Я знаю, что представленные на ме-
ждународных выставках книги переда-
ются в дар учебным заведениям, домам
российской культуры и представитель-
ствам. А как еще распространяются ва-
ши издания?

- Отработана система некоммерче-
ского распространения изданий. Прави-
тельство Москвы безвозмездно переда-
ет книги в городские и школьные биб-
лиотеки, ветеранские, другие общест-
венные организации и благотворитель-
ные фонды, в учреждения культуры го-
рода и других регионов России, в куль-
турные центры за рубежом.

- Что можно сказать о планах и но-
винках издательской программы прави-
тельства Москвы?

- Назову некоторые наиболее значи-
мые книги, выход которых станет собы-
тием для библиофилов. Совместно с
Главным архивным управлением столи-
цы мы подготовили к изданию книгу Бо-
риса Шапошникова «Разгром немецких
войск под Москвой». Долгие годы рабо-
та маршала была предназначена только
для служебного пользования и слыла
бесспорным бестселлером среди специ-
алистов. Сейчас она впервые появляет-
ся в открытой печати.

Еще одним событием станет выпуск
«Хроники рода Достоевского». Это
уникальное переиздание, с уточнения-
ми и дополнениями, книги 1933 года. В
ней впервые восстанавливается 500-
летнее родословное древо великого
писателя, дается генеалогическая и ме-
дико-биологическая характеристика
нескольких поколений рода Достоев-
ских. Замечу, что каждая из перечис-
ленных книг станет настоящим рарите-
том. Тот же «Достоевский», например,
выпускается тиражом всего 1500 эк-
земпляров.

Радостью для библиофилов станут
встречи с книгой Александра Потресова
«Арбат нашего детства», сборником ар-
хивных документов и иконографиче-
ских материалов «140 лет Московской
консерватории: история в документах»,
работой Карелия Боброва «Ратный путь
16-го истребительного авиационного
полка», книгой Екатерины Горшковой
«Почетный гражданин Москвы Матвей
Кузнецов», биографической энциклопе-
дией «Москва - родина космонавтики.
Космонавтика и ракетостроение СССР и
России», с двенадцатым томом фунда-
ментального издания «Москва Право-
славная. Декабрь»...

И последнее, о чем я хотел бы расска-
зать и что уже напрямую касается твор-
ческого коллектива еженедельной газе-
ты «Московская среда». Мы готовим
очередной выпуск «Московского спра-
вочника». Красочный альбом будет по-
священ Комплексу городского хозяйст-
ва правительства Москвы и станет свое-
образной визитной карточкой мощней-
шей и важнейшей столичной системы. В
подготовке справочника участвуют и
журналисты газеты.

Для издателей, как и для книготоргов-
цев, лето - мертвый сезон. С наступ-
лением долгого дня и теплых вечеров

интерес к печатной продукции заметно па-
дает. Поэтому особенно интересно узнать,
что же пользуется спросом сегодня. Ведь
весной и летом в книжные приходят са-
мые верные читатели. Какие же книги
пользуются самым большим спросом?

Сначала о беллетристике. По-прежнему
на вершине списка располагается пресло-
вутый «Код да Винчи» Дэна Брауна. Нега-
тивные отзывы, увы, лишь разжигают ин-
терес к этому во всех смыслах сомни-
тельному произведению. 

Остается верной себе читательская пуб-
лика и в остальных пристрастиях. Боль-
шой популярностью пользуется роман
Сергея Минаева «ДУХLESS: повесть о не-
настоящем человеке». Книгу называют ан-
тигламурным романом, что само по себе
призвано вызвать улыбку. Отчасти это
подтверждается устойчивым успехом
«подлинно» гламурных романов Кэндеса
Бушнелла «Стервы большого города»  и
Лорена Вайсбергера «У каждого своя це-
на». Симптоматично, что обе книги вышли
в серии «Пять звезд» (то ли по аналогии с
гостиницами, то ли из-за очевидного вли-
яния  голливудской субкультуры).

На вершине рейтинга стоит «Инь и ян:
черная и белая версия» Бориса Акунина.
«Маховик» раскручен до такой степени,
что любая книга автора становится бест-
селлером. Хотя, следует оговориться,
что отечественный лидер продаж - это
не бестселлер в общепринятом мировом
представлении. Увы, времена издатель-
ской лихорадки, когда книги Данила Ко-
рецкого выходили стартовыми тиража-
ми 100, 200 и даже 300 тысяч экземпля-
ров, ушли в прошлое. И сегодня за авто-
ра, чью книгу издатель может выпустить
на рынок тиражом 10 тысяч, идет насто-
ящая битва...

Как и раньше, пользуется уважением у
читателя мэтр отечественного детектива
Александра Маринина. Ее новый роман

«Городской тариф» читатели приняли с
большим интересом. Такое же положе-
ние с книгами Ника Перумова. Его «Вой-
на мага» (том 3) на полках не залежива-
ется. Приятно отметить, что успехом
пользуется проза Дины Рубиной («На
солнечной стороне улицы») и Евгения
Гришковца (сборник рассказов «План-
ка»). Обе книги - не какой-то «проект», а
честная проза, все еще ожидаемая и лю-
бимая читателем. 

Если говорить о мемуарной, докумен-
тальной и учебной литературе, то следует
назвать сборник рецептов Юлии Высоц-
кой «Едим дома», остроумную и желчную
книгу ее мужа Андрона Кончаловского
«Низкие истины. Семь лет спустя» (про-
должение темы), мемуары Александра
Ширвиндта «Schirwindt, стертый с лица
земли». Сюда же попало (почему - решай-
те сами) «исследование» Ирины Хакама-
ды «SEX в большой политике: самоучи-
тель self-made women». 

Легко понять, почему устойчивым
спросом пользуются всевозможные
сборники, учебные пособия, экзаменаци-
онные билеты (с ответами, разумеется),
справочники и подробные разборы зада-
ний из сборников задач для подготовки и
проведения письменных экзаменов. Не-
убиваемым шедевром год от года остает-
ся брошюрка «380 тем сочинений выпу-
скного экзамена по литературе». Это вам
не «Фауст» Гете...

Не знаю, удовлетворен ли интерес чита-
теля. В том, что я честно указал названия
всех бестселлеров мая, можете не сомне-
ваться. От рекомендаций же воздержусь.
Лично я купил во время последнего посе-
щения магазина парадоксальную книгу
Роя Медведева «Окружение Сталина» и
изящный томик Иосифа Бродского «На-
бережная неисцелимых» (признание поэ-
та в любви к Венеции). Что купите вы - ре-
шайте сами. Перечисленными выше кни-
гами выбор не ограничивается.

(Рейтинг книжных новинок предостав-
лен ГУП «Московский дом книги».)

«МОЯ МО-
СКВА» -
так на-

зывается книга-аль-
бом о московских
святынях, знаковых
исторических собы-
тиях и замечатель-
ных людях, сделав-
ших большой вклад
в развитие столицы
России. Автор книги
- знаток отечествен-
ной истории, поэт и
ученый Александр
АНАНИЧЕВ. Он

вдохновенно и с лю-
бовью говорит о Мо-
скве, духовность и
значимость которой
растет с каждым го-
дом.

В основу книги лег-
ли исторические
очерки, летописи и
государственные ука-
зы, ранее не извест-
ные широкой общест-
венности. Даже зна-
комые страницы лето-
писей древнерусских
святынь - Новоде-
вичьего, Сретенского
и Донского монасты-
рей - в контексте ис-
следования получают
новое понимание и
глубокий смысл. В но-
вом свете предстают
и некоторые истори-
ческие персоны. Не
все знают, например,
что на освобождение
Москвы от польского
войска Козьму Мини-
на и князя Пожарско-
го сподвигло посла-

ние патриарха Гермо-
гена, рассылавшего
из темницы Чудова
монастыря призывы к
восстанию и освобож-
дению земли Русской.
Интересно будет уз-
нать читателям и о
том, что мощи святи-
теля Гермогена по сей
день покоятся в усы-
пальнице Успенского
собора Московского
Кремля.

По-новому оценит
читатель переписку
Пушкина со святите-
лем Филаретом. Она
откроет грани граж-
данской позиции ве-
ликого поэта и его ад-
ресата - духовного ли-
дера православия. Не
случайно выход книги
благословил в преди-
словии Патриарх Мос-
ковский и всея Руси
Алексий II.  Высокую
оценку книге дал и
мэр столицы Юрий
Лужков: «Обращение

к исторической теме,
позволяющее ощу-
тить сопричастность к
подлинным духовным
ценностям, имеет ог-
ромное значение для
утверждения в нашем
обществе идеалов до-
бра и гуманизма, для
патриотического вос-
питания молодого по-
коления.

В книге присутству-
ет поэтическое нача-
ло. Она способна ув-
лечь как юных, так и
зрелых читателей -
всех, кому дорого на-
ше Отечество и его
столица - древняя, но
всегда молодая и пре-
красная Москва». 

Альбом, выпущен-
ный издательством
«РОСМЭН», украшен с
большим вкусом по-
добранными литогра-
фиями, ликами свя-
тых, рисунками Вас-
нецова и редкими фо-
тографиями.

ВСЕ СТРАНИЦЫ - ПРО СТОЛИЦУ
Городская программа книгоиздания берет свое
начало с 1998 года, когда Юрий Лужков подпи-
сал распоряжение «О формировании и реали-
зации издательско-информационных про-
грамм, поддерживаемых правительством Мо-
сквы». Организаторы проекта стремились не к
коммерческому успеху любой ценой. Они со-
действовали выпуску в свет разноплановых из-
даний о столице, появлению книг, рассказыва-
ющих о многообразии культурной, научной, об-
щественной, спортивной и религиозной жизни
города. О новинках и планах мы говорим с  ди-
ректором-координатором издательско-инфор-
мационных программ правительства Москвы
Владимиром МАКСИМОВЫМ.

ЧТО ПОКУПАЮТ,
ТО И ЧИТАЮТ

СВЯТАЯ К РОДИНЕ
ЛЮБОВЬ...
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ЗА ТРИДЦАТЬ ЛЕТ АКТРИСА 
ТАК И НЕ СМОГЛА ПОНЯТЬ, 

ПОЧЕМУ В РОССИИ СХОДЯТ С УМА 
ПО «ИРОНИИ СУДЬБЫ». ЭТО ПОТРЯСАЮЩЕ!

Место встречи
-П ани Барбара, вы с детства го-

товили себя к «звездной»
судьбе? 

- Мое детство пришлось на послево-
енные годы. Жизнь была тяжелой. Но в
любые времена девочки, если им хоть
чуть-чуть повезло с внешними данны-
ми, мечтают стать «звездами». И я не
исключение. Однажды к нам в школу
пришли сотрудники киностудии и при-
гласили меня сниматься в фильме «Ка-
лоши счастья» по сказке Андерсена. Со
свойственным юности максимализмом
я вдруг подумала, что это «грандиоз-
ное событие» в корне изменит мою
судьбу. И даже попрощалась с подруж-
ками, решив, что отныне у меня начи-
нается совсем другая жизнь, в которой
ничему прежнему, «обычному», не бу-
дет места. Но оговоренные три съемоч-
ных дня прошли, свой гонорар я с гор-
достью отдала маме - и опять потяну-
лись школьные будни. Я была обижена
и обескуражена. Как? Меня - самую
красивую девушку в школе, а возмож-
но, и в стране - после такого удачного
дебюта больше не зовут в кино? Масла
в огонь подлил ассистент режиссера,
которого я случайно встретила. Он по-
пытался ухватить меня за щеку и по-
кровительственно потрепать, но в свои
16 лет я отличалась худобой... Он разо-
чарованно вздохнул: «Была бы ты кра-
савицей, если б на тебе побольше мяса
наросло». 

Все это меня так разозлило, что я
выбросила из головы все мечты о
карьере актрисы и твердо решила
стать художницей. Однажды наш само-
деятельный театр показывал инсцени-
ровку по «Матери» Горького. Я играла
старушку, у которой арестовали сына-
революционера. Мне, 18-летней, сде-
лали жуткий грим. Однако директриса
художественного лицея, где я училась,
все же сумела во мне что-то разгля-
деть и заявила: «Девочка, ни в какой
художественный вуз ты не пойдешь, у
тебя одна дорога - в Лодзинскую кино-
школу». Как я ей сейчас благодарна!
Если бы не настойчивость этой жен-
щины, моя жизнь сложилась бы сов-
сем иначе...     

- Говорят, Эльдар Рязанов высмот-
рел вас в эротической мелодраме
«Анатомия любви». Как получилось,
что в целомудренные 70-е Польша -
страна со строгими религиозными
взглядами - оказалась в авангарде
эротического кинематографа?     

- Для католиков эротика - не грех. В
костеле супругов венчают именно для
того, чтобы они этой самой эротикой
занимались. Однако когда в 1972 году
на съемках «Анатомии любви» объяви-
ли, что предстоит сцена, где я в роли
Евы и мой партнер в роли Адама долж-
ны предстать перед камерой совер-
шенно голыми, меня охватил ужас. Но
об обращении к услугам дублерши не
могло быть и речи. Никакая дублерша
не сможет сыграть мое тело. Я долго
думала, как сделать, чтобы и себя не
обидеть, и зрительских ожиданий не
обмануть. И тогда крупные планы я по-
просила режиссера снять с подсветкой
со спины - так, чтобы моя обнаженная
фигура просматривалась только в кон-
турах. А в эпизоде, где Адам ложился
на меня сверху, я попросила его натя-
нуть на себя женские бесцветные кол-
готки. На экране эти ухищрения оста-
лись незаметными.   

Кстати, прошлой весной мне пред-
ложили роль школьной учительницы,
в которую влюблен ее ученик-подрос-
ток. Якобы в своих фантазиях он видит
мою героиню обнаженной, когда она
читает классу очередной урок. Фанта-
зии фантазиями, но ходить-то голой
перед камерой надо по-настоящему. И
я сказала продюсерам: «Вы что, с ума
сошли? У меня сын двадцати трех лет.
Что скажут наши общие знакомые? Я
уже в том возрасте, когда женщина не
может себе позволить такие вольно-
сти, как бы хорошо она ни выглядела».
Продюсеры стали убеждать, что без
этой сцены никак нельзя обойтись. И
мне пришлось отказаться от роли. 

- Слышал, что в далеком 1975 году
Эльдар Рязанов сражался за вас с чи-
новниками Госкино...  

- Да. Его уверяли, что в Советском
Союзе много своих подходящих для
«Иронии судьбы» актрис. Устроили да-
же кинопробы, на которых попытали
свое счастье около 200 девушек. Но
режиссер настоял: «Я уже нашел ту
Надю Шевелеву, которая за одну ночь
влюбит в себя не только Женю Лука-
шина, но и всю мужскую часть стра-
ны».  

- В жизни вы могли бы увлечься ге-
роем Андрея Мягкова?  

- Не хочу вам врать... Мне нравится
другой тип мужчин: жгучие брюнеты.
Уж такая моя женская слабость... Пер-
вый муж очаровал меня сразу же, как
только познакомились. В законном
браке мы прожили 11 лет, но счастли-
вой супружеской жизни не получи-
лось. Черноволосым, высоким красав-
цем был и мой второй муж, от которо-
го я родила двоих детей. Сейчас я хочу
быть одна. В своей жизни я слишком
много страдала из-за мужчин. Но хотя
тело стареет, душа продолжает оста-
ваться молодой. Честно вам призна-
юсь, мне до сих пор нравятся краси-
вые парни... 

- А отвергнутый вашей героиней Ип-
полит смог бы заронить искру любви в
ваше сердце? 

- Когда я начала сниматься в «Иро-
нии судьбы» и еще мало с кем была
знакома, гримерши мне все уши про-
жужжали: «Юрий Яковлев! Юрий Яко-
влев! О таком мужчине можно только
мечтать!» Он тогда был очень популяр-
ным после ролей в «Идиоте» и «Гусар-
ской балладе». Я с нетерпением ждала

знакомства. Но, откровенно говоря, с
первой же встречи разочаровалась -
не мой тип. Я даже целоваться с ним
отказывалась. Подошла к Рязанову:
«Умоляю, Эльдар, сделай так, чтобы
этого избежать. Смонтируй, как будто
мы поцеловались. Обмани зрителя. В
кино так делают сплошь и рядом». Но
Рязанов оказался непреклонен: «Бар-
бара, успокойся и возьми себя в руки.
В этом эпизоде мне нужно, чтобы все
было достоверно». Пришлось цело-
ваться. На съемочной площадке я во
всем покоряюсь режиссеру. Так меня
воспитали в киношколе. Но после
«Иронии судьбы» я стала более внима-
тельно читать сценарии. И не подпи-
сывала договор, пока четко ни огова-
ривались все сцены интима. Если мой
будущий партнер по фильму мне не
нравился, я требовала, чтобы его за-
менили, или отказывалась от роли во-
обще.  

- Когда вам, первой иностранке, бы-
ла присуждена Госпремия СССР за
роль в «Иронии судьбы», какие чувства
вы испытали?   

- Мне, конечно, было приятно. Од-
нако эта награда принесла мне в
Польше множество неприятностей. В
этом виновата политика. Уже в те го-
ды польские интеллигенты тихо нена-
видели все советское, и моя популяр-
ность в Советском Союзе стала для
многих как кость в горле. Да и фильм
приняли прохладно. Баня, переезды
под Новый год - такого в Польше не
случается. Нашему зрителю это непо-
нятно. После выхода «Иронии судь-
бы» у себя на родине я фактически
стала безработной. И многие годы
вынуждена была сниматься в Чехо-
словакии, Германии, Болгарии, Рос-
сии. К счастью, теперь другие време-
на, и у меня есть работа в своей стра-
не. Сейчас снимаюсь в интересном
сериале «И в радости, и в горе», иг-
раю мать главного героя. 

Я никогда не жалела, что в моей
жизни случилась «Ирония судьбы».
Фильм принес мне столько задушев-
ных встреч и хороших знакомых! Но я
не склонна его переоценивать. Это
крепкая работа, но не шедевр. Среди

70 моих ролей в кино есть образы на-
много интересней и сложней, чем ле-
нинградка Надежда. За тридцать лет
я так и не смогла понять, почему вы
все сходите с ума по «Иронии судь-
бы». Вся Россия - моя! Это потрясаю-
ще. 

- Прочтем ли мы по-русски вашу
книгу, которая в Польше стала бест-
селлером? 

- Если в России найдется издатель,
который купит на нее права, я буду
счастлива. Сейчас готовится ее вто-
рое издание. Книгу я начала писать
12 лет назад, сразу после гибели в
автокатастрофе моей 20-летней до-
чери Барбары - удивительно краси-
вой и талантливой актрисы. Ежи Гоф-
ман собирался ее снимать в истори-
ческой драме «Огнем и мечом» по ро-
ману Генрика Сенкевича. Жаль, что не
сбылось. Я так надеялась, что в на-
шей семье появится актерская дина-
стия. Никогда не понимала Дитрих,
которая запретила своей дочери сни-
маться в кино, эгоистично заявляя,
что «Марлен Дитрих может быть
только одна». А я считаю, что ребе-
нок должен сам выбирать свою доро-
гу в жизни. И была так счастлива, ко-
гда у Баси стала складываться актер-
ская карьера... Книгу я хотела цели-
ком посвятить рассказу о дочери. Но
в редакции мне заявили, что их инте-
ресует прежде всего моя жизнь.
Пришлось писать о себе. Но о дочери
там много сказано.

- Ходили слухи, что готовится про-
должение «Иронии судьбы», которое
снимет не Рязанов, а один из ново-
модных режиссеров...  

- С подобным предложением мне
первый раз позвонили год назад. Я
согласилась. Но пока не знаю, на ка-
кой стадии находится этот проект.
Даже сценарий еще не читала. Но я
спокойна - без меня в новом фильме
не обойдутся.  

- Говорят, сюжет похожий, но дей-
ствие происходит в наши дни. Сын
доктора Жени и учительницы Нади -
тоже врач и тоже Женя - едет в Питер
под Новый год в командировку. Там
он в нетрезвом виде отправляется по
знакомому адресу: 3-я улица Строи-
телей, дом 25, квартира 12, где зна-
комится с девушкой Надей, которая
оказывается дочерью Ипполита...     

- Боюсь, это будет уже другая исто-
рия. Даже если снимутся все прежние
актеры. Это большой риск. Мы все
здорово постарели...   

- Глядя на вас, так не скажешь. Как
вам удается держаться в форме? 

- В какой форме? Не надо мне
льстить. У меня дома есть зеркало.
Не знаю я никаких особых рецептов.
Прошлой зимой болела и от недос-
татка движения сильно растолстела.
Потом несколько месяцев сидела на
диете. Бросила курить и отказалась
от пива. Никакого удовольствия от
жизни. Ужас! Но результат не заста-
вил ждать: я похудела и чувствую се-
бя помолодевшей.   

Я не принадлежу к тем актрисам,
которые жертвуют всем ради карье-
ры. Актерская профессия мне нра-
вится тем, что дает возможность за-
рабатывать хорошие деньги, знако-
миться с интересными людьми, путе-
шествовать по миру. Но на первом
месте для меня всегда интересы се-
мьи: муж, дети, дом, дача. Обожаю
выращивать цветочки и собирать гри-
бы. Люблю готовить и принимать
гостей. Кстати, заливная рыба у меня
выходит гораздо вкуснее, чем у моей
героини в «Иронии судьбы». Мой сын
Людвиг особенно любит мое фир-
менное блюдо - заливной карп. Хва-
лит также пирожки с капустой и крас-
ный борщ. Я не «звезда», а самый
обычный человек. Если бы позволяли
средства, я бы перестала работать, а
занималась только собой и сыном.
Пришло время отдохнуть...  

- Вам ни разу не приходилось
встречать Новый год с приключения-
ми, похожими на те, что случились у
вашей героини Надежды?

- Нет. Праздники я отмечаю дома с
родными и друзьями. Это люди, кото-
рых я знаю давно, в их обществе чув-
ствую себя спокойно. Хорошо, что к
актерской братии они не имеют ника-
кого отношения. Самый радостный
свой Новый год я встретила в 17 лет с
женихом на природе. Лес, ночь, звез-
ды, наряженная елка, шампанское,
любимый рядом... И кажется, что
жизнь будет долгой-долгой и, конеч-
но, счастливой.  

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

Барбара БРЫЛЬСКА:

СУДЬБА ИРОНИЗИРУЕТ
ТОЛЬКО РАЗ

Тридцать лет назад Центральное те-
левидение впервые показало «Иро-
нию судьбы, или С легким паром» -
первую из «невеселых киноисто-
рий» Эльдара Рязанова, - она стала
не просто хитом, а событием, без
которого у нас, кажется, уже немыс-
лимо ни одно новогоднее торжест-
во. Помимо блестящей режиссуры,
крепкой драматургии Эмиля Брагин-
ского, завораживающей музыки Ми-
каэла Таривердиева, виртуозной иг-
ры Андрея Мягкова, Юрия Яковле-
ва, Валентины Талызиной, Лии
Ахеджаковой, Георгия Буркова и
других актеров, снискавших заслу-
женную зрительскую любовь, была

в этом проекте актриса, без кото-
рой он, наверное, не состоялся бы.
Это Барбара Брыльска. Есть в ней
то удивительное, что помогло за
полтора часа экранного времени
блондинке из Польши покорить
сердца миллионов зрителей. Не
случайно один критик написал: «Ес-
ли Бася Брыльска постучится в лю-
бой дом в любом городе или дерев-
не Советского Союза, ей откроют и
примут как самого близкого челове-
ка». По нескольку раз в год актриса
прилетает в Россию, чтобы сняться
в кино или сыграть в спектакле. В
последний из таких приездов мы и
поговорили. 
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ОБЩАЕШЬСЯ С ЧЕЛОВЕКОМ УГРЮМЫМ –
И У САМОГО НА ДУШЕ 
СТАНОВИТСЯ ТЯЖЕЛО. МОЖЕТ, 
ПРОСТО ВЫКЛЮЧИТЬ ТЕЛЕВИЗОР?

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 19 (174), 7  - 13 июня 2006

...Телевизионный ак-
тер Алексей Бояр-
шинов снимался

на второстепенных ролях и не
особенно этим огорчался -
ведь в другой области он соз-
дал нечто такое, чего раньше
не удавалось никому. На Вели-
кой Отечественной войне Але-
ксей Васильевич получил тя-
желые ранения. В начале шес-
тидесятых годов его здоровье
настолько ухудшилось, что
врачи не оставляли ему шан-
сов на жизнь. И тогда актер
решил исцелить себя сам.
Прочел гору оздоровительной
литературы, испробовал на се-
бе десятки методов, но, как ни
странно, ключ к здоровью на-
шел не в медицине, а... в ис-
кусстве. Актер убедился на
собственном опыте, что пре-
красных результатов лечения
можно добиться с помощью
методологии сценического
творчества Константина Сер-
геевича Станиславского.

Исследователь эмпириче-
ски нашел семь благотворных
психофизиологических состо-
яний, каждое из которых вос-
станавливало определенные
процессы жизнедеятельности.

Оказалось, что эти состояния
можно вызывать в себе искус-
ственно с помощью актерских
приемов. Тогда можно норма-
лизовать работу всех органов
и систем. «Доверчивая» пси-
хика принимает за реальность
образы здоровья и по ним
восстанавливает нарушенные
болезнью физиологические
процессы.

Американцы давно замети-
ли, что надо чаще изображать
на лице улыбку, как бы произ-
нося слово «чи-и-из» («сыр»),
– тогда улучшится и настрое-
ние, и самочувствие. Но этот
способ - детский лепет по
сравнению со сложными и од-
новременно гармоничными
психофизиологическими со-
стояниями, которые изобрел
Алексей Бояршинов. Он объе-
динил их в актерскую гимна-
стику гармоничного совер-
шенствования (АГГС). С ее по-
мощью ветеран избавился от
всех своих недугов, которые
врачам казались неизлечимы-
ми. Например, у него сросся
нерв, перебитый на войне, и в
результате восстановилась
подвижность руки, которая
раньше висела как плеть. На-

копив опыт, он организовал в
одном из спортивных залов
Москвы занятия актерской
гимнастикой для всех желаю-
щих. Там стали происходить
настоящие чудеса. Нервные
расстройства, желудочно-ки-
шечные и сердечно-сосуди-
стые заболевания, бронхиаль-
ная астма, сахарный диабет... -
многие недуги поддавались
лечению.

А теперь – о главном. Люди
способны передавать свои со-
стояния, особенно те из нас,
кто артистичен или владеет
актерскими приемами. С кем
не бывало... Общаешься с че-
ловеком хмурым, угрюмым, и
у самого на душе становится
тяжело. Рядом с оптимистом
настроение улучшается. Меж-
ду тем вокруг огромное коли-
чество всевозможных арти-
стов – политиков, журнали-
стов, пародистов, певцов, ак-
теров. Нас впечатляет вдохно-
венная речь талантливых про-
поведников. Их слова, произ-
несенные с сердечным чувст-
вом, несомненно, влияют на
состояние нашего здоровья.
То есть, сами того не осозна-
вая, мы подвергаемся дейст-

вию психофизиологических
законов, которые открыли ре-
жиссер Станиславский и актер
Бояршинов. 

Четверть века назад систе-
ма Бояршинова пользовалась
огромным успехом у любите-
лей естественного оздоровле-
ния. Я бывал на занятиях этих
энтузиастов, видел своими
глазами и испытывал на себе,
как интонациями голоса, ми-
микой и жестами актер пере-
дает зрителям натренирован-
ные в себе психофизиологи-
ческие состояния, благотвор-
ные для здоровья.

Под руководством актера
люди вызывали в себе: огром-
ную, сильную, восхититель-
ную нежность, ликование по-
беды («Го-о-ол!!!»), вкус к
еде, работе, отдыху - жизни
вообще («Ах, как вкусно, как
сладко жить!»), другие гармо-
ничные состояния. Чтобы за-
крепить их на биохимическом
уровне, ученики время от вре-
мени делали физические уп-
ражнения. Через несколько
таких занятий они овладевали
искусством самостоятельно
вызывать в себе и удерживать
благотворные состояния. И то-
гда проходили неизлечимые
болезни, появлялись энергия
и работоспособность, ощуще-
ние радости жизни.

Но напрасно Алексей Ва-
сильевич ждал, когда его вли-
ятельные ученики пробьют ак-
терскую гимнастику гармо-
ничного совершенствования
на Центральном телевидении.
Вместо этого Бояршинов с
ужасом увидел нечто противо-
положное: в театрах, кино, на
эстраде многие артисты стали
демонстрировать отврати-
тельные, болезненные состоя-
ния.

Возможно, кто-то скажет,
что автор материала преуве-
личивает значение воздейст-
вия актерских образов на че-
ловека. Но в том-то и беда, что
многие из нас это недооцени-
вают. Чтобы убедиться в этом,
достаточно сходить на диско-
теку. Музыканты обязательно
споют пару песен о любви к
наркотикам, сексу, насилию,
сатане и самой смерти. Моло-
дежь закрепляет эти жуткие
состояния с помощью физи-
ческих упражнений - танцев.
Все происходит, как учил Бо-
яршинов, правда, с отрица-
тельным для человека знаком.

Вывод из этого один: если
человек хочет быть здоров, он
должен задуматься, стоит ли
ему смотреть выступление ар-
тиста, который не поет, а кри-
чит, ведет себя на сцене вуль-
гарно, неэстетично... Правда,
боюсь, тогда нам придется
просто выключить телевизор.

Михаил ДМИТРУК

Растения, предназначенные на роль ле-
карств, должны быть самыми свежими. Со-
бирают их только в экологически чистых

местах, где не применяли химических удобрений
и средств борьбы с вредителями.

Самый простой способ употребления лекарст-
венных растений: их тщательно моют, мелко режут
и насыпают на тонкий кусок хлеба, намазанный
сливочным маслом. Так можно есть по отдельно-
сти или смешивая в любой пропорции молодые
листья крапивы, одуванчика, цикория и сныти.

После трех-, четырехнедельного употребления
подобных бутербродов стихают хронические забо-
левания, появляется чувство бодрости, повышается
работоспособность, возрастает устойчивость орга-
низма к заболеваниям, улучшается состав крови.

Из лекарственных растений готовят вкусные
салаты или соусы. Едят их в течение месяца ут-
ром и в обед. Вот некоторые рецепты.

Побеги одуванчика, цветки мать-и-мачехи, ли-

стья щавеля ошпарить кипятком, воде дать стечь,
смешать с несколькими ложками сливок или ке-
фира, приправить лимонным соком, щепоткой
сахара, зеленого лука, укропа или огуречной тра-
вы, слегка посолить.

Нежные побеги крапивы, одуванчика и сныти
ошпарить кипятком, дать воде стечь, заправить

растительным маслом, сметаной или кефиром,
добавить соль, сахар.

Молодые листья одуванчика, крапивы, щаве-
ля, зелень лука, укропа вымыть и мелко нару-
бить. Добавить два нарезанных крутых яйца. Все
смешать, залить стаканом кефира, добавить
соль, сок и цедру лимона. Поливать этим соусом
вареную картошку, говядину или рыбу.

В лечебных целях весной и в начале лета упот-
ребляют сок свежих растений. Для его приготов-
ления берутся только верхушки, листья или све-
жие корни, которые очищают от земли, моют, ре-
жут. Любым удобным способом из них надо вы-
жать сок в расчете на одну порцию.

Начинать весеннее лечение соками растений
желательно с четверти, половины или одной чаш-
ки в день. Большая доза может вызвать тошноту,
резь в животе, диарею. Если это произошло, дозу
уменьшают. Довольно быстро организм привыка-
ет к соку, и тогда суточная доза должна быть 2—3
чашки.

Сок пьют два раза в день в течение месяца:
утром через час после завтрака и днем после
обеда. При отсутствии ощутимых результатов
после десятидневного перерыва курс можно по-
вторить.

Если употребление соков сопровождается ус-
тойчивым нарушением пищеварения, потерей ап-

петита, изжогой, газами, сильным и частым по-
носом или запором, лечение следует прекратить.
Оно вам не подходит.

На протяжении последней недели курс приема
соков надо постепенно уменьшать.

Сок из надрезов стволов или молодых листоч-
ков березы. Обладает противовоспалительными
свойствами, стимулирует работоспособность по-
чек, способствует выведению из организма солей
мочевой кислоты. Рекомендуется при подагре,
артритах, ревматизме, воспалительных заболева-
ниях почек и мочевого пузыря.

Сок из травы и листьев крапивы. Способствует
улучшению состава крови, усиливает основной
обмен веществ. Является средством для похуде-
ния. Помогает в лечении ревматических заболева-
ний, железодефицитной анемии, язвенной болез-
ни желудка.

Сок из листьев мать-и-мачехи. Применяется
для лечения воспалительных заболеваний дыха-
тельных путей, хронического бронхита, склонно-

сти к легочным заболеваниям. Облегчает состоя-
ние больных астмой.

Сок из листьев и корней одуванчика. Стиму-
лирует секрецию желчи. Помогает при функци-
ональных нарушениях в почках, печени. Способ-
ствует снижению веса. Рекомендуется для лече-
ния ревматизма и кожных болезней, при одно-

временном нарушении функций печени и почек.
Сок из листьев и цветков боярышника. Регули-

рует сердечную деятельность, улучшает снабже-
ние сердца кислородом посредством расширения
коронарных сосудов. Нормализует артериальное
давление. Благотворно действует на функции сер-
дечно-сосудистой системы в пожилом возрасте.

Сок из цветков и листьев лапчатки гусиной.
Снимает желудочные и кишечные спазмы, колики.
Нормализует функции желудочно-кишечного тра-
кта. Рекомендуется для лечения людей, страдаю-
щих от частых мышечных судорог, спазмов в же-
лудочно-кишечном тракте и сердечно-сосудистой
системе. 

При использовании растительных средств не сле-
дует ожидать мгновенного результата. Он будет обя-
зательно, но нужно иметь терпение, которое, как из-
вестно, есть ключ к радости и лекарство от всех бед
и скорбей.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат фармацевтических наук

Медики обнаружили в тополе
более 150 полезных компо-
нентов – витаминов, амино-

кислот, эфирное масло, микроэле-
менты. С его помощью лечат вос-
паления, убивают стафилококк и
другие бактерии, заживляют раны:
из почек готовят мази против по-
дагры, геморроя, ожогов, вяжущие
и мочегонные настои.

Молодая листва растения ис-
пользуется для ванн, а тополиный
уголь из коры дерева полезен при
изжоге, тошноте, метеоризме, нер-
вных заболеваниях. При бессонни-
це и неврозе принимают ванны из
настоя свежих листьев тополя.
Свежие листочки содержат доволь-
но много витамина С и каротина, их
можно использовать и как вита-
минную добавку в салаты, чай.

Особенно полезны почки черно-
го тополя. Их собирают душисты-
ми и клейкими, когда они имеют
продолговатую яйцевидную фор-
му. Сырье сначала сушат в тени,
затем на солнце или в духовке при

30-35 градусах, периодически пе-
ремешивая и следя, чтобы оно не
почернело. Хранят в плотно за-
крытых банках в сухом прохлад-
ном месте до трех лет.

Для приготовления настоя топо-
линых почек: 200 г сухого сырья
залить стаканом кипятка и охла-
дить. Принимать по 1 ст. ложке
три раза в день. Мазь делают из
растертых в порошок почек, сме-
шав их со свиным салом или вазе-
лином в пропорции 1:4. Использу-
ют при артрите, подагре, ожогах,
геморрое.

Однако, если цветущие тополя
приносят вам аллергию, от пуха
слезятся глаза, отекают веки, поя-
вляются кашель, чихание и другие
неприятные симптомы, особенно в
жаркую ветреную погоду, старай-
тесь в это время закрывать фор-
точки специальными сетками. Сей-
час, кстати, выведены новые сорта
тополя, не дающие пуха вовсе.

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА

ГЛАЗОРОЛГЛАЗОРОЛ!ГЛАЗОРОЛ!Теперь хорошее

зрение доступно и вам!

Тел. 103-80-06 с 10.00 до 20.00

Не дожидайтесь полной потери зрения, не уповайте на судьбу, не ждите, что зрение улучшится само собой.
Обращайтесь. Мы постараемся вам помочь! Рег. уд. № 77.99.11.937 Б. 000171.08.03.

В свои 53 года, работая швеей, я и не подозре-
вала, что на плановом осмотре окулист отстра-
нит меня от работы. Диагноз - катаракта. “Но 
оперировать рано - несозревшая, - сказал врач, - 
подыскивайте другую работу”. Подруга посовето-
вала приобрести “Глазорол”. Каково же было мое 
удивление, когда на следующий год я вновь присту-
пила к любимой работе после очередного медосмо-
тра. Спасибо препарату “Глазорол”.

О.А. Крылова

Через год после замены хрусталика 
врачи поставили мне диагноз - вторичная 
катаракта. С трудом читала при помо-
щи лупы. Пробовала лечить глаза народ-
ными средствами - толку мало. Уже сов-
сем отчаялась, но офтальмолог посове-
товал мне пройти курс лечения препара-
том “Глазорол”. Уже через месяц я сно-
ва смотрела свои любимые сериалы.

А.П. Семенова, 73 года
Я участник войны, инвалид I группы по зрению. Последние годы проходили в полном 

мраке. Неоднократно оперировался, но безуспешно. По рекомендации окулиста решил 
пройти курс лечения “Глазоролом” - скорее от отчаяния и безысходности, особо ни на 
что не надеясь. В этой жизни я прошел через многое, но за долгие годы я впервые заплакал 
от радости, когда через два с половиной месяца после начала приема препарата начал 
различать очертания людей и контуры предметов. Огромное спасибо создателям препа-
рата за то, что вернули мне возможность видеть! Георгий Иванович Соколов, 83 года

Наступает время, когда орга-
низм наиболее восприимчив к
воздействию лекарственных
растений, а сами они облада-
ют сильными целительными
свойствами. Не пропустите
этот благоприятный для ваше-
го здоровья и очень короткий
период. ЭЛИКСИР НА БУТЕРБРОДЕ

ЛЕЧЕБНАЯ СИЛА 
ИСКУССТВА

В Древней Греции люди освобождались от тяжелого психологи-
ческого состояния с помощью драматического искусства. Счита-
лось, что если трагедия не вызовет состояния катарсиса, то есть
очищения, значит, она несовершенна. Минули столетия, однако
значение искусства для человека со временем не изменилось.

Ах, этот тополиный пух! Лезет в глаза, в рот,
нос, у некоторых людей вызывает даже ал-
лергию. Однако это растение приносит и
большую пользу нашему здоровью.Тополь
не зря называют «эвкалиптом севера»: одно
дерево дает столько кислорода, сколько
семь елей, четыре сосны или три липы. Он
хорошо поглощает шум, увлажняет воздух,
убивает микробов и снижает радиацию.
Древние говорили, что в этом дереве таится
сила Юпитера.

ВИНИ НЕ ТОПОЛЬ -
ВИНИ ПУХ!

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



В СЕКЦИЮ - 
С ИРИНОЙ РОДНИНОЙ

На центральной аллее Всероссий-
ского выставочного центра (ВВЦ)
прошел марафон здоровья под де-
визом «Займись собой». Физкуль-
турников разного возраста напутст-
вовали выдающиеся спортсмены.
Чемпион мира по шахматам Анато-
лий Карпов провел сеанс одновре-
менной игры. Общался Анатолий
Евгеньевич с ребятами неформаль-
но: по ходу напряженных партий с
видимым удовольствием раздавал
автографы.

Олимпийская чемпионка по фи-
гурному катанию Ирина Роднина ра-
товала за то, чтобы родители актив-
нее записывали своих детей в спор-
тивные секции. Такой образ жизни,
по мнению прославленной фигури-
стки, принесет только пользу здоро-
вью. Запомнились показательные
выступления представителей боевых
искусств, а также маутинбайкеров -
на велосипедах они творили малень-
кие чудеса. Словом, праздник спорта
на ВВЦ удался.

«ЛОКО» СИЛЬНЕЕ
КРАСНО-БЕЛЫХ

Продолжаются матчи первенства
столицы по футболу среди специали-
зированных детско-юношеских школ
олимпийского резерва (СДЮШОР). В
Черкизове на стадионе «Локомотив»
юные хозяева арены принимали из-
вечных соперников - спартаковцев.
Более или менее упорной получи-
лась встреча между мальчишками
1995 года рождения. Но железнодо-
рожники в итоге сломили сопротив-
ление гостей - 3:0. А вот поединок
между ребятами годом старше упор-
ным не назовешь - 6:0 в пользу фут-
болистов «Локомотива».

ВОЗЬМИ В РУКИ
ГИРЮ

Праздник Победы официально
завершился 9 Мая, но соревнова-
ния, ему посвященные, проводятся
по сей день. Так, на Северо-Восто-
ке столицы спортивная база строи-
тельного колледжа № 12 привлек-
ла на свои арены тысячи ребят, по-
тенциальных призывников. Юноши
из Ярославского, Алексеевского,
Бутырского, Лосиноостровского
районов стреляли на точность из
пневматической винтовки, подтя-
гивались на перекладине, подни-
мали гирю... И на скорость надева-
ли противогазы. В этом виде про-
граммы победил Сергей Никитин
из района Лосиноостровский. Па-
мятные призы, кубки, дипломы
вручали победителям и призерам
соревнований руководители Севе-
ро-Восточного округа.

ЛОШАДЬЮ ПРЫГАЙ
Конно-спортивный комплекс в

Битце принимал участников оче-
редного этапа чемпионата Москвы
по конкуру. Пожалуй, это самый
зрелищный вид состязаний - всад-
ники на своих верных скакунах пре-
одолевали препятствия. Интрига
состояла, как и предполагалось, в
конкуренции двух сильнейших на-
ездников - Дмитрия Берестова и
Михаила Сафронова. Дмитрий в си-
лу объективных причин не смог
мчаться по трассе на своей основ-
ной лошадке, выставив дублера.
Это стало решающим фактором.
Берестов, уступив пару секунд по-
бедителю - Михаилу Сафронову, -
стал в итоге третьим. Второе место
за Сергеем Дадоновым.

МЭР РУЛИТ
На отчетно-выборной конферен-

ции Московской федерации волей-
бола ее почетным президентом де-
легаты избрали мэра Юрия Лужкова.
Он не только «болеет», но реально
помогает столичным командам всех
уровней. Не случайно женский и
мужской клубы «Динамо» завоевали
в этом сезоне «золото» российского
первенства. А московские школьни-
ки стали сильнейшими на всерос-
сийской спартакиаде.

21Стадион для всех
ЕСЛИ ПУСТЕЮТ ПОЛЯ ХЛЕБНЫЕ – 
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Ну, стоит посмотреть, к при-
меру, на экзотические ко-
манды с Африканского кон-

тинента. Поговаривают, что парни
из Кот-д,Ивуара могут преподне-
сти сюрприз кому угодно, да и ган-
цы с тоголезцами тоже не пода-
рок. Однако не они все-таки дикту-
ют футбольную моду.

Почему-то многие специалисты
предрекают чемпионство бразиль-
цам, на взгляд экспертов, именно
южноамериканцы безусловные
фавориты. Состав действительно
впечатляющ, их лидеры, говорят, в
отличной физической форме, а в
индивидуальном техническом ма-
стерстве бразильцы, как всегда,
неподражаемы.

Но я бы не спешил безоговороч-
но отдавать пальмовую ветвь чем-
пионов Рональдиньо и компании.
Во-первых, бразильцы лишь в да-
леком 1958 году на газонах Шве-
ции завоевали «золото», дальше
на полях стран Старого Света до-
минировали наши континенталь-
ные братья. А во-вторых, у Европы
есть достойный противовес в лице
хозяев соревнований немцев, а
также итальянцев, англичан, фран-
цузов, голландцев и... хотел ска-
зать, украинцев. Почему нет?!

Интуиция подсказывает, что де-
бютанты финальной части мирово-
го первенства сотворят сенсацию.
Какого масштаба? До главного фи-
нала, не станем заблуждаться, ско-
рее всего, не дойдут, но из группы
выйти просто обязаны. В соперни-

ках у блистательного форварда Ан-
дрея Шевченко и его партнеров ис-
панцы, Тунис, Саудовская Аравия.
Уж второе место подопечные Оле-
га Блохина должны занимать. А
дальше... Вряд ли нападающий ми-
рового уровня Шевченко удовле-
творится малым. Да и характером
украинцы никогда не были обделе-
ны. Четвертьфинал - вполне дости-
жимая цель, результат престиж-
ный. Стартовый матч сборная Ук-
раины проведет 14 июня как раз с
командой Испании, звезд с неба на
мировых чемпионатах не хватаю-
щей. Кстати, недавняя невзрачная
игра испанцев с российской коман-
дой также настраивает на оптими-
стичный лад. Словом, второе место
в группе отнюдь не предел мечта-
ний для украинских футболистов,
их болельщиков.

В интересах любителей футбо-
ла приводим полный перечень
матчей предварительного этапа.
Итак, 9 июня играют Германия -
Коста-Рика, Польша - Эквадор. 10
июня Англия - Парагвай, Тринидад
и Тобаго - Швеция, Аргентина -
Кот-д,Ивуар. 11-го: Сербия и Чер-
ногория - Голландия, Мексика -
Иран, Ангола - Португалия. 

12-го: Италия - Гана, США - Че-
хия, Австралия - Япония. 13-го:
Бразилия - Хорватия, Франция -
Швейцария, Корея - Того. 

14-го: Германия - Польша, Испа-
ния - Украина, Тунис - Саудовская
Аравия. 15-го: Эквадор - Коста-Ри-
ка, Англия - Тринидад и Тобаго,

Швеция - Парагвай. 16-го: Арген-
тина - Сербия и Черногория, Гол-
ландия - Кот-д,Ивуар, Мексика -
Ангола. 17-го: Португалия - Иран,
Италия - США, Чехия - Гана. 18-го:
Бразилия - Австралия, Япония -

Хорватия, Франция - Корея. 19-го:
Того - Швейцария, Испания - Ту-
нис, Саудовская Аравия - Украина.
20-го: Эквадор - Германия, Коста-
Рика - Польша, Швеция - Англия,
Парагвай - Тринидад и Тобаго.

21-го: Голландия - Аргентина,
Кот-д,Ивуар - Сербия и Черного-
рия, Португалия - Мексика, Иран
- Ангола. 22-го: Чехия - Италия,
Гана - США, Япония - Бразилия,
Хорватия - Австралия. 23-го: То-
го - Франция, Швейцария - Ко-
рея, Саудовская Аравия - Испа-
ния, Украина - Тунис.

Хочется верить, что лучшей
на планете станет все-таки одна
из европейских сборных - как-
то ближе нам представители
этих команд по духу, складу ха-
рактера, манере игры, наконец.
Впрочем, пусть победит силь-
нейший.

...Пацаны от нечего де-
лать метали камешки
друг в друга. «Почему бы
вам в футбол не сыг-
рать? - интересуюсь у
новых знакомых. - Ведь
каникулы же!»

Саше Кучумову и Андрею Петракову
на самом деле грустно. Хилые, ни-
зенькие бортики некогда хоккейной

«коробки» взрослые снесли. Заржавев-
шие ворота навевали тоску.

- Нам сказали, что вместо площадки
здесь будут гаражи, - с безнадегой в го-
лосе говорит Саша. - А «коробку» подви-
нут дальше, в сторону.

Там уж песочница видна, значит, о хок-
кейных и футбольных баталиях во дворе
дома № 26 по Коломенской набережной
придется мальчишкам, видимо, забыть.

В октябре прошлого года мы уже по-
бывали на некоторых спортплощадках
Нагатинского Затона, что недалеко от
станции метро «Коломенская». И во дво-
рик на набережной заглянули, и на стади-
он школы № 514 прошлись. Учительница
физкультуры Надежда Колоколова спра-
ведливо возмущалась тогда некачествен-
ной работой строителей. Вместо нор-
мального грунта на футбольное поле по-
ложили черт-те что, боковая стойка во-
рот (грустно и смешно) оторвалась и
болталась, словно ветка на ветру.

Зашли мы и к заместителю управы
района Нагатинский Затон Александру
Воробьеву, курирующему социальные
вопросы, спорт, в частности. Он обещал
навести порядок, уж ворота футбольные
на школьной арене обязательно мастера
поправят. На спортивной странице нашей
газеты появилась публикация под заго-
ловком «Неспортивные особенности За-
тона».

И вот спустя время корреспонденты
«МС» вернулись в Затон, чтобы оценить
проделанную работу сотрудниками упра-
вы района, дирекции управления образо-
вания, школьной администрации - от ее
активности тоже кое-что зависит.

Боковую стойку к перекладине фут-
больных ворот строители приварили, ка-
жется, прочно. Мы даже пытались с фо-
токорреспондентом Александром Ма-
тюшкиным раскачать ее, к счастью, не
удалось, хорошая работа! Значит, высту-
пление газеты подействовало. Правда,
грунт на поле остался тем же, что и рань-
ше. Денег на обустройство не хватило?

В здании школы встретили нас про-

хладно. Учительница физкультуры, кол-
лега Надежды Колоколовой, дала по-
нять, что первый наш визит завершился
разносом у директора школы. Мол, за-
чем пустили чужаков, почему с ними об-
щались?

- Вы меня наскоком не берите, - чуть ли
не с порога заявил директор 514-й школы
Дмитрий Смирнов. - Поймите, благоуст-
раивали всю территорию, а не только
спортплощадки. Видите, асфальтовые
дорожки, ступеньки новые. А средства,

выделенные в смете на обустройство
арен для детей, тоже освоены. Наверное,
грунт на поле оставляет желать лучшего,
но ведь раньше стадион вообще был не-
пригодным для занятий...

И тем не менее. Обещал же зам. главы
управы района Нагатинский Затон А. Во-
робьев совместно с коллегами из местно-
го управления образования выделить
деньги, чтобы на должном уровне завер-
шить ремонт упомянутой школьной пло-
щадки. Мы снова, как и в прошлый раз,
пошли в управу района к знакомому чи-
новнику. Дверь в его кабинет была откры-
та, но хозяина не видать. Секретарь главы
управы звонит Воробьеву на мобильный,
и... слышим неожиданный ответ:

- Александр Алексеевич с журналиста-
ми больше не общается, ему за прошлую
с вами беседу, как он выразился, выго-
вор влепили. 

Вот ведь сколько шума наделала та
публикация в отдельно взятом районе!
Бегать от репортеров, однако, себе доро-
же. Лучше все-таки общаться, чем, об-
разно говоря, рот на замок закрывать.

Отдувались за своего шефа прекрас-
ные дамы из отдела спортивной работы с
населением:

- Что вы, никаких гаражей во дворе до-
ма № 26 по Коломенской набережной не
будет, - заверила ведущий специалист
Нина Бычкова. - Да вот же есть распоря-
жение префекта округа, площадка зна-
чится в плане капитального ремонта, ско-
рее всего, в июле поставим современную
«коробку» с пластиковыми бортами. Иг-
рать на ней будут не только хоккеисты -
футболисты и баскетболисты тоже.

Еще от специалистов отдела мы узна-
ли, что ждут очереди на реконструкцию
дворовые площадки по Коломенской на-
бережной, дом № 6 и Нагатинской набе-
режной (дома № 54 и 70). Будут ремонти-
роваться старые и возводиться новые
арены во дворах улиц Коломенская (дом
№ 1, корпус 3, и дом № 5, корпус 2, а так-
же у дома № 9) и Якорная, дом № 7.

...А все-таки, кто решится уложить нор-
мальный грунт на стадионе школы
№ 514? Наша газета сделает бесплатную
рекламу такой организации...

СЕТКА, ПРИНИМАЙ МЯЧ!

НУЖНЫ ЛИ ЗАТОНУ 
СПОРТИВНЫЕ ПЛОЩАДКИ?

Вот и дождались! 9 июня стартует очередной чемпионат мира по футболу на полях
Германии. Такой грандиозный праздник случается только раз в четыре года, вот поче-
му его ждут с особым, жгучим нетерпением. 32 сборные со всего света съехались в
очень футбольную страну - Германию, где толк в игре знают.
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Мальчишки в недоумении: их «коробку» снесли...

Андрей Шевченко (в центре) попортит крови ведущим сборным мира.



По народному календарю 7 июня, на Иванов
день, надо сажать капусту, да при этом приго-
варивать, берясь за первый стебель рассады:
«Дай, боже, час добрый, чтоб капуста моя при-
нималась и в головки складывалась».

С 12 июня, на Исаакия, считалось, самое бла-
гоприятное время высаживать бобы. Знающие
люди  не приступали к посадке бобов, не вымо-
чив их предварительно в озимой воде, которую
собирали в лесных оврагах, где долго лежит
снег.

В первой декаде июня  завершают высадку
рассады томатов, огурцов, кабачков, тыквы,
среднеспелых сортов белокочанной капусты.
Сеют лук-батун, щавель. Подкармливают овощ-
ные культуры, поливают их, рыхлят междуря-
дья, борются с вредителями и болезнями ово-
щей, уничтожают сорняки. На приусадебных
участках (в канавах, на бросовых, межусадеб-
ных и придорожных полосах) траву скашивают,
чтобы не цвели сорняки.

Помните: на зеленных культурах нельзя при-
менять ядохимикаты. Помощь в борьбе с бо-

лезнями растений и вредителями должны ока-
зать агротехнические способы.

Чтобы получать урожай  цветной капусты с
конца июля по октябрь, высевают ее семенами
прямо в грунт начиная с первых чисел мая. Для
равномерного  высева их перемешивают с мел-
ким песком (1:4).

В пору бурного роста растения потребляют
много минеральных веществ, прежде всего азо-
та, и обычно нуждаются во внекорневых под-
кормках по зеленому конусу. Опрыскивать ли-
стья нужно слабым раствором. К примеру, для
азотной подкормки лучше использовать моче-
вину  из расчета полстакана на ведро воды. Для
груши концентрацию раствора уменьшают
вдвое. Особенно хорошо проявляют себя мине-
ральные подкормки в смеси с фунгицидами,
когда корни деревьев настолько ослабли, что не
могут обеспечить полностью  растения пита-
тельными веществами. 

Опрыскивание лучше делать вечером или в
пасмурную погоду, чтобы раствор на листьях
высыхал медленно.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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«В Подмосковье одним из первых
зацветает бадан, радуя лилово-ро-
зовыми соцветиями. Некоторые са-
доводы считают это растение ле-
карственным. Так ли это?

Игнат КУЛЕМИН».

БАДАН 
НА ГОРКЕ
Действительно, во многих садах

уже  появился бадан. Цветение
продолжается почти месяц, но

семена практически никогда не об-
разуются из-за весенних замороз-
ков, губящих тычинки и пестики.
Родом бадан толстолистый из Си-
бири, привык расти в светлых ле-
сах, на скалах и каменистых осы-
пях. Поэтому в Подмосковье его
следует высаживать на альпийских
горках.

Размножается делением корневищ
вместе с молодыми розетками.

Бадан имеет длинное, ползучее,
поверхностное корневище, которое
содержит большое количество ду-
бильных веществ. Они делают его
несъедобным в свежем виде. Но по-
сле длительного вымачивания в
проточной воде бадан вполне мож-
но жарить, варить и делать добавки
для муки, используемой при выпеч-
ке хлеба.

По своему химическому составу
листья бадана очень близки к кор-
невищу. Кроме того, они содержат
ароматическое соединение арбутин,
которое применяют для лечения по-
чек и мочевого  пузыря. В Сибири
бадан используют в качестве заме-
нителя чая. Настой из листьев име-
ет светло-золотистый цвет и весьма
приятный на вкус с оригинальным
ароматом и одновременно целеб-
ными действиями.

Для получения напитка использу-
ют старые листья черно-коричнево-
го цвета, находящиеся на растении
не менее трех лет. За это время под
действием солнца и влаги они про-
ходят ферментацию, теряют часть
дубильных веществ и приобретают
приятный аромат.

Листья заготавливают сухими. Но
вначале их необходимо тщательно
промыть в проточной воде, потом
разложить на ткань для просушки. В
стеклянной банке их можно держать
2-3 года. Заваривают в термосе, на-
стаивая 20-30 минут, или доводят до
кипения 2-3 раза - как при варке ко-
фе.

Наталья ЗАМЯТИНА, 
агроном и провизор
Ботанического сада

лекарственных растений
Московской медицинской

академии им. И.М.Сеченова

При покупке овощи и фрукты следу-
ет внимательно осмотреть. Никогда не
берите поврежденные, лопнувшие,
рассеченные, пятнистые, подпорчен-
ные. На нарушенных тканях овощей
или фруктов селятся грибки и плесе-
ни, которые быстро распространяются
вглубь. Некоторые из них оказывают
токсичное действие  на организм че-
ловека, другие ведут к желудочно-ки-
шечным заболеваниям, расстройству
пищеварения и прочим неприятно-
стям.

В позеленевшей картошке содер-
жатся токсичные вещества, дефекты
кожуры на клубнях могут быть следа-
ми крыс и мышей, а следовательно,
источником опасной инфекции.

Морковь с треснувшей открытой серд-
цевиной,  поврежденная грызунами,
сильно увядшая, морщинистая, служит
прекрасной питательной средой для то-
ксичных видов плесени, грибков и мик-
роорганизмов.

Наличие на  хвостовой части свеклы
небольших бурых пятен свидетельству-
ет о ее поражении серой гнилью.  Но са-

мое коварное заболевание свеклы - фо-
моз - обнаруживается лишь при разре-
зании. В этом случае  ткань корнеплода
приобретает черный цвет. Он начинает-
ся от головки и конусом идет вниз по мя-
коти, затем образуются пустоты, иногда
сухие, трухлявые полости.

Если на шейке лука серые пятна, гряз-
но-желтое загнивание, ткани мягкие,

как бы запаренные, между чешуями
черная пыль, - знайте: употребление та-
кого продукта  в пищу опасно для здоро-
вья.

Темные пятна на томатах, сливах, яб-
локах  указывают на поражение всего
плода. Не стоит, вырезав темные места,
готовить из них томатную пасту или по-
видло: кипячение не обезвреживает эти
яды.

Слишком красивые, крупные овощи и
фрукты также должны вас насторожить.
Скорее всего, они содержат и слишком
большое количество удобрений, потра-
ченных на то, чтобы сделать их такими
большими и привлекательными.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ
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НЕ ВСЕ ТО ЗОЛОТО, ЧТО БЛЕСТИТ. 
ЭТА ПРИМЕТА ВПОЛНЕ ПРИМЕНИМА 
К ОВОЩАМ И ФРУКТАМ 
ПРОШЛОГОДНЕГО УРОЖАЯ
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Делу - время,

ЗРИ В КОРЕНЬ
Новый овощной сезон еще не начался. Вот и приходится при-
обретать продукты, уже давно лежащие на хранении. Как вы-
брать из них качественные?

Года два назад я сооруди-
ла на даче примитивный
водоем. Выкопала яму

овальной формы длиной три
метра, шириной два с полови-
ной, глубиной около метра,
застелила дно и стенки плот-
ной пленкой, укрепив ее на бе-
регу плиткой.

В пруду было приятно ку-
паться в жару. Но трудно вы-
черпывать воду - я это делала
обычным ведром. Потом
пленку надо было хорошо вы-
мыть, прежде чем залить све-
жую воду. Однажды (о, ужас!)
после такой утомительной
операции я вдруг услышала
довольное фырканье и увиде-
ла, как в моем чистом, вымы-
том ароматным шампунем
пруду купается какая-то бро-
дячая собака!.. Пришлось всю
процедуру с мытьем повто-
рить заново.

После этого я стала сливать
воду сразу же после купания.
Пленке это не нравилось - она
перегревалась под солнцем,
трескалась, рвалась.

За зиму пленка окончатель-
но пришла в негодность. Когда
весной в отчаянии я уже реши-
ла засыпать котлован и поса-
дить там цветы, мой рукастый
сосед Толя предложил его за-
бетонировать. И заверил, что
сделать это несложно. Во вся-
ком случае, себе сосед постро-
ил железобетонный бассейн.
Правда, у него он меньше по
размеру, чем мой. И не углуб-
лен в землю, а стоит на поверх-
ности, как большая ванна, об-
лицованная снаружи гранитом
для красоты. В его бассейне
есть сливная труба и кран для
наполнения водой.

Сосед заверил, что соору-
дить мою конструкцию проще.
Всего-то надо заменить плен-
ку толстым слоем бетона. А
чтоб он был прочнее, доба-
вить в него арматуру. Полу-
чится железобетон.

Я высказала пожелания:
чтоб никакая собака в бассейн
с ходу не ныряла, его борта
надо поднять на полметра от
земли. Толя согласился и под-
считал: мне надо заказать
полмашины песка, полмаши-
ны гравия и двадцать мешков
цемента в упаковке по 25 ки-
лограммов.

Но сначала мы собрали
весь металл, какой был у меня

в подвале: железные прутья,
трубы, стержни - для армату-
ры, а широкие оцинкованные
листы – для опалубки. Стенки
пруда выложили этими листа-
ми. Опалубка должна быть
прочной и надежно закреп-
ленной. Щели замазали рас-
твором алебастра. Отступив
сантиметров тридцать (на ши-
рину будущего бортика бас-
сейна), мы возвели таким же
образом внутреннюю обшив-
ку. Получилась надежная кон-
струкция, насыщенная арма-
турой, в которую можно зали-
вать бетонную смесь. Толин
рецепт: одна часть цемента,
две части песка, гравий – на
глаз. 

Замес бетона вручную –
это, скажу я вам, лучшее
средство для похудения!
Главное - все делать быстро и
без остановок, чтобы бетон в
корыте не загустел: наполнил
- вылил, наполнил - вылил.
Лучше бегом. Потом надо за-
месить новую порцию... И так,
пока не наполнится вся фор-
ма. Теперь можно и передох-
нуть пару дней. Как только
масса затвердеет, надо ото-
драть ломиками  металличе-
скую обшивку.

Когда стены готовы, выкла-
дывается дно бассейна. Бе-
тонную смесь наливаем на ар-
матуру горизонтальными сло-
ями и разравниваем их. Для
придания плотности бетону
применяется так называемое
железнение. Для этого сталь-
ной кельмой втирается просе-
янный цемент в поверхность
бетона до появления в нем
ровного блеска.

Вот и все. Железобетонная
коробка готова. Чтоб она хоро-
шо и быстро затвердела, ее на-
до несколько дней часто поли-
вать.  Что я и делала. Толя тем
временем просверлил в самом
низу стены бассейна отверстие
для сливной трубы, а я снару-
жи выкопала глубокую тран-
шею и замаскировала трубу
травой,  а кран – валунами.

И последний штрих. Стенки
бассейна внутри я покрасила
синькой, а снаружи выложила
гранитными камешками, кото-
рые собирала на шоссе. Полу-
чилось очень красиво! И легко
стало менять воду.
Елена  ВАСИЛЬКОВА

Фото автора

Впервой половине июня на молодых ли-
стках смородины и крыжовника, а за-
тем и на верхушках побегов и ягодах

появляется белый налет мучнистой росы
американской. Это опасное заболевание по-
ражает побеги, почки, листья и плоды, осо-
бенно у крыжовника. Позже пушистый налет
уплотняется, буреет, в нем появляются чер-
ные точки - плодовые тела гриба. Листья
мельчают, уродуются, засыхают, а побеги
искривляются и прекращают расти. В этой
стадии болезнь опрыскиванием уже не унич-
тожить. Остается только обрезать и сжигать
изуродованные верхушки побегов, а также
листовой опад. И все же попробуйте делать
опрыскивание 1-2 раза после цветения и при
необходимости после сбора урожая пооче-
редно разными фунгицидами (байлетоном,
топазом, каратаном и т.п.). Но не серой: она

обжигает листья крыжовника и ряда сортов
смородины.

Если грибы еще не начали в полной мере
свою болезнетворную деятельность, можно
использовать двукратное опрыскивание рас-
тений с интервалом 10-12 дней настоем зо-
лы, мочевины и 0,5-процентным раствором
кальцинированной соды. Подойдет и такое
опрыскивание: в ведре воды растворяют 3 г
марганцовки и добавляют 50 г хлористого
или сернокислого калия. При сильной болез-
ни вносят еще и 200 г суперфосфата.

Существует микробиологический метод
борьбы. Для этого одну треть ведра с коровя-
ком или перепревшим сеном заливают 3 л

воды, настаивают 3 дня, после чего разбавля-
ют водой (1:3), процеживают и опрыскивают.

Народный способ спасения от мучнистой
росы: смешиваются 9 л воды, 1 л сыворотки,
обрата, пахты, молока. Этим коктейлем забо-
левшие кусты опрыскиваются в сумерках.

Можно выращивать устойчивые сорта
растений, но грибы и к ним довольно быстро
приспосабливаются.

Если все перечисленные методы не помо-
гут, придется пересаживать осенью всех
«мучеников» на новое открытое солнечное
место, что мучнистой росе уж точно не по-
нравится.

Татьяна ЧИРКОВА

После первой недели ию-
ня исчезает опасность
ночных заморозков.

Значит, пора рассаду перцев
переносить в пленочные пар-
ники.

До первой развилки удаля-
ют все пасынки и цветки, ина-
че плоды будут мелкие. Завя-
зи могут опасть, если темпе-
ратура опустится ниже 15 гра-
дусов или поднимется выше
35. Слишком сухой воздух в
теплице или парнике тоже на-
рушит развитие завязей. Что-
бы предупредить осыпание
цветков, необходимо во время
цветения опрыскать растения
5-процентным раствором мо-
чевины (50 г на ведро воды).

Рассаду перца следует са-
жать в грунт немного глубже,
чем она росла в горшочках. В
этом случае из стебля, засы-
панного землей, разовьются
придаточные корни, которые
обеспечат растению дополни-
тельное питание.

Удобрения следует поде-
лить на мелкие порции и под-
кармливать перчики 6-8 раз за
сезон.

Поливать перец надо часто
и помалу примерно 16-20 раз
за вегетационный период. Од-
нако во время формирования
плодов растения поливают че-
рез каждые два дня. Если пер-
цы поливать холодной водой,
завязи и цветки на них будут
опадать.

Высокие температуры в
пленочных теплицах приводят

к усиленному разрастанию ку-
стов: растения, не выдержав
собственной нагрузки от пло-
дов, могут вообще выломать-
ся из почвы.

Чтобы обезопасить расте-
ния от болезней и вредителей,
не следует переходить с кар-

тофельного участка на грядку
с перцами, не поменяв обувь.
Инструменты после обработки
картофеля и перед работой на
перце также придется дезин-
фицировать, так как эти куль-
туры страдают одними и теми
же болезнями.

БЕДА - МУЧНИСТАЯ РОСА

СМЕННАЯ ОБУВЬ ДЛЯ ПЕРЧИКОВ

ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЙ
ПРУД 



КРУТЫЕ МЫСЛИ
 Когда положение правительства становится

безвыходным, оно объявляет его чрезвычай-
ным.
 Готов был отдать последнее: лишь бы не де-

литься им.
 Вначале было слово. Спущенное сверху...
 Какой же олух царя небесного не видит себя

земным царем?
 Светлое будущее из темного прошлого смот-

релось лучше.
 Переоценка ценностей: деньги - время.
 Ничто так не ведет к перегибам, как прямоли-

нейность.
Борис КРУТИЕР,

фразоплет

НОВОЕ ПРО КУРОЧКУ РЯБУ...
Лоськов бил-бил, не забил.
Каряка бил-бил, не забил.
Кержаков бил-бил, не забил.
Акинфеев бил-бил, не отбил.
Судья бежал, карточкой махнул, тут все надежды и

разбились.
И осталась сборная у разбитого корыта...

Антон МАКУНИ,
комментатор

Обалдуевцы - народ увлекающийся. Кто ко-
стяшками домино столы пробивает, кто мя-
чи по спортивным аренам гоняет, кто жен-
ские фигуры коллекционирует или бутылки
разные, кто альтруизмом увлекается, а кто
и мазохизмом.
Тут еще лето: походы, рыбалка, путешест-
вия по всему миру и дальше. А как иначе -

свет повидать, себя показать. И ведь пока-
зать есть что: и на Евровидении не послед-
ние, и рубль скоро конвертируем, и за гра-
ницей нас зауважали, поскольку столько
нефтевалюты там просаживаем, сколько
никто просадить не может.
Короче: сколько обалдуевцев, столько и хоб-
би... Как говорится, лишь бы на здоровье!

Прогноз по Москве 
с 7 по 13 июня 2006 года

В первые же дни лета погода побаловала
жителей столицы по-настоящему летним
зноем. Южный циклон принес в столичный
регион теплый и влажный воздух, но он не
задержался надолго - отправился за Урал. В
тылу циклона воздух куда более прохлад-
ный, чем в его теплой части. Так что вместе
с грозовыми дождями на Московию обруши-
лась и порция холодного воздуха. В среду в
Москве и области похолодание продолжит-
ся. Давление будет расти, но погода еще об-
лачная, пройдут кратковременные дожди
при северо-восточном умеренном ветре. Но-
чью в Москве 8-10 тепла, по области 7-12
градусов, днем в городе 16-18, по области -
от 14 до 19 тепла. В четверг, 8 июня, осад-
ков уже не ожидается, сохранится холодный
ветер. Ночью еще прохладнее, чем накануне
(в Москве 6-8, по области 4-9 тепла), днем
воздух прогреется до 16-18 градусов в Мо-
скве и до 14-19 тепла по области. В пятницу
сохранится повышенный фон атмосферного
давления, без осадков. Но если ночью еще
так же прохладно (4-9 тепла), то в дневные
часы воздух уже прогреется до 18-23 граду-
сов. Однако среднесуточные температуры
останутся еще на 3 градуса ниже средне-
многолетних показателей. В субботу обла-
ков прибавится, скажется влияние циклона с
Баренцева моря, местами пройдут кратко-
временные дожди и снова немного прохлад-
нее: днем не выше 16-21 градуса. В воскре-
сенье погоду в столичном регионе опять бу-
дет определять атлантический циклон.
Пройдут небольшие дожди, температурный
фон существенно не изменится.

В начале следующей недели уже в тылу
циклона интенсивность осадков значитель-
но меньше, но температуры еще немного
понизятся.

7 июня геомагнитный фон прогнозируется
неустойчивым. Чтобы снизить отрицатель-
ное воздействие, неустойчивого геомагнит-
ного фона, специалисты рекомендуют за-
благовременно принять лекарственные пре-
параты, рекомендованные лечащим врачом.
В остальные дни магнитное поле Земли
ожидается спокойным.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить круг-
лосуточно по мобильным телефонам:
МТС, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО
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О ЧЕМ НЕ ЗНАЕМ МЫ – ЗНАЮТ СИНОПТИКИ. 

ЧЕГО НЕ ЗНАЮТ СИНОПТИКИ – О ТОМ ДУМАЮТ УЧЕНЫЕ. 
О ЧЕМ НЕ ДУМАЮТ УЧЕНЫЕ – РАССУЖДАЮТ ПОЛИТИКИ. 

ЧЕГО НЕ ПОНИМАЮТ ПОЛИТИКИ – О ТОМ СУДИМ МЫ
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Ответы на задание конкурса, опубликован-
ное в предыдущем номере газеты, хлынули,
можно сказать, широким потоком. Что, впро-
чем, неудивительно. Ведь совсем недавно, в
связи  с юбилеем Великой Победы,  по телеэк-
ранам снова прошел фильм «В шесть часов
вечера после войны», кадр из которого мы
опубликовали, а павильонные декорации в
этой картине  точно и живо воспроизводили
хорошо узнаваемые силуэты столицы.

Вот какой отрывок из воспоминаний актрисы
Марины Ладыниной любезно прислала в ре-
дакцию читательница Л. Гвоздева:

«В павильоне было около четырех градусов
мороза, от нас шел пар... Но как передать ра-
дость этой встречи?  Как снимать победу во
время войны?.. Ведь еще повсюду гибли лю-
ди... Фильм... вышел..., и многие бойцы, по-
добно Василию Кудряшову, назначали завет-
ные свидания с любимыми на каменном мос-
ту».

Называем имена победителей последних
двух туров конкурса: Людмила Гвоздева, Наде-
жда Голыженкова, Людмила Зайцева, А. Б. Па-
влов, Евгений Дудкин, Наталия Акжигетова.

Очередное задание конкурса – перед вами.
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потехе - час

Эй, мужик, греби сюда!
Мощней греби, рука-
ми-ногами работай! Да

одновременно работай, од-
новременно. А то тебя так
перекрутит, потом неделю не
распутаешь! Давай-давай,
руками, ногами, руками, но-
гами...

ГРЕБИ
СЮДА!

Во-о-о-т, теперь хватайся и
держись. Да за меня хватай-
ся, не за борт! Хватаешься
черт-те за что, как за соло-
минку! Какой еще намек? А,
насчет соломинки... Выпить
хочешь? Дриньк? Куда ж тебе
еще пить? И так вон какие
кренделя выписываешь!

Душа просит? Муторно, го-
воришь, на душе? Сам вино-
ват, надо было дома сидеть, а
не тащиться за миллион ки-
лометров черт-те куда! Чего
ты тут не видел? Красиво, го-
воришь? Ради такой красоты
и жизни не жалко? Нет уж, ты
как знаешь, а мне еще жизнь
дорога...

Да не плачь ты, не плачь! Я
тоже к маме хочу. И к жене...
И к детям... И к собаке... И к
тополю на Плющихе...

Давай споем лучше! О чем
петь? Да вот, что видишь во-
круг, о том и пой! Слов не
знаешь? Эх ты, сердешный,
слов у него нет. Ладно, давай
подтягивай! Поехали! «Земля
в иллюминаторе, Земля в ил-
люминаторе, Земля в иллю-
минаторе видна...»

Ну что, напелся? А теперь
греби отсюда! Только, ради
бога, нигде ничего руками не
трогай! Ох, навязался ты на
мою голову! Черт бы вас по-
брал, этих космических тури-
стов...
Александр АГАНОВ,

космослюб

Поехали мы с же-
ной на дачу. Сели
в электричку.

Жена говорит: «Что-то
вагон холодный...» Мы
пересели в другой ва-
гон. Она говорит: «Си-
денья жесткие...» Мы
перешли в следующий.
Немного проехали, же-
на говорит: «Что-то
электричка слишком
медленно едет...» Выш-

ли на следующей оста-
новке, дождались дру-
гой электрички...

Так мы с женой и ста-
ли странствовать. Пол-
России объехали, еще
половину осталось...
Интересно! Здорово!!

Красиво!!! Страна-то у
нас какая... Великая!!!

Граждане! Подайте
кто сколько может на
дорогу!

Нестор
БЕГЕМОТОВ,
путешественник

Поехал тут на ры-
балку, взял с со-
бой бутылочку,

сковородку для рыбы.
Поймал Золотую рыбку.
Она - мне:

- Три желания?
Я - ей:
- А на фига?!
Она:
- Неужели денег не на-

до?
Я: 
- А на фига мне деньги?

На них ничего не купишь:
ни любви, ни молодости,
ни счастья...

Она:
- Давай сделаю - лю-

бовь, молодость, счастье...
Я говорю:

- За деньги? Какая же
это любовь? Какая моло-
дость?! Какое счастье?!!

Она:
- Ну, давай тогда вечную

жизнь.

Я:
- А на фига? Всю жизнь

мучиться?
Она:
- Может, великую муд-

рость?
Я:
- Зачем мне мудрость,

когда дураки кругом...
Она говорит:

- Так чего же ты хо-
чешь?!

- Есть хочу! - взял ее и
пожарил, выпил, посколь-
ку рыба посуху не ходит, и
спать лег.

А когда проснулся на бе-
режке, то подумал: «Много
ли русскому человеку на-
до? Поел, выпил, поспал...
Вот тебе и все три жела-
ния! И без всяких там Зо-
лотых рыбок!»

Андрей 
ГОРЯНИН,

сказочник

ПРЫЖОК

Бешеные деньги отдал.
Подписал кучу бумаг,
уколы какие-то, снаря-

жение. Летели двое суток.
Пилот сказал - следы запу-
тываем.

Сбросили с парашютом.
Сам-то ладно, но потом еще
сверху мешок с провиантом
и снаряжением.

Короче, пришел в созна-
ние уже в плену. Просто по-
везло - праздник у них.
Праздник Белого Человека.
В этот день нельзя. А что
нельзя, я не разобрал...

Вот же сволочи в турфир-
ме! Было свободное время в
клетке - разобрал, что там в
конце договора, мелким по-
черком: не только я могу по
всему, что движется, из всех
видов орудия, но и в меня то-
же. И с них, с принимающей
стороны, тоже деньги содра-
ли немалые, ага. Честная иг-
ра, мол, правила одинаковы
для всех и прочая чушь. Они,
принимающие, тоже много
условий выдвинули - мол,
чтоб белый, с оружием, на
парашюте, отчаянный. Мини-
мум 95 кг веса, но не жир-
ный. И до 35 лет. Мда-а-а...
Зачем им все это?

Завтра праздник кончится
- посмотрим, чего это они
все ходят вокруг клетки и
облизываются...

Василий
ШИМБЕРЕВ,

экстремал

Стать профессио-
нальным стукачом
способен не каж-

дый. На это нужен осо-
бый склад психики, та-
лант особый нужен, при-
звание, если на то пошло.
У господина N всего это-
го в избытке, и он ис-
пользует свой дар изо
всех сил.

Заметит господин N не-
порядки в сфере торговли
– стучит. 

К замужней соседке по-
сторонний мужчина на
огонек забежит – стучит,
получая глубокие эроти-
ческие эмоции.

Не дай бог вообще ко-
му-нибудь из соседей
что-нибудь противоправ-
ное совершить: господин
N настучит на них с такой
страшной силой, что мало
им не покажется!

Кабинет министров
должен сто раз подумать,
прежде чем что-нибудь
предпринять. На этот ка-

бинет господину N насту-
чать одно удовольствие!

На правоохранительные
органы стучать опасно, но
господин N стучит, невзи-
рая на неминуемую распла-
ту. И расплата приходит.

Приходит расплата в
лице сержанта вытрезви-
теля Коли Сидорова.

- Какого хрена ты тут
стучишь? – спрашивает
сержант.

- Ну, так непорядки ж
кругом! – отвечает ему
господин N.

- Ну, так и борись с ни-
ми, а не по батарее стучи,
козел! – сердится сер-
жант Коля Сидоров, кото-
рый живет этажом ниже,
и относится к господину N
весьма негативно, под-
тверждая тем самым ис-
тину, что стукачей не лю-
бит никто, даже фискаль-
ные органы.

Александр
КОСТЮШИН,

сексот

СТУКАЧ

КРУИЗ

ТРИ ЖЕЛАНИЯ
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Сорт
фаянса
"Вырастет
из сына ..."

Железная
ловушка

Почти раб-
ская за-

висимость

Ковер без
ворса

... царя
Соломона

Роман
Э. Золя

Центр
Хакасии
(Россия)

Метатель-
ное

оружие
индейцев

Деталь
гудка

"Повар"
топлива
в авто

Дают
за

невесту

Заячьи
роды

Карлико-
вый

буйвол

Видный
музыкант,
живопи-

сец

Br (лат.)
Дикий

хвойный
лес

Линкольн
(1809-65)

Лицевая
сторона
монеты

Пища,
еда

(устар.)

Валюта
Украины

Едкий
...

(каустик)

"Божест-
венная

комедия"
(автор)

" ... и
Фантомас"

(х/ф)

Монета
Лаоса ... - банк

Мгла,
пелена
тумана

Вещество
для

запаха

Грузинское
мужское

имя
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!

АЛЬФА-ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН
“У меня аденома предстательной железы, мучило частое мочеиспускание, два раза в 

год обращался к врачам, проходил лечение. Несмотря на это, аденома увеличивалась, 
готовили к хирургическому вмешательству. Благодаря препарату “Альфа” приостановили 
рост аденомы, по ночам сплю спокойно”.

П.К. Соколов, 78 лет.
“Я всегда много работал, своим здоровьем заниматься некогда. Мало двигаюсь: кабинет, 

машина. Заметил ухудшение эрекции. Обратился к врачу, поставили диагноз - хронический 
простатит, прошел курс лечения и уже на протяжении трех лет не вспоминаю об этой проблеме”.

Е.Л. Филатов, 51 год.
Альфа - это стопроцентный натуральный препарат, не содержит гормонов, стимуляторов и 

искусственных добавок.
Такой результат не дает ни один препарат натурального происхождения.
Лечение и профилактика простатита, аденомы предстательной железы.
Повышение потенции и сексуальной выносливости.
Устранение преждевременной эякуляции (семяизвержения). 
Препарат, который ДЕЙСТВИТЕЛЬНО поможет на долгое время забыть о вашем заболевании, 

восстановить потенцию и приобрести уверенность в себе.
Технология его получения уникальная и не имеет аналогов в мире. Препарат прошел все 

клинические испытания. Результаты прекрасные! 
Заказать препарат и получить более подробную информацию вы можете

по тел. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно).
Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
Автозаводская

Алтуфьево
Аэропорт

Беляево
Битцевский парк

Владыкино
Домодедовская

Каховская
Китай-город

Коломенская
Коньково

Кузнецкий Мост
Ленинский проспект

Лубянка
Медведково

Нахимовский проспект
Новогиреево

Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская

Рязанский проспект
Текстильщики

Теплый Стан
Царицыно

Чертановская
Чеховская

Щелковская
ЮжнаяЯсенево

395 лет назад, 13 июня
1611 года, после двухлет-
ней осады поляки захватили
Смоленск. Последние за-
щитники «ключ-города», за-
першись в храме, взорвали
себя.

360 лет назад, 12 июня
1646 года, в Московском
Кремле взбешенная толпа
растерзала главу Посоль-
ского приказа Назария Чис-
того. Так выражалась в ту
пору реакция возмущенной
общественности на сомни-
тельную деятельность гла-
вы внешнеполитического
ведомства в части тайной
дипломатии с Литвой и
Польшей.

205 лет назад, 9 июня
1801 года, в России запре-
щена публикация в прессе
объявлений о продаже кре-
стьян без земли. Крестьяне
становились по-настоящему
крепостными, «скрепляясь»
с землей.

180 лет назад, 13 июня
1826 года, после заверше-
ния следствия по делу дека-
бристов в России был впер-
вые создан Верховный уго-
ловный суд.

90 лет назад, 7 июня
1916 года, войска Юго-За-
падного фронта, развивая
успех Брусиловского проры-
ва, взяли Луцк. Первой в го-
род вступила дивизия под
командованием А.И. Дени-
кина. В эти же дни, спасая
Восточный фронт от надви-
гавшейся катастрофы, нем-
цы спешно начали перебро-

ску с Запада девяти диви-
зий.

85 лет назад, 11 июня
1921 года, М. Тухачевский
издал редкий по жестокости
приказ № 171 о подавлении
крестьянского восстания на
Тамбовщине. То, что палач
сам попал под сталинский
молох в тридцатых, оказа-
лось в постсоветской Рос-
сии вполне достаточным,
чтобы называть его именем
улицы...

80 лет назад, 8 июня
1926 года, родился Олег
Кошевой, командир леген-
дарной краснодонской «Мо-
лодой гвардии». Для многих
поколений молодежи моло-
догвардейцы стали образ-
цом мужества и беззавет-
ной верности Отечеству.

75 лет назад, 9 июня
1931 года, из Москвы в Ле-
нинград совершил свой пер-
вый рейс знаменитый ско-
ростной экспресс «Красная
стрела».

70 лет назад, 10 июня
1936 года, в Москве на Дол-
горуковской улице откры-
лась киностудия «Союз-
мультфильм».

10 лет назад, 11 июня
1996 года, при взрыве на
станции метро «Тульская»
погибли четыре пассажира.

5 лет назад, 9 июня 2001
года, выдающийся русский
писатель и мыслитель
А.И. Солженицын, потрясен-
ный уровнем разгула пре-
ступности в России, высту-
пил за законодательное вос-
становление смертной казни.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ 

РЕТРО

 т.181-92-52, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2

для софы

матрасы 450-35-58
421-53-17

РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ
ЭТО

500 000
ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ КЛИЕНТОВ!

Информационно-рекламная служба
т/ф.: 675-24-36, т.: 677-41-29, 677-40-90

ГАЗЕТА РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО

Крупнейший российский кондитерский холдинг
"Объединенные кондитеры",
в который входят старейшие
московские фабрики,

создает первый в России и крупнейший в Европе
МУЗЕЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

КОНДИТЕРСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Приглашаем всех желающих принять участие в формировании музея,

если у вас есть старинная реклама, упаковка, документы, фотографии и 
другие предметы, имеющие отношение к истории кондитерского дела, и 
вы готовы передать или продать их музею, просим вас связаться с нами:

8-800-200-55-99
Звонок бесплатный из любой точки России.

ОТВЕТЫ 
НА КРОССВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  
В № 18 (173)

от 120 до 150 руб. в месяц
на одного прописанного жильца при оплате за воду 

ПОМОПОМОЖЕТЖЕТ СЭКСЭКОНОМИТЬОНОМИТЬ29СУ

Установим квартирные водомеры
на холодную и горячую воду

за 4610 руб. с тех. обслуживанием на 1 год 

СКИДКИ ветеранам ВОВ – 20%
при коллективной заявке – 10%

Гарантируем качество работ и устанавливаемого оборудования
 

Звоните с 9.00 до 19.00 по тел.: 730-53-30, 110-48-56

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1.
Секанс. 4. Строка. 10. Ле-
винсон. 11. «Катерина». 14.
Дата. 15. Коробочка. 16. Ли-
ра. 19. Анкер. 20. Сонет. 21.
Анфас. 24. Централизация.
25. Собеседование. 28. Па-
риж. 29. Техас. 30. Шквал.
35. Арес. 36. Бриллиант. 37.
Репа. 40. Каттегат. 41. Ме-
дальон. 42. Столяр. 43. Фос-
фор.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1.
Сальдо. 2. Каватина. 3. Но-
на. 5. Трек. 6. Оригинал. 7.
Анабас. 8. Гобой. 9. «Сад-
ко». 12. Попокатепетль. 13.
Моделирование. 17. Цере-
мония. 18. Индигирка. 22.
Штрек. 23. Фазан. 26. Каче-
ство. 27. Барельеф. 31. Бар-
кас. 32. Аркан. 33. «Антей».
34. Вагнер. 38. Пеня. 39.
Жако.


